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Detenido por 
presunta 
violación 
Una joven estudiante de Cam
po de Criptana denunció, el 
pasado miércoles día 12, haber 
sido violada, en las inmediacio
nes del cementerio municipal, 
poco después de asistir a clases 
de bachillerato en el instituto de 
enseñanzas medias de la locali
dad. Al cabo de media hora de 
recibir la comunicación de la 
Policía local, la Guardia Civil 
detuvo aun vecino 
de Criptana por su 4' O 
presunta responsabi- ,, '. . ' 
lidad en el caso. 

Cuatro millones 
por una vida 
La familia compuesta por Isabel 
Cano y Miguel González, vive ho
ras de angustia, desde Septiembre de 
1992, En aquella fecha le fue diag
nosticada a Isabel una leucemia, Pe
se a la quimioterapia, la terrible en
fermedad no remite, 
Necesita un trasplante. 
Cuatro millones de pe
setas tienen la culpa. 30 

Los no integrados recurren 
ante la Audiencia Nacional 
Luis Morell, el asesor jurídico de los 132 funcionarios del 
Hospital del Carmen que no se han integrado en ellNSA
LUD presentó el pasado viernes 14 de enero un recurso con
tra la Orden Ministerial en la sala de lo Contencioso Admi
nistrativo de la Audiencia Nacional de Madrid en el que 
solicita la suspen sión cautelar de la orden. 14 
Morello considera que la orde contradice al •. ' ••... 
Real Decreto en el que se inspira. , 

LA SEMANA 20 BREVES SOCIEDAD 
------------------------~~-----

EL PISTO REGIONAL 12 CULTURA 
~~~~~~------------~~~~ 

ECONOMIA 28 HOROSCOPO 
------------------------------~~ 
SIETE OlAS 34 PROPUESTAS 
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Huelga, reforma laboral y 
medios de comunicación. 
Señor director: 
Escribo estas líneas en medio de 
un ambiente de conflictividad 
social, preámbulo de una huelga 
general, en los que los titulares 
de los medios de comunicación 
ofrecen distintas interpretaciones 
ante la fecha de la convocatoria 
del gran paro convocado por las 
centrales sindicales. 
Po un lado, los medios oficiales, 
como TVE, RNE Y los demás 
entes autonómicos -todos en 
poder del centro-derecha- desvir
túan el 27 -E con globos sonda 
que inciden en la aparente frial
dad social respecto a la convoca
toria de huelga y que subrayan la 
gravedad del "affaire" PSV, con 
el fin de desacreditar la credibili
dad de los sindicatos. 
Por otro lado, los medios oficio
sos, como Tele 5, Antena 3, 
Canal Plus , La Vanguardia, El 
Periódico, El País, SER, y el res
to del dial en manos de "Palanca 
del Gran Poder" , colaboran a 
deslegitimar la labor de los sindi
catos con noticias que inciden en 
la idea de que la primera obliga
ción del gobierno consiste en 
proteger el derecho de los traba
jadores a acudir a sus puestos de 
trabajo , el próximo día 27. Al 
mismo tiempo, dedican amplia 
conbertura al recurrente asunto 
de PSV. 
Igualmente, como factor externo 

-instigado, en buena medida , 
por' el gobierno- la fulminante 
intervención del Banco de 
España en la crisis de Banesto ha 
contribuído a correr una cortina 
de humo, que tras el paréntesis 
vacacional, ha favorecido un 
"impasse" perjudicial para el éxi
to de la huelga general. 
Asimismo, aunque por motivos 
de línea editorial nada oportunis
ta, diarios como ABC contribu
yen a "satanizar" los efectos de 
la huelga aludiendo a los perjui
cios que ocasionará en la econo
mía del país. Olvida, no obstan
te, que este país es un país ancla
do en la fiesta y el "puente" per
manente. Sólo diarios como El 
Mundo, El Ya y Diario 16 res
paldan un derecho legítimo , 
como es el derecho de huelga, 
sin dejar poor ello, de informar 
de la crisis de PSV, el fiasco del 
Banco de Espeña y Banesto y las 

ocnsecuencias que tendrá en 
España la aplicación prevista de 
la reforma del mercado laboral. 
Aparte de la necesidad de refor
mar el mercado del trabajo -algo 
que casi nadie discute- conven
dría que dicha reforma no se 
hiciera a costa sólo de un sector, 
que es, además, el más desfavo
recido. Además, sería deseable
que los distintos medios , inde
pendientemente de su respetable 
línea editorial, tuvieran voluntad 
de mostrar todo el abanico de 
posturas que existen en torno a 
la huelga, sin maniqueísmos y 
sin simplismos interesados. 
PEDRO PABLO GUZMAN 

Los pensionistas deben 
pagar el déficit. 

A la atención del director de 
la revista BISAGRA: 
Todavía recuerdo, con una 
fría sonrisa en los labios , la 
respuesta de nuestros políti
cos, en general, ante la pro
puesta -demagógica o no- de 
un diputado de Unión 
Valenciana en el sentido de 
que nuestros ínclitos repre
sentantes electos se recorta
sen, como muestra de solida
ridad con el resto de los mor
tales , un 10% de su sueldo. 
La contestación , casi unáni
me, no reparó en evaluar las 
consecuencias económicas y 
morales de tal medida . El 

argumento más esgrimido se 
resumió en la idea de que 
todo respondía a una burda 
estrategia demagógica. 
A pesar de que la mayoría de 
los políticos -y, más aún, a 
determinados niveles- suelen 
cobrar sueldos holgados, todo 
se redujo a hablar de dema
gogia. Lo curioso es que no 
han considerado demagógico 
-y sólo es un botón de mues
tra- recortar el poder adquisi
tivo de un colectivo tan casti
gado como es el de los jubila
dos. En ese caso, no, ahí no 
hay demagogia, sino volun
tad política de reconducir el 
déficit empezando por los 
que más tienen. ¡Qué país , 
qué paisaje y qué paisanaje¡, 
ya lo decía Unamuno. 

JAVIER DIAZ 

Madridista 

Estimado señor: 
Soy un madridista impeniten
te que no me resigno a la 
maledicencia y la envidia 
malsana, de quienes domingo 
tras domingo buscan un 
empate injusto frente al Celta 
en el último minuto , como 
remedio a su sufrimiento per
manente. 
Hoy por hoy, por mucho que 
le pese a algunos , el Madrid 
está en las tres competiciones 
en curso y ha ganado la única 
que ha concluído, la 
Supercopa. Así que, al que le 
pique que se rasque. 
ESTEBAN AGUADO 

BOLETIN DE SUSCRIPCION 
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Un punto de 
encuentro 
concebido para 
la más exigente 
clientela 

~ ~ 

9iote1 - 9<.eslauran1e 

Sarrzbo 
PUERTOLLANO 

Atendido por un 
personal 
altamente 
cualificado que 
hará de estancia 
un recuerdo 
memorable 

Habitaciones con teléfono, minibar, televisión color por satélite. Servicio de 
Restaurante. Sauna. Bar-Pub. Aparcamiento propio. 

H otel-Restaurante 
Samba 

. PUERTOLLANO 
(Ciudad Real) 

Salones para convenciones. 

Reservas: (926) 43 11 24 -
421823 

Fax: (926) 41 0828 
Lope de Vega, 3 
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Francisco Gómez Herruz L-----"' .... ""-_ 

Copita de nieve 

osé Manuel Molina es 
como el agua nieve que no 
suele cuajar, pero de tanto 
insistir alguna vez consigue 
vestir de blanco el suelo y 
en esas ocasiones sus riva
les políticos terminan en el 

suelo. Como además encaja bien , es insen
sible al desaliento y carece de complejos; 
pues no tiene rubor alguno en insistir sobre 
asuntos que parecían cerrados . Así el 
Presidente del PP sacó del baul de los re
cuerdos el asunto de la Escuela de Caza, 
lugar donde desde hace años duermen y 
comen en ocasiones altos cargos de la 
Junta de Comunidades, aunque algunos de 
ellos lo hagan con tanta frecuencia que no 
puede utilizarse con corrección la expre
sión "en ocasiones". 

La cuestión ya fue tratada en el parla
mento regional y fue objeto incluso de de
nuncia por parte de un delegado de 
Comisiones Obreras, en concreto contra el 
consejero de Agricultura, Fernando López 
Carrasco, por el uso residencial de la 
Escuela de Caza, dictaminando el juez de 
manera favorable al consejero. 

Entonces no cuajó, pero esta vez sí. Los 
altos cargos han dado la razón a Molina di
ciendo que no se la daban y abandonan la 
"residencia ocasional". El Presidente del 
PP que llevaba todo lo andado en el 94, 
más bien mal, consigue oxigenarse, sacar 
pecho, insuflarse de optimismo y dispuesto 
otra vez para la batalla. Para colmo de for
tuna el asunto de la Escuela de Caza ha ta
pado informatívamente la resolución del 
Tribunal Superior de Albacete desestiman
do la admisión a trámite de la denuncia 
presentada por los diputados regionales del 
PP contra no se sabe quien -al menos eso 
dice el Tribunal, aun que es de suponer que 
fuera contra José María Barreda- por la 
organización del día de la región del año 92. 

Las razones que dan miembros del go
bierno para ceder a la presión del PP y 
abandonar la Escuela de Caza es que, aún 
siendo legal su uso, evitan la utilización 
política escanadalosa. En privado mantie-

- 6 -

Ahora le toca a José Bono recibir las criticas del presidente 
del PP por residir en el palacio de Fuensalida 

nen que durante una semana la decisión va 
a suponer criticas hacia el gobierno, pero 
que después el asunto se acaba y de la otra 
manera cada cierto tiempo se volvería al 
mismo. 

El argumento es correcto pero falla en el 
desconocimiento que eso supone del rival, 
es decir de José Manuel Molina, que aho
ra no va a parar - y cargado de un poquito 
más de razón a nivel de irnagen- hasta que 
Bono abandone su residencia en el Palacio 
de Fuensalida. En definitiva le han despe
jado el camino hacia su objetivo real. 

Molina cuando era oposición de 
Sánchez Garrido en la primera legislatura 
que éste ejerció de alcalde se empeñó en 
criticar los viajes que como tal realizaba al , 
extranjero. Cuando Molina a su vez fue al- ' 
calde los viajes se incrementaron notable- ' 
mente y al recordarsele sus críticas anterio-" 
res se limitaba a sonreir diciendo "estaba, 
equivocado". Quiere esto deducir que es un ' 
perfecto conocedor de que en política los 
únicos que tienen memoria son los propiqs 
políticos, aunque nunca en lo que a ellos 
mismos concierne, y domina perfectamente , 

esa especie de guerra de guerrillas política 
utilizando magistralmente el titular de 
prensa. 

Sabe el Presidente del PP que, por lo me
nos hasta ahora, sus denuncias ocupan más 
espacio en la mayoría de los medios de co
municación que el revés que pueda sufrir 
por ellas en un momento dado. Aparece 
cuando dice que va a denunciar a los tribu
nales, cuando presenta la denuncia, cuando 
el denunciado va a declarar y si se tercia 
cuando lo hace un testigo. Caso de que los 
jueces fallan en contra -y hasta ahora 
Molina no ha ganado ni una sola de las de
nuncias presentada ante los tribunales- es 
noticia de un solo día. Pero es que, ademas 
y también hasta ahora, cuando ha ocurrido 
que los jueces resuelvan en contra de los 
intereses de Molina también ha consegui
do minimizar el revés. 

Para ejemplo de ultima hora de lo ex
puesto vale perfectamente el caso de la re
solución del Tribunal Superior de Albacete 
por el asunto del día de la región. Cuando 
se decidió llevarlo a los tribunales se habló 
de malversación de fondos por parte de 
José María Barreda. Con ello se conse
guía trasladar a algunos sectores de la opi
nión pública la idea de que el Presidente de 
las Cortes podía haberse aprovechado eco
nómicamente del cargo. La denuncia real 
no culpaba a Barreda ni a nadie, citaba 
unos supuestos hechos y nombraba a una 
serie de personas pero sin aclarar en con
cepto de que. Precisamente de eso se queja 
el tribunal Superior de Justicia, el PP en su 
denuncia quería que declararan Barreda y 
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El Tribunal Superior de 
Albacete no ha estimado la 
denuncia de los diputados 
regionales del PP por el día 
de la región 

después de un principio de 
año poco venturoso Malina 
ha conseguido que cuajara 
una de sus críticas:el uso de 
la Escuela de Caza como 
residencia para altos cargos 

otros cargos -un titular por cada declara
ción- y el Tribunal le contesta que no dicen 
"si la declaración pedida deberían prestarla 
en calidad de imputados o de testigos". 
Con la artimaña los diputados del PP evi
tan, entre otras cosas, el riesgos de ser a su 
vez denunciados por acusación falsa. 

El caso es que la resolución del Tribunal 
ha pasado bastante más desapercibida que 
las acusaciones y que siendo un tema mu
cho más grave políticamente que el de la 
Escuela de Caza este asunto se lo ha comi
do. Mereció incluso su tiempo en un infor
mativo de máxima audiencia de Antena 3 
televisión. Personalmente creo que esa es 
la razón verdadera por la cual los altos car
gos han abandonado la Escuela de Caza. 
Los complejos se incrementan notablemen
te cuando se viven tiempos congresuales 
como los del PSOE. 

Para complejos los del PSOE de Toledo 
que votaron contra la eleccón secreta de los 
delegados al congreso provincial de este 
fin de semana. A estos ilustres renovadores 
se les acaba la trasparencia que propugnan 
en lo tocante a ellos mismos. Como le ocu
rría a Molina con los viajes de Sánchez 
Garrido a los hombres que dirige Adolfo 

González Revenga, presidente de la dipu
tación de Toledo la renovación les sirve pa
ra desplazar a otros, pero cuando toca apli
carla la cuestión varía notablemente. 

El voto secreto especialmente en lo refe
rente a la elección de personas no es un 
matiz, no es una anécdota -no lo ha sido 
nunca, claro está- y menos lo puede ser en 
quien se proclama renovador~ No es una 
anécdota que el Delegado del Gobierno de
fienda el voto a mano alzada y el ministro 
portavoz del Gobierno, en la misma asam
blea, vote que la elección sea secreta. No 
es anécdota la soberbia de González 
Revenga diciendo "hubiéramos aceptado 
el voto secreto sino lo hubieran solicitado". 
No es anécdota la estúpida obsesión de al
guno por culpabilizar a determinados pe
riodistas de errores propios. 

POSDATA 
Dos recibos lleva sin pagar un destacado 

político que solicitó un préstamo de 35 mi
llones de pts. para una vivienda. Es lo que 
ocurre cuando se ven reducidos los ingre
sos y quizá por ello se pelea tanto por el 
cargo y nunca hay bastante. I!!!!II 
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Emiliano García Page no 
se plantea, a sus 25 años 

horizontes en 
política. Consciente de que 

algunos compañeros de 
partido le envidian y le 

llaman niño, se esfuerza por 
demostrar que el es parte de 

un motor renovador y 
generacional que se impone 

en la región. Es el 
consejero más cercano a los 

medios de comunicación 
que, por pnmera vez no se 

ven obligados a pasar filtros 
para hablar con él. Sale a la 

calle, usa poco el coche 
oficial e intenta dar 

contenido a su reciente 
estrenada renovación. 

García page espera recuperar la costumbre perdida del presidente Bono de mantener encuentros con los medios regionales que, desde hace 
tiempo, tienen que aprovechar su presencia en las Cortes regionales para acceder a él. 

EMILlANO GARCIA PAGE, CONSEJERO PORTAVOZ 

IILos mediosde comunicación 
abusan dellocalismoll 

"El Gobierno 
regional no se 
plantea influir en los 
medios de 
comunicación a 
través de la 
publicidad". 

''En política 
confesarlas 
ambiciones es 
aventurado" 

-8-

uatro me
ses de 
portavoz 
del Go
bierno re
gional le 
permiten 
hacer un 

balance de la situación infor
mativa de la región? 

Sí, porque cualquier conse
jero Portavoz está obligado a 
conocerlo día a día y, me he 
tomado interés porque así fuera 
y lo más deprisa posible. Para 
ello he viajado por toda la re~ 
gión y me he recorrido todas la 
redacciones de los medios lo 
que me ha permitido hacerme 
una idea de ellos. 

-¿Cuál es? 
No se puede dar una respues

ta homogénea porque no existe 
y hay mucha disparidad, tanto 
en medios materiales como en 
influencia social y en el trata-

miento de la noticia. Se adole
ce y abusa del localismo y me 
parece necesario trabajar en el 
sentido de vertebrar más la re
gión y para eso hay que verte
brarla informativamente tam
bién. Llevamos diez años 
haciendo región y los medios 
deben participar. 

-Cuando le nombraron 
Consejero Portavoz tenía las 
ideas claras de lo que quería 
o pensó, ¿y ahora qué debo 
hacer? 
. El nombramiento fue rápido 
porque los cambios en el go
bierno fueron muy rápidos, o al 
menos en lo que a mi se refie
re, y poco tiempo me dio para 
la reflexión. En. cualquier caso, 
llevo cierto tiempo trabajando 
en pOlítica y no independiente
mente ni ajeno a la Comunidad 
Autónoma y siempre tuve claro 
los enfoques informativos des
de mi puesto, pero reconozco 

que las primeras semanas y 
meses han sido fundamental
mente de análisis y de toma de 
contacto con la realidad. 

-Usted es consciente de que 
la crisis económica también 
ha afectado y muy duramen
te a los medios de comunica
ción, y que dispone de una 
cartera publicitaria impor
tante de cara a la superviven
cia de ellos. ¿Se ha planteado 
gastarse ese dinero como una 
estrategia comercial o como 
un instrumento de poder pa
ra conseguir que los medios 
les traten bien? 

Estoy de acuerdo con que la 
crisis ha afectado también a los 
medios pero no sólo eso, tam
bién alguna circunstancia que 
tienen más que ver con las rela
ciones a nivel de la cúpula de 
los medios yeso ha cambiado 
el pan.orama. En cualquier caso 
se puede 'hacer una valoración 
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de apoyo directo o indirecto 
porque esa situación así lo re
quiera pero la publicidad no 
rinde a ese fin porque eso ten
dría un carácter de subven
ción. La publicidad tienen un 
fin y que es, en un mundo co
mo el actual, un servicio públi
co. No hay que perder de vista 
que la inserción de publicidad 
colabora y ayuda al sosteni
miento del medio y que, nor
malmente, hay un análisis que 
tiende a pensar que existe una 
relación íntima entre el dinero 
que se invierte en publicidad y 
el tratamiento de la informa
ción del que la da. Yo creo que 
es un análisis precipitado y que 
no se da en la mayoría de los 
casos, y, por supuesto que éste 
Gobierno nunca se plantea in
fluir a través de la publicidad 
en los medios. 

-En la situación de renova
ción que vive el PSOE y de 
cambio del monolitismo que 
ha mantenido durante los úl
timos años va a influir tam
bién en la comunicación. 
¿Habrá más apertura y ~ 
transparencia? <Xl "----"'--~""""'"~....,¡ 

Sobre cuestiones de partido Considera a Mo/~~a un político de regate corto que ~ace con las mentiras titulares de prensa. 
com o consejero Porta voz n o 'En e/tema de la Escuela de caza solo han sabido manipular" 

intervengo pero los plantea
mientos de renovación que res
ponden a una clara demanda en 
parte de la sociedad y que tuvo 
sus efectos electorales en la úl
tima confrontación, supone un 
plus y un esfuerzo mayor de 
transparencia, en el conjunto 
de la comunicación y en todos 
los ámbitos de la política, des
de el tratamiento y la relación 
del funcionario con los ciuda
danos a la política informativa. 
En todos los aspectos de la po
lítica debe haber más cercanía 
y transparencia. Y no porque 
antes no la haya habido sino 
porque debe ser una constante 
en la trayectoria de un partido 
que está en el gobierno. 

-Con 25 años y el cargo de 
consejero ve sus ambiciones 
políticas cumplidas? 

Este tipo de interrogantes de
penden de la concepción de la 
política como profesión y no 
comparto ese planteamiento. 
La política es esencialmente 
vocacional . y un planteamiento 
personal de servicio público 
con unos condicionamientos 
ideológicos que yo asumo co-

mo militante del PSOE, pero 
no responden a un plantea
miento de carácter profesional. 
Por tanto, no me planteo hori
zontes en política ni por abajo 
ni por arriba, hay una previa 
disposición a trabajar en los 
ámbitos del propio partido o de 
las instituciones y, esa es la 
única cuestión que me planteo. 
Pienso que hay temeridad en 
los políticos que públicamente 
manifiestan sus preferencias, 
sus ambiciones o sus posibili
dades. Eso en política además 
de ser un riesgo es tremenda
mente aventurado. 

-Pero añora su etapa muni
cipal. ¿Es más fácil ser conce
jal que consejero? 

Son cuestiones distintas. Si 
en algo me va a servir mi expe
riencia municipal es en el re
forzamiento de la idea de que 
la política debe estar cerca de 
los ciudadanos. En la escuela 
municipal se aprende que en 
política está para servir al ciu
dadano y, además de manera 
directa, no con planteamientos 
generales ni disquisiciones po-

líticas que aburren y normal
mente no se comprenden. Hay 
que trabajar con problemas 
concretos que necesitan solu-' 
ciones concretas. Esto es lo que 
me ha rendido mi experiencia 
municipal, lo que me gusta y lo 
que intento aplicar en mi cargo 
de consejero. 

-Usted se ha encontrado 
con una política del PP muy 
beligerante con el gobierno 

~ 
''Abandonando la 
Escuela de caza no 
damos a razón al PP, 
lo que evitamos es 
que sigan 
manipulando la 
información". 

"Queremos más 
transparencia y 
cercanía". 

regional y que ha planteado 
casos de escándalo, muchos 
de ellos olvidados. ¿Le resul
ta difícil salir al paso de tan
tos titulares escandalosos? 

No. Porque todos los escan
dalos han terminado en la pa
pelera. El PP utiliza la técnica 
de mentir y del regate corto 
que termina por minar su credi
bilidad. Ninguno de los anun
cios que ha hecho se han cons
tatado después y sólo han 
servido para intentar tapar el 
verdadero escándalo, sus cuen
tas en el grupo popular. 

-No todos los escándalos 
han ido a parar a la papelera, 
porque en el tema de la es
cuela de caza al final les han 
dado ustedes la razón. 

No. En el tema de la escuela 
de caza hemos intentado parar 
la manipulación informativa 
del PP porque allí los altos car
gos del gobierno no estaban 
cometiendo una ilegalidad ni 
ocultando ingresos atípicos, pe
ro sí es cierto que es un tema 
fácilmente manipulable ante la 
opinión pública y, para evitar 
que sigan haciéndolo, los con
sejeros y los altos cargos que 
estaban en ella han decidido 
abandonarla. No ha sido una 
concesión. 

-Resulta fácil ser el porta
voz de un presidente regional 
tan carismático y popular? 

Es una responsabilidad pero 
su fuerte imagen y su carisma 
facilita, sin duda, el trabajo. 

-Su antecesor en el cargo 
tenía su despacho junto al 
Presidente y usted no, ¿es 
más independiente o es qué 
está más lejos de él? 

-A nivel de opiniones puede 
sacarsele punta pero no hay 
que olvidar que parecía razona
ble que así fuera porque era 
también Consejero de Presi
dencia y su gestión estaba den
tro del palacio. Yo soy Conse
jero Portavoz y por cuestiones 
de mi trabajo no estoy en el 
mismo edificio pero eso no sig
nifica que no mantenga con el 
presidente una relación perma
nente y que los asuntos no los 
despachemos. Nuestra relación 
es buena y de mutua colabora
ción. 

• MAGDALENA AGUILAR 
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Miguel Angel Martínez, primer secretario general del PSOE regional dió paso a José Bono, cuando éste era destacado guerrista, al frente del PSOE de Castilla la Mancha 
I 

La delegación que los socialistas castellano manchegos enviarán al próximo Congreso Federal del 
PSOE no va a ser unitariamente renovadora. Al presidente regional, José Bono, le ha salido un grano 
en Ciudad Real. En esta provincia los guerristas se hacían fuerte y conseguían importantes apoyos en 

el proceso de elección de delegados para los Congresos Provinciales. La incógnita de si Miguel Angel 
Martínez asistiría como delegado al Congreso Federal aun continuaba el viernes, a pesar de que 

fuentes de los socialistas aseguraban que se había alcanzando una lista de consenso 

El guerrismo se hace fuerte en 
Ciudad Real 

El 20% de los 
delegados 
regionales votará a 
favor de la 
continuidad de 
Guerra 

Hernández Moltó se 
consolida como 
secretario regional 
tras la crisis de 
Ciudad Real. 

-10-

iudad Real 
se ha con
vertido en 
la espina 
guerrista de 
José Bono. 
Cuando to
dos los diri

gentes renovadores de la re
gión anunciaban un paseo 
triunfal por las agrupaciones 
socialistas comprobaban estu
pefactos que, en la provincia 
donde el voto socialista era 
mayor, los guerristas mantení
an un número importante de 
adeptos que obligaba al secre
tario provincial, José María 
Barreda, a negociar una lista 
de integración con el presiden
te de la Diputación, Francisco 

Ureña. 
Al cierre de está edición no 

se sabía si habia o no acuerdo 
entre guerristas y renovadores 
pero sí las intenciones de los 
primeros de dar la batalla y 
presentar candidatura alternati
va a Barreda si no se aceptaba 
un reparto mayoritario de los 
delegados al congreso federal 
para ellos. "Hemos echado las 
cuentas y tenemos mayoría en 
el congreso así que no vamos a 
dar ninguna carta en blanco si 
no hay integración", asegura 
José María Ortega, secretario 
de organización del PSOE y 
enfrentado .al sector renovador. 

Los guerristas ciudadreale
ños no comparten las tesis de 
exclusión del secretario regio-

nal del PSOE, Juan Pedro 
Hernández Moltó, que apues
tan por la desaparición de Al
fonso Guerra de la Ejecutiva 
Federal. "Nosotros queremos 
una Ejecutiva encabezada por 
Ramón Rubial, como presiden
te, Felipe González como Se
cretario General y Alfonso 
Guerra como Vicesecretario. 
No defendemos la exclusión ni 
queremos convertir a Alfonso 
en el villano de la situación 
porque su papel en el PSOE ha 
sido muy bueno", afirmaba un 
dirigente socialista manchego. 

Pero las diferencias internas 
en el PSOE de Ciudad Real no 
son nuevas. Desde hace tiempo 
el presidente de la Diputación, 
Francisco Ureña, se ha con-
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vertido en la cabeza visible de 
un sector que parecía muerto 
en Castilla-la Mancha y al que 
sólo se adscribía al parlamenta
rio nacional, Miguel A. Marti
nez. El propio José María Ba
rreda insistía, después del 
proceso asambleario que ha 
cuestionado sus apoyos en la 
provincia, que el avance de los 
críticos en Ciudad Real no te
nía nada que ver con el guerris
mo y que respondía más a 
planteamientos de tipo perso
nal. -(j) 

MARTINEZ FUERA 

Miguel A. Martinez ha sido 
el único dirigente socialista de 
la región que ha defendido las 
tesis guerristas a capa y es
pada, afirmando que el único 
objetivo de la renovación es 
acabar con el Vicesecretario re
gional. "Se rigen por el princi
pio bíblico de querer quemar 
lo que han adorado", senten
cia. 

Martinez que conocía la de
cisión de la dirección provin
cial de no incorporarle en la 
lista de delegados al congreso, 
decidió dar la batalla. La ruptu
ra del acuerdo sobre una lista 
única en su agrupación, Alcá
zar de San Juan, entre el se
cretario local, José María Or
tega, y el alcalde, Anastasio 
López, le permitió encabezar 
la lista promovida por Ortega 
y obtener mayor número de de
legados que el alcalde. 

Pero su presencia sigue sien
do cuestionada por José M. 
Barreda, y puede convertirse 
en la auténtica espina del con
greso provincial. Los guerristas 
encabezados por Ureña tam
bién están dispuestos a ceder 
su presencia en el congreso si 
consiguen la mayoría de los 
delegados. Un dirigente pro
vincial aseguraba que el propio 
Martínez estaría dispuesto a 
sacrificarse sí su grupo obtiene 
la mayoría. De hecho, el propio 
Ureña mantuvo un encuentro 
con él una hora antes del con
greso para explicarle las razo
nes de su exclusión en la lista 
que, al cierre de está edición, 
habían pactado. 

Pero con lista única o con 
dos listas, los ciudadrealeños, 

La constestación que ha sufrido el liderazgo de José María Barreda en Ciudad Real ha reforza
do el papel de Juan Pedro Hernández Moltó, que seguirá siendo el secretario general del PSOE 

• de Castilla la Mancha 

Los socialistas de Toledo votaron en bloque por la renovación. Sin embargo durante la Asam
bela para elegir delegados a los Congresos Extraordinario en la capital de la provincia no per

mitieron el voto secreto, como proponían los guerristas 

Las diferencias entre José María Barreda y Francisco Ureña son notables desde hace ya bas
tante tiempo. Guerrismo y Renovación se han visto las caras en las Asambleas Locales 

no llevarán un mismo proyec
to de ejecutiva federal y el vo
to de los castellano-manchegos 
irá dividido. "No hay que olvi
dar que la Ejecutiva, por pri
mera vez , se elegirá mediante 
el voto individual y secreto de 
los delegados y no por federa
ciones como hasta ahora. No
sotros defendemos la presencia 
de Alfonso Guerra en la Eje
cutiva Federal y votaremos la 
lista que sea de integración y 
no de exclusión", afirma el pre
sidente de la Diputación , 
Francisco Ureña. 

La celebración de las Asam
bleas Locales ya dejó claro en 
la provincia de Ciudad Real 
que la unidad que intentaron 
vender los dirigentes provin
ciales tan solo unos días antes, 
era una pura entelequia, aleja
da de la auténtica realidad. 

La mayor sorpresa saltó en 
Ciudad Real capital. En una 
marathoniana asamblea que 
duró más de seis horas, finali
zando a las dos de la madruga
da del sábado, los dirigentes 
del Comité Local no fueron ca
paces de evitar, a pesar de las 
continuas recomendaciones de 
José María Barreda, que un 
grupo de concejales encabeza
dos por José Tomás Cano de 
Mateo y Emilio Villarino, que 
fue promotor de la candidatura, 
obtuvieran el 40% de los votos 
de los asistentes, consiguiendo 
incluir a tres de sus integrantes 
en el grupo de doce delegados 
que envió la capital del provin
cia a los Congresos Extraordi
narios celebrados el pasado sá
bado. 
(j)(j)(j) 

'POCA REPRESENTACION 

Los promotores de la lista, 
entre ellos el propio José To
más Cano de Mateo, hasta ha
ce poco íntimo de José María 
Barreda, justificaron su actua
ción, por la escasa representa
ción que su sector en la Ejecu
tiva Local, afín a Francisco 
Ureña, tenía en la lista oficial, 
cuajada de hombres y mujeres 
vinculados al secretario gene
ral de la Ejecutiva Provincial, a 
excepción del alcalde de la ca
pital, Nicolás Clavero. 

Cano de Ma~eo, que empe
zó a tener problemas con Ba-
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rreda en el proceso de elección 
del sustituto de Lorenzo Selas 
a la alcaldía y que se alineó de
finitivamente con el sector ure
ñista con su asistencia a la reu
nión que varias de decenas de 
seguidores del presidente de la 
Diputación mantuvieron en Al
magro hace unos meses, y 
Emilio Villarino negaron que 
su actuación fuera contra el al
calde, Nicolás Clavero, pre
sente en los puestos de cabeza 
de las listas de delegados a los 
dos congresos extraordinarios 
elaboradas por el sector ofi
cial.En Puertollano los proble
mas surgieron cuando los afi
liados a Juventudes Socialistas 
mostraron su disconformidad 
con el delegado incluido en la 
lista de integración elaborada 
por la Ejecutiva Local. Los 
otros siete miembros de la can
didatura responden a las varias 
tendencias en las que está divi
do el PSOE en esta localidad. 
Así el barredista, Santiago 
Moreno encabezó la candida
tura, seguido por su sucesor en 
la alcaldía Manuel Juliá. Tam
bién salieron elegidos persona
lidades tan diferentes como 
Ramón Fernández Espinosa 
y Mario Mansilla. 

En el resto de agrupaciones 
locales no hubo diferencias no
tables, a excepción de Valdepe
ñas, donde la intención de un 
grupo de afiliados encabezados 
por Carlos López, próximo a 
la linea oficial, intentó promo
ver una candidatura. Finalmen
te se optó por presentar una lis
ta abierta, única en la 
provincia, con ocho nombres, 
que se saldó con el triunfo de 
los cuatro delegados propues
tos por la Ejecutiva Local, don
de dominan los hombres del vi
cepresidente de la Diputación 
Provincial, Herminio Ureña. 

El dominio ureñista fue claro 
en otras agrupaciones como 
Tomelloso, Criptana, Almadén, 
Herencia y Manzanares, en las 
que solo se presentó una lista, 
al igual que en la segunda 
agrupación más importante de 
la provincia, La Solana, que 
con sus cuatrocientos cincuenta 
afiliados , envió al Congreso 

. nuevo delegados. Allí el domi
nio de Nemesio de Lara, aban
derado de la renovación en la 
provincia, es absoluto 

- 12-

De sus antiguos 
barones guerris· 

tas, José Bono so· 
lo ha permitido 

que Virgilio Zapa· 
tero sea delegado 
por la provincia de 

Cuenca. Por el 
contrario está ha· 
ciendo todo lo po· 

sible para que 
Martínez quede 

fuera 

El alcalde de Tala· 
era se ha quedado 

solo con su en· 
mienda para que 

los partidos políti· 
cos más votados 
sean los que go· 
biernen, aunque 
estén en minoría 

<*<*.MANOS ARRIBA 

Toledo como el resto de las 
provincias de la región no ten
drá voces discordante s en su 
delegación al congreso federal. 
Sólo en la capital y Talavera 
se anunciaron candidaturas al
ternativas aunque sólo en esta 
última se concretó. Los críticos 
toledanos retiraron su candida
tura cuando los dirigentes re
novadores rechazaron el voto 
secreto para elegir a los dele
gados al congreso provincial. 

En Talavera el ex alcalde, 
Javier Corrochano, consiguió 
dos delegados y ha impugnado 
la asamblea por considerar que 
no estaban presentes los tres 

quintos de la asistentes a la 
asamblea. La impugnación es 
muy probable que no sea acep
tada por la dirección provin
cial. 

Pero el avance guerrista en 
Ciudad Real ha permitido al 
Secretario Regional, Juan Pe
dro Hernández Moltó, recu
perar posiciones ante el próxi
mo congreso regional donde su 
continuidad estaba muy discu
tida. Bono, que había anuncia
do a éste que no iba a conti
nuar, ha dado marcha atrás y 
seguramente opte por mante
nerle porque no puede crear 
otro foco de enfrentamiento en 
la provincia de Toledo con
Guadalajara y Ciudad Real 
divididas. 

Esta seguridad en su conti
nuidad al frente de la dirección 
regional ha devuelto la con
fianza a Hernández Moltó que 
se ha convertido en el dirigente 
renovador más beligerante con
tra la presencia de Guerra en 
la nueva ejecutiva que salga 
del congreso. 

La sorpresa de Ciudad Real 
ha cambiado el panorama de 
los socialistas que habían ven
dido la imagen de unidad inter
na y de ausencia de guerristas y 
llevaran una delegación donde 
al menos el 20 por ciento no 
suscribe el proyecto de renova
ción total que ellos están inten
tado implantar. 

• . M.A.H. Y P.P. 
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EL PISTO REGIO AL 
~--------------

Plan de 
Termalismo 
Social 1994 
Cincuenta y tres mil son las 
plazas convocadas por el 
Inserso dentro de su Plan de 
Termalismo Social de 1994. 
Este programa, destinado a los 
pensionistas de la Seguridad 
Social por conceptos de 
jubilación o invalidez, se 
desarrolla en 47 balnearios de 
toda España, de los cuales, 
cuatro pertenecen a la región, 
ubicados en Salobre, 
Villatoya, Veste, los tres en la 
provincia de Albacete, y en 
Santa Cruz de Mudela 
(Ciudad Real). Las solicitudes 
deberán presentarse en las 
oficinas dellnserso antes del 
31 de enero para el primer 
tumo (marzo-agosto) y hasta el 
31 de mayo para el segundo 
(septiembre-diciembre ). 

~~--------------

La región que 
más creció 
entre 1985-91 
Castilla-La Mancha ha sido la 
única Comunidad Autónoma 
del interior peninsular que 
registró, en el período 
comprendido entre 1985 y 
1991 , un crecimiento 
acumulado superior a la media 
nacional, según publica en su 
último número la revista 
"Economía y Finanzas". En el 
artículo, titulado "Cuadro de 
Honor de las Autonomías", esta 
publicación califica a la región 
como "la más viva", pues tiene 
un índice de vivacidad -que se 
mide por el parque de 
vehículos de turismo, el 
número de teléfonos en 
funcionamiento y solicitados y 
el valor de las letras de cambio 
pendientes- de 1,33, el primero 
de toda España. Junto a 
Castilla-La Mancha, aparecen 
en cabeza La Rioja, Madrid y 
Cataluña. 

Primeros acuerdos de la comisión 
de Ciudades Saludables 
La comisión de Redes de Ciudades Saludables de España, que 
celebró su primera reunión en Toledo, ya ha alcanzado sus 
primeros acuerdos. El más importante ha sido la firma del acuerdo 
marco jurídico de colaboración de todas las redes a través del 
ministerio de Sanidad y Consumo con el fin de facilitar 
información y recursos a los municipios integrados. Otro de los 
acuerdos consiste en la creación de un fondo documental de todos 
los programas y experiencias de los municipios españoles 
pertenecientes a esta red. Otros puntos de consenso fueron el 
establecimiento de un grupo de trabajo que elabore un Plan 
Estratégico que contemple programas y actividades comunes. 

~~------------------------------------

Los altos cargos abandonan 
la Escuela de Caza 
Los altos cargos de la Junta de Comunidades que han estado 
utilizando la Escuela de Caza como lugar de residencia, bien de 
forma esporádica bien de forma permanente, entre los que destacan 
el consejero de Agricultura, Fernando López Carrasco (en la 
imagen), y el de Bienestar Social, Antonio Pina, han anunciado su 
voluntad de abandonar dichas instalaciones "para evitar su 
manipulación política por parte del PP". Según el portavoz del 
Gobierno regional, Emiliano García-Page el uso de la Escuela de 
Caza por parte de los altos cargos no incurre en ninguna ilegalidad 
ni supone pago en especie. 

~---------------

Acuerdo UCLM-
Universidad de 
Nottingham 
La Universidad de Castilla-La 
Mancha (UCLM) ha firmado 
con su homóloga inglesa de 
Nottingham-Trent un acuerdo 
por el que se desarrollarán 
conjuntamente programas en 
áreas como Filología, Trabajo 
Social y Criminología. Este 
plan, segín el rector de la 
Universidad regional, Luis 
Arroyo, consistirán en el 
intercambio de estudiantes, la 
elaboración de un estudio 
comparado de los cambios 
sociales tras el Tratado de 
Maastricht y el análisis de la 
reinserción social de las 
reclusas. También se ha tratado 
la posibilidad de crar una 
Escuela de Administración 
Pública en la república de 
Azerbayán. 

~~------------

Bono y el 
IIdesatinoll de 
los trasvases 
El Presidente regional, José 
Bono, ha señalado que "me 
parece un desatino que si no 
hay agua se produzcan 
trasvases los ordene quien los 
ordene" pues "el agua es de 
todos, sobre todo de los que 
más la necesitan". El jefe del 
ejecutivo castellano-machego 
ha añadido que trasvasar agua 
cuando no existen excedentes 
de ella, puede causar un grave 
daño" en la solidaridad de la 
sociedad" . Bono ha recordado, 
en el transcurso de una reunión 
en Guadalajara con la 
Asociación Provincial de 
Productores y Ganaderos 
(APAG), que el Tribunal 
Supremo ha aceptado el 
recurso del Gobierno 
castellano-manchego contra el 
trasvase de treinta hectómetros 
cúbicos de las cuencas de Tajo 
y del J úcar a la del Segura, en 
Murcia. 
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• ¡1 a~ll ¡hit! 1¡ i J UJ'llll ~¡ I~ ~I ¡lJe !Il ml. 
Mientras los 132 funcionarios del Hospital del Carmen que no se han 

. int~frado inician la. batalla legal contra la orden, los responsables de la 
Dl~~t~clOn buscan SOlUClO~~S que pu~~an acabar con el conflicto originado. 

LICllllO Moreno , que vertlo duras cntIcas contra Francisco Ureña,acusó al 
presidente de la Diputación de no defender los intereses de sus trabajadores 

Piden la suspensión 
cautelar de la orden de 

integración en el Carmen 
convenci

miento de 
que la mayo
ría de los tra
bajadores del 
Hospital del 
Carmen op

--- tarían volun
tariamente por la integración 
está jugando una mala pasada 
al equipo de gobierno socialista 
de la Diputación Provincial de 
Ciudad Real. El amargo trago 
que tuvieron que soportar du
rante el pleno celebrado el pa
sado lunes para tratar los as
pectos más importantes de la 
integración fue el primer aviso 
serio de lo que podría llegar a 

ocurrir si finalmente los tribu
nales tienen en cuenta los re
cursos presentados, tanto por 
Comisiones Obreras como por 
los propios afectados contra la 
Orden Ministerial de 27 de no
viembre que daba via libre a la 
integración de los trabajadores 
del Carmen en el INSALUD. 

Para atajar "el grave pro
blema" , que según palabras del 
portavoz socialista Herminio 
Ureña le está ocasionando al 
equipo de gobierno la negativa 
de 132 trabajadores a integrar
se en la red pública del INSA
LUD, el presidente de la Dipu
tación Provincial, Francisco 
Ureña, mantendrá lo antes po-

Los auxiliares de clínica ha sido el colectivo más numeroso de funcionarios 
que se ha negado a la integración 

Matilde Cortés ha levantado con sus amena· 
zas las iras de los funcionarios no integrados 

sible una entrevista con el Di
rector General del INSALUD, 
con el fin de llegar a un acuer
do que ponga fin al grave con
flicto. 

Una de las ideas que barajó 
Herminio Ureña durante el 
pleno del pasado lunes, y a la 
que ya se habían referido algu
nos sindicatos con anterioridad, 
la de la elaboración de un nue
vo convenio que recogiera las 
peticiones de los l32 integra
dos, es rebatida por un porta
voz de este colectivo que ase
gura que no es necesario la 
firma de un nuevo convenio, ya 
que con seguir al pie de la letra 
el texto del firmado el 6 de ma
yo de 1993 entre el presidente 
de la Diputación y el entonces 
ministro de sanidad, José An
tonio Griñán, sería suficiente. 

\Il\ll\ll ADMINISTRACION y GESTlON 

Según este interlocutor, 
aquel convenio era calificado 
en uno de sus párrafos como de 
Administración y Gestión, de 
acuerdo con el artículo lº del 
Real Decreto 1343/90 en el que 
se fijaban las bases de la inte
gración de funcionarios de 
otras instituciones públicas en 
la red pública del INSALUD. 
Por ello, y siempre según este 
portavoz de los afectados, aun
que quedara derogado el con
venio de Administración y 
Gestión del Hospital del Car
men que ya en 1989 habían fir
mado.la Diputación y el INSA
LUD , "permanece y 
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permanecerá en vigor el Con
venio de 6 de mayo de 1993 
sobre cesión de uso para la 
prestación de la asistencia sa
nitaria , para la gestión de un 
servicio público que sigue sien
do de la Diputación 
Provincial" . 

Estos argumentos jurídicos 
son los que el colectivo de inte
grados están manejando para 
justificar su decisión de no in
tegrarse, al considerar que "los 
funcionarios tienen pleno dere
cho de opción para integrarse 
o no integrarse, debiendo res
petarse este derecho, ya que de 
esta facultad de opción se ha 
intentado hacer una obligación 
inexcusable. 19ualmente el fun
cionario que haya decidido no 
integrarse , tiene derecho a 
mantener su régimen jurídico 
de origen". 

El portavoz del colectivo uti
liza como soporte jurídico de 
esta afirmación los artículos 1 y 
2 del Real Decreto 1343/90 de 
II de octubre. El primero mati
za que la integración deberá 
efectuarse con sujeción a lo 
previsto en el Real Decreto, 
mientras el segundo especifica 
que las integraciones se efec
tuarán previa opción de los 
afectados. 

Estos artículos dan pie a afir
mar a los no integrados que "el 
1NSALUD cuando gestiona un 
hospital que es de otra institu
ción, está obligado a respetar 
el régimen jurídico del perso
nal que no opte por la integra
ción". 

Siguiendo con esta linea ar
gumental el portavoz de este 
importante colectivo recuerda 
que el artículo 3 de este Real 
Decreto dice que el "lnstituto 
Nacional de la Salud se subro
gará en todos los derechos y 
obligaciones derivados de las 
relaciones de servicios existen
tes entre el personal de la 1nsti
tución concertada y la Admi
nistración Pública u 
Organismo para el que vienen 
prestando servicios, por lo que 
dicho personal pasará a de
pender del INSALUD." 

(j)(j)(j) APUNTALA SUS TESIS 

Este último artículo apuntala 
de forma definitiva, según los 

El salón de plenos de la Diputación Provincial registró una afluencia masiva de funcionarios del Hospoital del Carmen 

no integrados, las tesis por las 
que vienen luchando desde que 
se conoció el contenido de la 
Orden Ministerial que daba 
forma concreta al Real Decreto 
en el caso específico de la inte
gración del Hospital del Car
men en el INSALUD. 

Los no integrados afirman 
que "el INSALUD está obliga
do a asumir la dependencia 
funcional de los funcionarios, 
por lo que no podrá amortizar 
las plazas", contestando así a 
las amenazadoras cartas que 
han recibido en las últimas fe
chas del director provincial de! 
INSALUD en Ciudad Real, 
Félix Arce y de la directora del 
Complejo Hospitalario de Ciu
dad Real, Matilde Cortés . 
Concretamente esta última re
mitía con fecha tres de enero 
de 1994 una carta a cada uno de 
los 132 no integrados en la que 
les comunicaba que "a tenor de 
la disposición Adicional quin
ta,(de la Orden Ministerial) se 
considerará derogado el Con
venio entre INSALUD y Dipu
tación, por lo que, a partir de 
esa fecha, deberá usted, aban
donar las dependencias del 
Complejo Hospitalario, e inte-

grarse en la ubicación y situa
ción que la Diputación deter
mine, conforme a las normas 
que le sean de aplicación". 

Por su parte e! director pro
vincial del INSALUD, Félix 
Arce, en una nota aclaratoria ' 
ante las dudas planteadas por 
los trabajadores manifestó en 

El portavoz popular 
pidió el traslado de 
Felix Arce y Matilde 
Cortés 

Licinio Moreno recibió 
los aplausos del 
público, mientras 
Herminio Ureña era 
abucheado 

uno de sus apartados que "Co
mo no puede ser de otra mane
ra el personal que no se integre 
pasará a depender en todos los 
efectos de la Diputación Pro
vincial", aclarando en otro 
que "La plantilla del Hospital 
del Carmen quedará después 
de la integración constituida 
por el personal que se integre y 
el que se considere necesario 
que será contratado por el IN
SALUD según acuerdos sindi
cales de la bolsa de empleo". 

Ante estos razonamientos el 
colectivo de no Íntegrados res
ponde, basándose en su linea 
argumental de la validez del 
convenio firmado en mayo del 
93 entre Francisco Ureña y 
José Antonio Griñán, que "los 
funcionarios tendrán derecho a 
seguir prestando sus servicios 
en dicho centro sanitario y no 
en otro, con una dependencia 
orgánica de la Diputación y 
una dependencia funcional del 
INSALUD ," Por último un por
tavoz rechaza la posible amor
tización de las plazas que no 
se han cubierto tras su negativa 
a integrarse aduciendo que 
"permaneciendo la Institución, 
sus tareas asistenciales y los 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.



1I 

I 

,1 
I 

Licinio Moreno dirigió un ataque muy duro al presidente de la Oiputación durante el pleno en el que se discutió la integración 

puestos de trabajo correspon
dientes a las mismas, es por lo 
que las plazas no pueden 
amortizarse , ni a sus actuales 
titulares se les puede desposeer 
de ellas". 

Además de las razones parti
culares que hayan podido in
fluir en casos concretos, el co
lectivo de no integrados basa 
su decisión en seguir mante
niendo el régimen jurídico y 
económico que tenían con la 
Diputación Provincial, a pesar 
de las ventajas que según Ma
tilde Cortés y Félix Arce les 
reportaría la adscripción a la 
categoría de personal estatuta
rio del INSALUD. Además es
te colectivo considera un dispa
rate perder su condición de 
funcionario de la Diputación 
para ganar la de estatutario del 
INSALUD, cuando éste segun 
la Ley General de Sanidad es 
un organismo a extinguir cuan
do se complete el proceso de 
transferencias sanitarias a las 
Comunidades Autónomas. 

(j)CIJ(j) APLAUSOS PARA MORENO 

'Este y otros argumentos de 
los que ya se han dado cuenta 
en este reportaje también fue
ron esgrimidos por el portavoz 
del grupo popular en la Diputa-

-1 ó-

Félix Arce anunció que las 132 plazas que han dejado vacantes los no integrados se cubrirán 
con personas inscritas en la bolsa de trabajO, mientras que otras se amortizarán 

ción Provincial, Licinio More
no, durante el pleno que el pa
sado lunes 17 de diciembre 
abordó el espinoso tema de la 
integración. Moreno exprimió 
hasta la última gota de jugo po
lítico a una intervención salpi
cada por los aplausos de las de
cenas de funcionarios no 
integrados que abarrotaban el 
salón de plenos de la Diputa
ción Provincial. 

Todo lo contrario que un atri
bulado Herminio Ureña, por
tavoz socialista, que hizo cuan-

to estuvo en su mano para salir 
lo menos castigado de tan difí
cil trance. Algo que no pudo de 
todas formas evitar en algunos 
momentos de su replica a la 
documentada y preparada in
tervención de Licinio Moreno, 
cuando recibió los abucheos 
del personal, sobre todo cuan
do manifestó que a él todavía 
nadie le ha explicado los moti
vos por los que más de ciento 
treinta funcionarios se niegan a 
aceptar la integración en el IN
SALUD. 

Moreno incidió en el contra
sentido que supone el enreve
sado y tortuoso camino que ha
brán de seguir los trabajadores 
hasta que definitivamente la 
Comunidad Autónoma se haga 
cargo de las transferencias en 
Sanidad. 

(j)(j)(j) REMOVER EL GANADO 

El portavoz del Partido Po
pular, que consiguió los mayo
res aplausos cuando criticó la 
actitud de Felix Arce y Matil
de Cortes respecto a los traba
jadores no integrados, con un 
explicito "presidente , le están 
removiendo el ganado, y usted 
sin enterarse", finalizo su in
tervención haciendo las si
guientes propuestos, que no 
fueron aceptadas por el grupo 
socialista: 1 º Que ellNSALUD 
se subroge en todos los dere
chos y obligaciones de las rela
ciones de servicios existentes 
entre el personal del Hospital 
del Carmen y la Diputación 
Provincial. Por lo que dicho 
personal pasaría a depender 
funcionalmente deIINSALUD , 
sin pe/juicio de respetar el ré
gimen jurídico de origen de 
aquellos que no han formulado 
opción, tal y como establece el 
artículo 3 del R.D. 1343 /90, 
que regula el procedimiento de 
este proceso de integración. 2,
Que la Diputación Provincial 
se compromete a mantener en 
sus respectivos puestos de tra
bajo , prestando sus servicios 
en las dependencias del Com
plejo Hospitalario, a todo 
aquel personal que voluntaria
mente ha optado por no inte
grarse y 3,- Que , de resultar 
necesario y se se considera 
conveniente, se decida la inter
vención de la Junta de Comu
nidades, como ente receptor en 
última instancia, culminado el 
proceso de transferencias, de 
todas las instituciones sanita
rias existentes en su ámbito te
rritorial" 

Como colofón a su interven
ción, Licinio Moreno, reco
giendo los sentimientos de los 
ciento treinta y dos no integra
dos, sugirió a los responsables 
del Ministerio de Sanidad que 
proce.diera al relevo en sus car
gos de Matilde Cortés y Félix 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.



Arce, no sin antes dejar caer la 
especie de que el empeño por 
"parir"una orden como la fir
mada por la Ministra de Sani
dad, Angeles Amador, obede
cía a "los intereses particulares 
de dos señores que querían ha
cer méritos para conseguir un 
ascenso en Madrid." 

Tanto Félix Arce como Ma
tilde Cortés han bendecido la 
Orden de Integración, señalan
do que servirá para racionalizar 
la gestión sanitaria en la pro
vincia de Ciudad Real,"porque 
esta ciudad necesita un hospi
tal único con un personal úni
co". La directora del Complejo 
Hospitalario justifica la inclu
sión de la clausula adicional V 
en el articulado de la orden, al, 
según su criterio "una vez he
cha la integración el convenio 
de 1989 con la Diputación Pro
vincial para el uso y gestión 
del hospital del Carmen queda 
derogado ". 

ij)ij)ij) DEPENDENCIA 

Con esta interpretación en la 
mano, los responsables del IN
SALUD en Ciudad Real, han 
pasado la pelota a la Diputa
ción Provincial, desde el pasa
do 27 de diciembre, fecha en la 
que finalizó el plazo para la in
tegración de los funcionarios al 
INSALUD, declarando por ac
tiva y por pasiva que a partir de 
esa fecha los 132 no integrados 
dependen única y exclusiva
mente de la Diputación Provin
cial, tanto en el cobro de sus 
haberes como en la actividad 
laboral que deberán desempe
ñar, toda vez que ya no se les 
considera trabajadores del 
complejo hospitalario de Ciu
dad Real. 

Por su parte , Francisco y 
Herminio Ureña buscan afa
nosamente una salida a la gra
ve situación planteada tras la 
negativa de más de un centenar 
de funcionarios a integrarse en 
el INSALUD. Según el vice
presidente de la Diputación y 
portavoz del grupo socialista la 
Orden Ministerial es un buen 
instrumento para mejorar la sa
nidad en la provincia, al ser el 
vehículo que unifica la presta
ción de servicios por una mis
ma institución, en este caso el 

Herminio Ureña dijho en el pleno que se estudiaría la posibilidad de elaborar un nuevo convenio 

~ 
Herminio Ureña 
mantiene que la 
integración beneficia 
a todos 

Los no integrados han 
pedido la mediación 
del defensor del 
pueblo 

INSALUD.Herminio Ureña 
no entiende la postura de los 
integrados y de algunos sindi
catos, que participaron en las 
mesas donde se debátieron los 
términos en los que tendría que 
ser redactada la orden, al mos
trarse convencido de que es be
neficiosa para todo el mundo. 
Entre los argumentos que cita 

figuran el de no perder su con
dición de funcionarios de la di
putación, al quedar en exce
dencia, una mayor retribución 
salarial y la posibilidad de ac
ceder a la movilidad geográfi
ca, algo que no podrían conse
guir nunca si el Hospital 
continuase dependiendo de la 
Diputación Provincial, además 
de la posibilidad de promoción 
interna dentro de la red pública 
sanitaria estatal. 

Los responsables de la Dipu
tación Provincial muestran 
tranquilidad ante la batalla jurí
dica iniciada. Tanto Comisio
nes Obreras como los 132 no 
integrados, con la asesoría del 
catedrático de Derecho Admi
nistrativo de la Universidad 
Complutense han recurrido la 
Orden. Ureña razona que la 
Orden ha tenido que pasar por 
la criba de los servicios jurídi
cos , que han utilizado la juris
prudencia ya existente para 
darle su forma definitiva. 

• PEDRO PINTADO 

El articulo de 
la discordia 

L a Dirección Gene
ral del INSALUD tiene 
un plazo de tres meses 
desde que el pasado 29 
de diciembre acabó el 
plazo para la presenta
ción de instancias para 
dejar zanjado el proceso 
de integración de los 
funcionarios del Carmen 
al INSALUD. Durante 
este plazo de tiempo la 
polémica orden recorrerá 
las dependencias de va
rios tribunales asi como 
el despacho del defensor 
del pueblo. La Orden 
Ministerial de 29 de no
viembre en cuya elabora
ción participaron todas 
las centrales sindicales 
representadas en el Hos
pital del Carmen y que 
finalmente tan solo fue 
suscrita por SATSE y 
UGT ha sido recurrida 
por Comisiones Obreras 
ante el Tribunal Superior 
de Justicia de Albacete y 
ante la Sala de lo Con
tencioso de la Audiencia 
nacional por los 132 inte
resados el pasado viere
nes 14 de diciembre, a 
través del gabinete jurí
dico del catedrático Luis 
Morell, que plantea al al
to Tribunal la suspensión 
cautelar de la misma. La 
supresión d~ uno de los 
artículos elaborados en 
las reuniones previas que 
celebraron los sindicatos 
con representantes de la 
Diputación y del INSA
LUD, concretamente el 
que decía que "el perso
nal funcioanrio afectado 
que no se integre en los 
términos anteriores, se le 
respeterá el régimen 
Económico y Jurídico 
que se derive de su situa
ción de origen" fue el de
tonante de la renuncia 
del resto de sindicatos a 
firmar la orden y a la ba
talla legal emprendida 
por los 132 funcionarios. 
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La leucemia linfoblástica que padece Isabel Cano Morales, sólo tiene una solución: el trasplante de 
médula ósea. Pero el anhelado trasplante sólo puede llegar cuando la Fundación Carreras -creada a 

raíz de la enfermedad padecida por el tenor catalán- encuentre al donante adecuado. La búsqueda de 
un donante por todo el mundo, y las compensaciones que a cambio ha de abonar, elevan la cuenta 

hasta unos cuatro millones de pesetas por término medio. La vida de Isabel pende sólo de ese hilo. 

- 18 -

La vida de Isabel depende de 
cuatro millones de pesetas 

a vida de 
Isabel y 
Mi g u e l 
transcurría 
con norma
lidad, des
de que hace 
siete años 

el ciudarrealeño y la torralbeña 
decidieran unir sus vidas. 

Isabel Cano Morales, de 33 
años, hab;ia vivido siempre en 
su pueblo natal, Torralba de 
Calatrava, en donde en sus 
años de soltera trabajaba espo
rádicamente el campo. Labores 
que tuvo que suspender, a par
tir de los 21 años en que una 
hernia discal la incapacitó para 
el trabajo. 

Pero nada hacía presagiar en
tonces, la tragedia que años 
más tarde se iba a cerner sobre 
la pareja. 

Miguel González Ruiz, tam
bién de 33 años, trabajaba la 
carpintería metálica para la em
presa ALUCAL de la capital, 
razón por la que decidieron fi
jar su residencia en Ciudad Re
al, en un modesto piso del ba
rrio de los Angeles. 

Pero fue en Agosto de 1992 
cuando llegaron los problemas. 
Isabel Cano comenzó a sentir 
fuertes dolores de cabeza, un 
anormal cansancio, y una terri
ble aversión hacia la luz. 

Su médiCO de cabecera deci
dió enviarla al oftalmólogo, 
quien realizó una analítica que 

le dejó preocupado y quiso re
petir para mayor seguridad. Pe
ro los resultados estaban cla
ros , y cuando en Septiembre 
Isabel fue remitida al servicio 
de Hematología, el doctor Lo
renzo Sánchez le dió la terri
ble noticia. 

Isabel tenía leucemia, y de
bía ser trasladada urgentemente 
a Madrid. Fue el jefe de Mi
guel el que les llevó en su co
che al Hospital Puerta de Hie
rro. 

(j)(j)(j) TRISTE DIAGNOSTICO 

El 4 de Septiembre ingresaba 
en el centro hospitalario. Tras 
una prirn~ra intervención de la 
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doctora Bañas, el doctor José 
Luis Díez fue el que puso al 
corriente a Isabel, de la enfer
medad que sin género de duda 
padecía: "Traes una leucemia 
linfoblástica Ph' positiva en 
médula ósea". Además, en su 
informe, el doctor Díez afirma
ba que "dado el pronóstico de 
esta enfermedad en esta pa
ciente, se considera oportuno 
iniciar la búsqueda de un do
nante de n¡,édula ósea no em
parentad6, ya que carece de 
hermano HLA idéntico". 

Los temores, pues, se habían 
confirmado. Con la terrible re
alidad de que ninguno de sus 
tres hermanos podría ser do
nante. Ni los dos varones me-

llizos, de 39 años, ni su herma
na de 23. G:uriosamente, el ti
paje que sdes ha realizado, in
dican que son compatibles los 
tres entre sí, pero no con res
pecto a Isabel. 

Desde entonces, los ciclos de 
Quimioterapia en Madrid, se 
han sucedido. Y en cada ocasi 
ón ha tenido que ser acompa
ñada de su esposo, dejando a 
su pequeño Miguel, de 5 años 
en casa de sus abuelos en To
rralba. 

Mientras tanto, Miguel Gon
zález ha tenido que optar por 
su trabajo en la/empresa, o por 
atender a su esposa. El resulta
do es que actualmente se en
cuentra en paro, ya que al me-

Aunque el trasplante 
en sí, lo paga la 
Seguridad Social, por 
la búsqueda de un 
donante ysu 
manipulación, la 
Fundación Carreras 
cobra unos 4 millones. 

nos tres o cuatro días por se
mana, tiene que desplazarse a 
Puerta de Hierro . 

A consecuencia de la qui
mioterapia, la paciente ha su
frido la atrofia en parte de su 
mano izquierda. Y gracias al 
"reservorio" que le ha sido im
plantado por debajo de la claví
cula, puede cada semana admi
tir el tratamiento que se le 
inocula directamente a la vena 
Aorta. 

Igualmente, las punciones 
lumbares que se le practican, 
son particularmente dolorosas, 
pero Isabel tiene una voluntad 
de hierro. Piensa sobre todo en 
su pequeño Miguel, al que 
aunque no puede atender debi
damente, causaría muchos más 
problemas con su ausencia. 

(j)(j)(j) UN TRASPLANTE 

En los momentos actuales, 
aparte de la situación económi
ca -habitualmente frágil, ahora 
ya totalmente quebrantada-, la 
mayor preocupación es encon
trar un donante. Que la Funda
ción Carreras se está encar
gando de buscar por todo el 
mundo. 

Pero ni es fácil encontrar el 
donante adecuado, ni barato. 
Porque la factura que la Funda
ción pasará a la familia, cuando 
el hecho se produzca, oscilará 
entre los 4 y los 5 millones de 
pesetas. Cifra de la que ni Mi
guel ni Isabel disponen. 

Como la situación de los pa
dres de ambos es más bien pre
caria -son pensionistas de Inva
lidez-, algunos qmigos les han 
aconsejádo que abriesen una 
cuenta para recibir posibles 
ayudas. 

Así 10 han hecho, y en la ofi
cina principal de Caja Madrid 
en Ciudad Real, calle del Ge
neral Aguilera se pueden reali
zar los ingresos a nombre de 
Miguel González Ruiz o Isa
bel Cano Morales. 

La vida de Isabel, el bienes
tar de su pequeño Miguel, y en 
suma la desintegración de una 
familia ejemplar, pueden de
pender tan sólo de ese hilo, que 
es preciso mantener a toda cos
ta. 

• /** 
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o Visitas de Ruiz 
Gallardón y Ce
lia Villalobos 

El Comité Ejecutivo del 
Partido Popular decidió en la 
reunión mantenida el pasado 
miércoles 18 de enero que la 
Junta Local de Ciudad Real y 
la sede de la Ejecutiva 
Provincial sigan siendo la 
misma. La semana anterior esta 
revistó publicó la candidatura 
que probablemente presentará 
Emilio Nieto al Congreso 
Local tiene como uno de sus 
objetivos prioritarios la 
separación de ambos sedes. En 
esta reunión también se aprobó 
dos reglamentos, sobre 
Congresos Locales y 
Organización Municipal.Los 
populares hicieron público que 
en próximas fechas visitarán la 
provincia Alberto Ruiz 
Gallardón. que estará en 
Malagón y Ciudad Real y Celia 
Villalobos que acudirá a 
Tomelloso. Molina asistirá a 
una intermunicipal que tendrá 
lugar el 25 de enero en 
Membrilla. 

Antonio Mompó, delegado 
provincial de Agricultura, 
deberla dejar claro ante la 
opinión pública lo antes po
sible el resultado del infor
me que han elaborado los 
técnicos de su delegación en 
relación a la denuncia pre
sentada por un agricultor de 
Miguelturra contra el presi
dente de la cooperativa de 
ese pueblo por el presunto co 
bro fraudulento de las ayudas 
a cultivos herbáceos. Esta 

revista ha podido saber que 
Mompó ya tiene el informe 
de los técnicos que visitaron 
las parcelas de Ofelio López 
el pasado 22 de diciembre. 
Es necesario que la luz 
alumbre un tema que ha le 
vantado mucha expectación 

o Angel Ramos sustituirá a Marín 
El secretario general de la Unión Comarcal de Alcázar de San 

Juan, Angel Ramos, será el sucesor de Juan Antonio Marín al 
frente de la Ejecutiva Provincial de la Unión General de 
Trabajadores de Ciudad Real. Deshechada la autopostulación de 
Esteban Fernández, los máximos responsables provinciales de 
UGT llegaron a un consenso sobre la persona que sustituirá a 
Marín en el Congreso Extraordinario que celebrará el sindicato el 
próximo cinco de febrero. Otros nombres que se barajaron en los 
últimos días fueron los de Jacinto Moyano, y el de Ana María 
del Val. El primero, dado su estrechísima amistad con Juan 
Marín ha apostado también por su compañero en Transportes, 
Angel Ramos el sustituto. Del Val contaba con el apoyo de Maján. 

o Cerrada la ampliación de 
capital de la Tribuna 

o Reunión de alcaldes socialistas en Ciudad Real 

En estos di as se cerrará definitivamente la 
ampliación de capital del diario La Tribuna de 
Ciudad Real. En total son cincuenta millones 
de pesetas que serán cubiertos a partes iguales 
por un grupo de profesionales de la 
comunicación y de la publicidad radicados en 
Madrid, integrados entre otros por el 
periodista especializado en temas agrícolas, 
Cesar Lumbreras y el experto publicitario 
Alfonso Morata. La otra parte de la 
ampliación correrá a cargo de un grupo de 
empresarios, entre los que destaca el actual 
presidente del Consejo de Administración, 
Ignacio Barco, al que se unirán su hermano 
Antonio Barco y su socio en negocios de 
construcción José Luis Vacas. También 
seguirá perteneciendo al Consejo de 
Administración de la sociedad el primer 
presidente que tuvo el periódico, el albaceteño 
Manuel López Vera. Las únicas dudas que 
quedaban por solventar la pasada semana eran 
de tipo jurídico, al no haber decidido aún si se 
constituiría una nueva sociedad o seguiría 
siendo PUBLICISA la empresa editora del 
periódico provincial La Tribuna. 

Los alcaldes socialistas de poblaciones de mas de diez mil habitantes, a excepción de 
los de La Solana y Alcazar de San Juan, mantuvieron el pasado lunes 16 de diciembre 
una nueva reunión. Esta vez fue el alcalde de la capital de la provincia el anfitrión del 
resto de colegas en una reunión en la que destacó la preocupación de los alcaldes por la 
situación de escasez de agua que vive la provincia, fundamental para el desarrollo de 
los municipios. También coincidieron en señalar las comunicaciones como otro factor 
clave para la prosperidad de sus pueblos. Como era de esperar por las fechas actuales, 
los ocho alcaldes centraron parte de su encuentro en el análisis de la política 
presupuestaria municipal. 
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o José Luis Cruz se perfila como el 
próximo alcalde de Fuente el Fresno 

El pasado lunes los grupos independiente y popular de 
Fuente el Fresno presentaron en el registro del Ayuntamiento 
una moción de censura contra el alcalde socialista de la 
localidad Rufino Sánchez, al considerar que su forma de 
gobierno estaba perjudicando los intereses del pueblo. Con 
anterioridad los mismos protagonistas habían intentado lo 
mismo, aunque la moción no llegó a prosperar por presentar 
algún defecto de forma. El alcalde tiene un plazo de quince 
días para convocar el pleno donde se discuta la moción, que 
contará con el apoyo de los cinco concejales independientes 
capitaneados por Gregorio Sánchez y los dos del Partido 
Popular. Esta última formación politica será la que asumirá 
la alcaldía,en la persona de José Luis Cruz Nieto. La 
Agrupación Independiente de Fuente el Fresno mantiene 
buenas relaciones con el presidente del CDS de la provincia, 
el abogado Ramón Alén 

O Movimientos en la tercera vía 

La confirmación de las dos listas que por el momento 
podrían presentarse al Congreso Local que celebrará el 
Partido Popular en Ciudad Real el próximo sábado cinco de 
febrero ha provocado ya algunas reacciones entre militantes 
que no están en la linea de ninguno de los dos candidatos. 
Aunque de momento no se ha articulado una tercera vía para 
dar la batalla a Emilio Nieto y Gabriel Miguel Mayor, si se 
han producido al menos algunos contactos. Además de un 
abogado, del que ya hablaba esta revista la pasada semana, 
varios concejales del Ayuntamiento de Ciudad Real y 
algunos diputados provinciales, que también comparten la 
condición de ediles en el Ayuntamiento capitalino han 
mostrado su interés por adquirir protagonismo en este 
proceso precongresual. La crítica que realizó un concejal del 
Ayuntamiento de Ciudad Real a esta revista se centra en su 
percepción de que los dos candidatos que ya han 
manifestado su intención de presentarse excluirán de su lista 
a los que no consideran cercano, por lo que no se conseguirá 
la lista de integración, que según este portavoz Ciudad Real 
necesita. El concejal está convencido de que si entabla 
finalmente la batalla quedarán fuera un buen número de 
personas muy aptas para enfrentarse al trascendental reto que 
le espera al PP en los próximos meses, el de ganar las 
elecciones municipales. 

O Libertad para los detenidos por aborto 

Los seis detenidos el pasado miércoles 12 de enero en 
Puerto llano por la práctica de un presunto delito de aborto en 
una clínica de Madrid fueron puestos en libertad al día 
siguiente, una vez que prestaron declaración ante la 
autoridad judicial. Los detenidos fueron una pareja de 
jóvenes de 18 y 17 años Y los padres de ambos. Actualmente 
el caso está bajo secreto de sumario, aunque fuentes 
consultadas por esta revista han manifestado que la causa del 
aborto podría estar comprendida en uno de los tres supuestos 
que la ley admite. También, según fuentes próximas a los 
detenidos, se presume que la denuncia ha podido partir de 
alguien muy cercano a la familia. Actualmente las familias 
se encuentran en sus domicilios de Puerto llano 

El BtSTURI 
y PASILLOS 

OBJETIVO MARTINEZ 

A 
nastasio López ha contribuido un poco más a ca
var su propia tumba política. Haciendo caso 
omiso al acuerdo alcanzado por José María Ba
rreda y Francisco Ureña por el que se consensua
ría una lista en esa Agrupación Local que lidera

ría el mismo, con la condición previa de excluir a Miguel 
Angel Martínez, Anastasio López quiso demostrarse a si 
mismo que era mayoritario en Alcázar y retó a su eterno ri
val, José María Ortega. El resultado es de todos ya conoci
do. Ortega, que también tenía órdenes de su jefe de pactar la 
lista, contraatacó y al igual que ya sucedió en la votación 
que tuvo lugar meses antes en el Comité Local para la ela
boración de una resolución crítica ante el retraso de la pues
ta en marcha del Hospital de esa localidd, volvió a ganar 
por amplio margen al también presidente-portavoz del gru
po socialista en las Cortes Regionales. 

De esta forma, Anastasio López ha contribuido para que 
el engorroso problema de los renovadores castellano man
chegos no se haya resuelto, como esperaba José María Ba
rreda, en las primarias. Miguel Angel Martínez, que encabe
zó las dos candidaturas de delegados a los congresos 
extraordinarios que se celebraron el pasado sábado seguía 
por tanto vivito y coleando. 

Los renovadores de Ciudad Real seguían empeñados a la 
hora de cerrar esta revista en la laminación de uno de los 
más conspicuos seguidores de Alfonso Guerra de la delega
ción castellano manchega, abanderada de la renovación, en 
el Congreso Federal. El mismo sábado a las nueve de la ma
ñana Francisco Ureña, que a esas alturas partía el bacalao 
en delegados afines, se entrevistó con Martínez en el hotel 
Doña Carlota, lugar donde se celebraron los dos congresos. 
Lo que a esa hora se decidió escapa a cualquiera otra cosa 
que no sea la intuición. E intuyo que Martínez lo tenía com
plicadísimo para hacerse un lugar entre los dieciocho dele
gados que enviará la provincia a Madrid. 

Lo acontecido di as antes en la Asamblea Local de Ciu
dad Real no ayuda mucho en la garantía ddas elucubracio
nes, sin embargo lo que se cocía dos días antes del Congre
so apuntaba a la presentación de una sola candidatura en la 
que los seguidores de Francisco Ureña serían mayoría, once 
a siete presumiblemente, y de la que desaparecería final
mente el presidente de la Asamblea del Consejo de Euro
pa.Entre los nombres que se barajaban en esas mismas fe
chas, tras la celebración de una reunión el miércoles por la 
noche en la que participaron Francisco Ureña, Herminio 
Ureña, Nicolás Clavero, José María Ortega y Esteban Jura
do, se podrían citar los de José María Barreda, Francisco 
Ureña, Miguel Angel Pozas, Rafael López, Nicolás Clave
ro, Hilario Caballero, Juan José Fuentes, José Manuel Diaz 
Salazar, Valentín Ramírez, José María Ortega, Josefa Babia
no y Constanza Lozano, además de un delegado de la Sola
na que no era el alcalde Nemesio de Lara. La lista que no 
estaba ni mucho menos cerrada presentaba a esas alturas al
gunas destacadas ausencias, entre ellas las de Anastasio Ló
pez, Mario Mansilla y Manuel Juliá. 
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Juan Antonio Azagra, comisario de policía de Puertollano, tras haber 
sido suspendido profesionalmente durante 4 años por un delito de cohecho, 

ha sido nuevamente juzgado" esta vez acusado de un delito de violación, 
del que se declara inocente a la vez que victima de un trama policial. 

Azagra:1I Soy inocente y 
objeto de un complot 

policialll 

-22-

oy inocente y 
victima de una 
trama policial 
organizada por 
un compañero 
envidioso que 
quería evitar a 
cualquier pre

cio que yo ascendiera a Comi
sario Jefe, cargo al que era 
merecedor tanto por antigue
dad como por conocimientos." 

Este puede ser el escueto re
sumen del alegato de defensa 
de Juan Antonio Azagra al 
término de las dos sesiones 
matinales que ha durado la vis
ta oral del juicio que se sigue 
contra él en la Audiencia Pro-

vincial de Ciudad Real, acusa
do de haber violado a la súbdi
ta marroquí Zhora El 
Morajni, también conocida 
por Sofía, y que en el momento 
de suceder los hechos, 18 o 20 
de enero de 1990, trabajaba co
mo camarera de alterne en el 
Club 28 de Puertollano. 

(j)(j)(j) LOS ANTECEDENTES 

En enero de 1990, Juan An
tonio Azagra, que,llevaba des
tinado en la comisaría de poli
cía de Puertollano más de 
veinte años, ostentaba el grado 
de subcomisario y tenía a su 
cargo la secretaria de dicha co-

Azagra compareció sereno y pulcramente vestido a la Audiencia Provincial de: 
Ciudad Real 

Juan Antonio Azagra confía en ser absuelto 
del delito que se le imputa 

misaría. Comisario Jefe era 
Ceferino Carrillo, quien esta
ba a punto de jubilarse. Por an
tiguedad y responsabilidades 
adquiridas, Azagra se perfilaba 
como su más seguro sucesor, 
pero algo rompió aquel esque
ma. 

El subcomisario comenzó a 
ser cuestionado por algunos de 
sus propios compañeros, 
acusandole de abuso de autori
dad, estafa y otros cargos que 
le llevaron a protagonizar uno 
de los juicios más llamativos y 
expectantes de cuantos se han 
celebrado en la provincia ciu
darrealeña durante los últimos 
años. 

Durante dicho juicio, del que 
fue condenado a 4 años de sus
pensión profesional y una in
demnización de 200.000 pese
tas por un delito de cohecho, 
fallo al que presentó recurso de 
casación ante el Tribunal Su
premo y del que confía le sea 
dictaminada una sentencia de 
no inculpación, Azagra fue 
acusado de violación por Zho
ra Al Morajni. 

El Ministerio Fiscal ante la 
gravedad de la imputación que 
se le hacía al subcomisario, so
licitó y consiguió de la sala que 
dicha acusación fuera separada 
de la causa por la que se le es~ 
taba juzgando y se abriera una 
nueva, elaborando un nuevo 
sumario tendente a facilitar la 
labor investigadora del nuevo 
caso. Una vez cumplimentado 
dicho sumario se fijo fecha pa
ra la ,vista oral y en la misma 
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comparecieron los protagonis
tas del caso y los testigos seña
lados por el Ministerio Fiscal, 
la acusación particular y la de
fensa. 

(j)(j)(j) LA ACUSACION DE lHDRA 

Zhora Al Morajni, declaró 
una vez más, que" en la noche 
del 18 de enero de 1990, sobre 
las 11, 300 de la noche, llegó 
al Club 28 Azagra, al que yo 
no conocía de nada, en compa
ñía de un amigo, Antonio Hi
dalgo, al que si había visto 
por allí en alguna otra oca
sión. Pidieron unas copas y el 
que luego supe que era policía 
me mandó llamar. Fui a su la
do y me enseñó una placa, di
ciendo que era policía y que 
como yo no tenía los papeles 
en regla le tenía que acompa
ñar a la Comisaria. Me puse 
muy nerviosa y empecé a llo
rar, pero no sirvió de nada. Me ~ 
sacó del club, me montó en el::;i 
coche, detrás, delante iban los 
dos. Llegamos al Edificio Tau
ro, donde se bajó Antonio y 
nosotros volvimos hacía el 
club, cosa que me sorprendió, 
ya que pensaba que iriamos a 
la comisaría. Cuando llegamos 
a la altura del club no se detu
vo, siguió hacía adelante , se 
metió por un camino de tierra 
y paró cerca de la vía del tren. 
Quise besarle el pie, para que 
me dejara, pero me cogió del 
pelo y me dió una torta , tum
bándome de medio lado en el 
asiento. Luego abrió la puerta 
me sacó medio cuerpo del co
che, me bajó los pantalones 
que llevaba puestos, rompién
dolos, y me violó. Después me 
llevó a la puerta del club y me 
dejó allí, marchándose inme
diatamente del lugar" . 

(j)(j)(j) LO QUE DIJO AZAGRA 

Azagra, por su parte, se rati
ficó en lo que había ya declara
do con anterioridad, aseguran
do que los hechos no habían 
sucedido así, sino que" es cier
to que fui junto a Antonio Hi
dalgo, que desgraciadamente 
murió poco después, al Club 
28, pero fue el 20 de enero de 
1990, sábado , y no el jueves 
18, como asegura Zhora. Estu-

Zhora Al Morajni siguió afirmando que Azagra la violó en el coche, la noche del 18 de enero de 1990, pese a la oposición que le hizo 

vimos allí unos quince o veinte 
minutos, charlé con la chica, a 
la que al decirme que era de 
Casablanca, le pregunté por la 
situación que se vivía en Ma
rruecos. Una conversación in
trascendente y sin mayor relie
ve. Cuando nos marchábamos, 
ya estábamos montados en el 
coche, salió a nuestro encuen
tro, diciéndonos que quería ir a 
tomar café, que la lleváramos 
a algún sitio . Se subió y fuimos 
a la Casa Gallega, aliado del 
Paseo de San Gregorio. Hidal
go se quedó en el coche. Ella 
pidió un café y yo una copa . 
Cuando nos lo estábamos be
biendo, me dijo que sabía que 
yo era un policía importante y 
que podía arreglarle sus pape
les para poderse quedar defini
tivamente en España. Yo le dije 
que eso era imposible. Ella in
sistió y hasta se ofreció a satis
facerme sexualmente si acepta
ba su encargo. Volví a negarme 
y allí se acabó todo. Regresa
mos al coche y la llevamos al 
club. Luego dejé a Hidalgo en 
su casa y yo me fui a la mía, ya 
que al día siguiente, como to
dos los domingos, tenía que ir
me a Toledo, donde estaba mi 

hija internada ". 

(j)r;)(j) LOS TESTIGOS 

Carmen Garrido Martín , 
Maica, aseguró que "el jueves 
18 de enero de 1990, por la 
mañana, yo Fui con Sofía a la 

Para Azagra, su bestia 
negra se apellida 
Alañón, al que hace 
responsable de la 
situación en la que se 
encuentra. 

Las declaraciones de 
Ihora y Alagra son 
totalmente 
antagonicas, 
dificilmente 
comparables. 

comisaría, para tratar de arre
glar sus papeles. Vimos a Aza
gra, aunque él no nos atendió, 
fue otro funcionario quien lo 
hizo. Por lo que se, ya que 
cuando sucedieron los hechos 
yo no estaba en el club, esa 
misma noche Azagra llegó con 
su amigo Antonio y se tomaron 
unas copas. Azagra habló con 
Sofía, le mostró su placa de 
policía y se la llevó. Cuando yo 
llegué, aún no había llegado, 
por lo que llamé a la comisaria 
para saber que era lo que ha
bía pasado, pero allí me dije
ron que no había nadie deteni
da, ni que Azagra estuviera allí 
a esas horas. Cogí la documen
tación de la chica y me fui a 
dar vueltas por el pueblo, para 
ver si los localizaba por algún 
sitio, cosa que no sucedió. Vol
ví al club y ya estaba ella allí, 
llorando y asustadísima. Me 
dijo que le diera su pasaporte, 
que tenía miedo y que se mar
chaba a su país, cosa que hizo, 
aunque en ningún momento 
contó entonces lo que le había 
sucedido. Yo supe lo de la vio
lación a través de una cuñada 
de Sofía, a la que llamé a Ca
sablanca para decirle que ya 
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IJ 
tenía el contrato de trabajo, 
por si quería volver, cosa que 
hizo, tras asegurarle que por 
mucho policía que fuera no te
nía derecho a hacer lo que ha
bía hecho y que en España se 
podía denunciar un hecho así, 
cosa que finalmente hizo, tras 
estar pensándoselo casi tres 
meses". 

Melchor Ruíz, hombre de 
confianza de Maica, estaba en 
la caja del club aquella noche y 
asegura que "Azagra y la mora 
se fueron solos. Hidalgo se 
quedó conmigo hablando de 
pájaros. Cuando volvieron, al 
cabo de casi las dos horas, se 
marcharon los tres y ella volvió 
sola a los quince o veinte mi
nutos. Llegó llorando y se me
tió en la oficina, aunque no di
jo lo que le había pasado, 
Cuando llegó Maica le dijo 
que tenía miedo y que se mar
chaba, por lo que le pidieron 
un taxi". 

Concepción Rivera, Inma, 
era compañera de Zhora a la 
vez que su casera. Aquella no
che estaba de baja por su re- . 

• Ir rJ) Clente parto y asegura que so-..; 
bre las 2 de la madrugada ::;: 
llegó Sofía. Estaba muy altera
da y solo puede saber que tenía 
mucho miedo y que se marcha
ba a su país. Durmió un poco, 
se levantó hizo las maletas y se 
marchó en un taxi. Me quedé 
muy preocupada y me preocu
pé más cuando sobre las 4 de 
la tarde se presentó en mi casa 
Azagra, al que conocía bastan-
te bien , por su condición de 
policía y porque yo había esta
do trabajando antes en otro 
club en el que también trabaja
ba su querida. Me preguntó 
por Sofía y le dije que se había 
marchado a Marruecos. Le in
vité a café y mientras se lo to
maba me dijo que si podía me 
pusiera en contacto con ella, 
ya que le había hecho mucho 
daño y quería disculparse por 
ello y arreglarle sus papeles e 
incluso darle dinero, si es que 
lo necesitaba. Cuando volví a 
trabajar lo comenté, pero na
die le prestó mucha atención a 
ello, ya que Sofía , al marchar-
se no le comentó a nadie nada 
de lo que la había pasado 
aquella noche . Supe lo de la 
violación días antes de que So
fía volviera a Puertollano". 

Azagra y Arcediano, el letrado de la acusación particular, se enzarzaron durante el juicio 

Juan Sierra, era el camarero 
que Azagra asegura les atendió 
en la Casa Gallega la anoche 
del 20 de enero de 1990. En su 
declaración, Sierra, que fue ci
tado por la acusación, aseguró 
que "efectivamente, era sábado 
cuando llegó Azagra con una 
señorita, a la que entonces no 
conocía. Se tomaron un café y 
una copa y se marcharon, pues 
alguien entró diciendo que el 
coche no podía seguir aparca
do en el Paseo de San Grego
rio. Se que era sábado, porque 
fue un día muy flojo y aquello 
no es muy normal que suceda 
allt' . 

me dijo". Esta puntualización 
era importante para todos, ha
bida cuenta de que en su pri
mera declaración Zhora no es
pecifica que Azagra le estirara 
del pelo o le diera una bofeta
da. 

Obviamente , Antonio Hi
dalgo no pudo declarar en esta 
ocasión, aunque si lo hizo antes 
de fallecer. Leída esa declara
ción pudo saberse que cuando 
salieron los dos del club, les 
abordó Zhora, que finalmente 
también subió al coche y des
pués se dirigieron a su casa, 
donde lo dejaron, sin detenerse 
en ningún lugar y marchandose 
Azagra y Zhora solos, sin que 
pudiera saber a donde fueron 
después. Azagra ante esto ase
guró que" Hidalgo declaró eso 
por consejo de su hijo, aboga
do, para no implicarse en el 
caso, aunque me había prome
tido declarar toda la verdad si 
las cosaS- se complicaban para 
mt'. 

cierto día estaba en un pub de 
la calle Goya de Puertollano y 
cuando comenté que al único 
policía que conocía era a Aza
gra, otro policía que allí estaba 
le golpeó en el estomago y le 
dijo que seria tan hijoputa co
mo él. Luego supe que dicho 
policía era José Luis Rodri
guez Alañón". 

Alonso González, también 
conocido como Javi, funciona
rio del Cuerpo Superior de po
licía adscrito a la comisaria de 
Puertollano, afirmó rotunda
mente que" el responsable di
recto de lo que se ha dado en 
llamar el "Caso Azagra" es Jo
sé Luis Rodriguez Alañim, que 
por querer ocupar la plaza de 
Comisario Jefe inició una cam
paña de desprestigio contra 
Azagra y lo se muy bien puesto 
que yo participé en la trama al 
principio, hasta que me negué 
a seguirle el juego a Alañón y 
este me apartó del caso, ame
nazándome con expulsarme del 
cUeJpo. De hecho desde enton
ces me ha expedientado hasta 
en cinco ocasiones. Alañón ya 
utilizó la acusación de viola
ción mucho antes de que lo hi
ciera Zhora, quien, por cierto, 
es su intima amiga". 

Oidos todos los testimonios, 
las conclusiones provisionales 
del ministerio fiscal, petición de 
14 años , 8 meses y 1 día de re
clusión menor para Juan Anto
nio Azagra por un delito de 
violación en la persona de Zho
ra Al Morajni, fueron elevadas 
a definitivas. De igual forma, la 
acusación particular mantuvo la 
misma petición que el fiscal 
más una acusación de detención 
ilegal. La defensa, por su parte, 
mantuvo su petición de absolu
ción total de su patrocinado por 
estimar que no había ni un solo 
indicio razonable de su culpabi
lidad y si ,por el contrario, ha
ber quedado demostrado que to
das las acusaciones eran falsas y 
frutos de un trama orquestada 
por un compañero de su defen
dido que quería desprestigiarlo 
para ocupar una plaza que en 
ley le correspondía a él. 

El Tribunal dió por concluida 
la vista oral y dejó el caso visto 
para sentencia; una sentencia 
que se hará pública a principios 
de febrero y que sigue acapa
rando la atención general, no 
exenta de morbo. 

Taha Atiyeh, jordano pales
tino y doctor en medicina, tra
bajaba en aquellas fechas en 
Puertollano, actualmente reside 
en Alcázar de San Juan. Fue el 
interprete utilizado por el juez 
instructor cuando Zhora pre
sentó la acusación contra Aza
gra en los juzgados de Puerto
llano. Taha Atiyeh aseguró 
que" aunque fue un poco labo
rioso, la traducción fue ajusta
da en su totalidad a lo que ella 

Darío González, propietario 
de"Re ct ifica c ion es 
Manchegas", afirmó que" • JULIO BARBERO 

t. I~1 -------------------.:...:--------' 
-24-Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.



PEpE LEÓN 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.



o Master en 
comercializa-. , 
clon 

El Instituto de Administración 
de Empresas de Castilla La 
Mancha ha llegado a un 
acuerdo de colaboración 
puntual con la universidad 
regional con el objetivo de 
desarrollar un más ter en 
comercialización de productos 
agroalimentarios. 
El centro de Estudios Jurídicos 
y Empresariales de Ciudad 
Real será el que junto al IAE 
ponga en marcha este primer 
master del sector de la 
agroalimentación. La duración 
será de un año natural y ambas 
instituciones esperan ver la 
acogida y los resultados de este 
primer master para ponerlo 
posteriormente en marcha en 
los demás campus de la región. 
El Instituto de Administración 
de Empresas de Ciudad Real ha 
impartido ya diversos máster, 
entre ellos el de 
Administración de Empresas. 

Durante esta semana han 
continuado los contactos del 
consejero de industria, 
Alejandro Alonso, con 
empresarios y otras organiza
ciones. Tras la reunión man
tenida con los presidentes de 
las Cámaras de Comercio, 
Alonso escuchó el día 19 a 
los responsables de las aso
ciaciones de comercio de la 
región.Las partes consultadas 
hasta el momento coinciden 
en el máximo de aperturas de 
los establecimientos comer
ciales sea de ocho festivos, 
dos de ellos los señalarían las 
provincias y los otros seis la 

Comunidad Autónoma. 
Aún queda por saber la opi
nión de grandes superficies y 
consumidores 

o Mecanizar el olivar 
Tal vez esta sea la última campaña de la aceituna en la provincia 
que se haga del modo tradicional, vareando y recogiendo 
manualmente el fruto del olivo. La pasada semana se celebró en 
Almodóvar del Campo la primera jornada técnica de recolección 
mecanizada del olivar. En la finca El Raso se hizo una 
demostración de utilización de maquinaria específica de 
recolección. Si se consigue mecanizar el olivar se alcanzaría una 
mayor rentabilidad de este cultivo. 
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o Asaja acusa de 
negligencia a Agricultura 

La organización agraria ASAJA ha denunciado la 
demora que están sufriendo los agricultores en el pago 
de las subvenciones correspondientes de 1993 y ha 
acusado a la consejería de agricultura de ser la 
responsable de estas demoras, especialmente a la línea 
de subvenciones de cultivos herbáceos. 
Para el secretario general provincial, Florencio 
Rodríguez, "hay mucha gente que aún no ha cobrado 
o quele han pagado menos de lo que le correspondía. 
La Administración no está llegando a tiempo porque se 
ha visto desbordada por la demanda de las 
subvenciones que el agricultor está haciendo". 
Asaja ha pedido más seriedad y rigurosidad a la 
administración regional. 
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o Fanjul descarta la entrada 
de capital privado en Repsol 

El presidente del grupo Repsol, Osear Fanjul, visitó el 
pasado día 17 las instalaciones de la empresa en 
Puertollano. Fanjul anunció la intención de. la empresa 
refmera de contratar más personal "siempr~ que se consiga 
una mayor racionalidad en la organización de la producción. 
Por ejemplo, si logramos que exista una qui.yor movilidad 
funcional .. . esto también depende de los sindicatos". 
El presidente de Repsol comentó que no Ilábría entrada de 
capital privado próximamente. En cuanto al futuro de la 
factoría de Puerto llano, Fanjul recordó las fuertes 
inversiones que se habían hecho en la localidad pero 
también señalo los perjuicios que estaba ocasionando la 
escasez de agua. Con los sindicatos trató el Plan estratégico 
de Repsol Química. En Repsol se perdieron unos 300 
empleos en 1993. 

o Premios del Consejo: Regulador 
La Mancha ' . 

El Consejo Regulador de la Denominación de Origen "La 
Mancha", entregó el pasado día 18 los premios,concedidos con 
motivo del XX Aniversario. Fernado Martín del Pozo y Alfonso 
Torres Consuegra, consiguieron los primeros premios de 
diapositiva y Blanco y Negro. El primer premio a la mayor 
actividad exportadora de vino a granel fue para 'ALDESA, 
mientras que para el vino embotellado correspondió a Vinícola de 
Castilla., que además consiguió el premio a la marca de imagen de 
mayor calidad y difusión, premio éste último, compartido con 
Fermín Ayuso. En el Concurso Nacional de Periodismo, 
Fructuoso López y Francisco Granado obtuvieron la Mención 
Especial, José Luis Martín Mena el premio Especial, y nuestro 
compañero Joaquin Muñoz Coronel el Primer Premio. El premio 
a la persona más destacada en la promoción de los vinos, fue para 
Rafael Díaz-Salazar Arcis. Y así, hasta un total de 24 premios. 

P.L.G 

De cazadores a turistas 

E 
mpresarios y administraciones han descubierto 
un nuevo filón para potenciar la provincia de 
Ciudad Real, o al menos están en ello. 
La crisis económica ha afectado de manera im
portante al sector de la caza y ha repercutido en 

la economía de muchos pueblos. Ayuntamientos como el de 
Fuencaliente, Viso del Marqués o Santa Cruz de Mudela es
tán empezando a ver como alternativa eficaz el desarrollo 
de rutas turísticas relacionadas con el mundo rural y cinegé
tico. 
La administración provincial, a través del Patronato de Pro
moción de Intereses, empezó abriendo fuego en este terreno 
Al trazar unas rutas turísticas apoyadas por la reconstruc
ción de casas rurales para alojamientos. Pero la empresa 
privada no ha quedado 
ajena a la moda del turis
mo rural. 
La Agencia Turística de 
caza de Ciudad Real , 
Monte Mancha, que vie
ne ofreciendo desde hace 
un año servicios de caza 
en todo el territorio nacio
nal e internacional, pensó 
hace dos años en comple
mentar la actividad cine
gética con unas excursio-
nes por la provincia "sin 

Empresarios y 
administraciones 
quieren potenciar un 
turismo cinegético ,sin 
escopetas, como 
alternativa a la caza 

escopetas", únicamente por interés naturalista y cinegético. 
Ahora han puesto esta idea en marcha y la presentarán ofi
cialmente la próxima semana en FITUR, la feria internacio
nal del turismo que se celebra en Madrid. 
Uno de los ganchos que introducen en estas rutas denomi
nadas por los organizadores" rutas histórico-naturales" es la 
gastronomía, que será una de las claves para alcanzar el éxi
to. Se ofrecerá a los turistas comidas típicas de las zonas ru
rales de la provincia, basadas fundamentalmente en la caza 
cocinada al estilo tradicional. Ya se sabe que por el estóma
go se pueden "cazar" muchos corazones y clientes. 
La primera ruta que se hará ya en el mes de febrero será la 
de los Batanes: partiendo de Ciudad Real, donde se hará no
che, se atraviesa el valle de Alcudia y se llega a Sierra Ma
drona. La mayor parte del trayecto se realiza por antiguas 
rutas de trashumancia. Una vez en la localidad de Fuenca
liente, donde también los turistas hacen noche, viene el pla
to fuerte: una excursión en todo-terreno para ver y fotogra
fiar águilas, buitres leonados y negros, ciervos, jabalís, 
corzos, etc. Los responsables de Monte Mancha tienen en 
cartera otras cuatro rutas más por Viso del Marqués, Valle 
de los Perales, Ruta del Quijote y Ruta de los Caballeros. 
Entre los atractivos de estas rutas estaría la posibilidad de 
visitar el palacio de caza del rey Don Juan Carlos, el Casti
llo de la Encomienda, hasta ahora cerrado al público. 
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Más de 2.000 asambleas informativas en las empresas, numerosas visitas a 
centros de trabajo, el reparto y la pegada de miles de carteles y folletos, 

cubrir los trámites legales, etc, es parte de la frenética actividad sindical de 
estos días. Así se organiza una huelga general. 

Así se prepara la huelga 
general 

-28-

esde el 
día 7 de 
enero en 
las sedes 
provincia
les y co
marcales 
de los sin

dicatos hay un movimiento 
inusual: cientos de sindicalistas 
entran y salen preparando la 
jornada de huelga general del 
próximo día 27. El despliegue 
humano y de medios es mayor 
que en ocasiones anteriores 
porque, como los propios sin
dicatos reconocen, mayor es el 
reto: lograr paralizar la reforma 
gubernamental del mercado de 
trabajo. 

Tanto UGT como CCOO 
afirman contar con un escaso 
presupuesto y según Marín, se-

cretario provincial de la UGT, 
"hasta tenemos que poner di
nero de nuestro bolsillo". 

Lo que no falta es esfuerzo y 
trabajo para lograr el objetivo 
número uno de esta moviliza
ción general: que todos los tra
bajadores, parados, jubilados y 
estudiantes den su apoyo a esta 
huelga. 

(j)(j)(j) ARENGAS EN LA FABRICA 

Informar de las consecuen
cias que pueden traer las medi
das económicas y laborales que 
pretende aprobar el Gobierno 
al mayor número de ciudada
nos es la clave para alcanzar el 
éxito de la huelga. Por esto las 
centrales sindicales no han es-

Trabajadores del hospital asisten a una asamblea informativa 

Mas de 5.000 cateles se han pegado en la 
provincia 

catimado esfuerzos y han cele
brado, desde principios de ene
ro dos tipos de actos, las asam
bleas informativas en los 
centros de trabajo y asambleas 
abiertas en todas las comarcas 
de la provincia. 

Según cuenta Esteban 
Abad, secretario de organiza
ción e imagen de Comisiones 
Obreras, "hemos querido hacer 
asambleas en todos los centros 
de trabajo que superen los 25 
trabajadores y en el resto de las 
empresas salmenos realizar al
guna visita. Hemos sacado al 
conjunto del sindicato para que 
no quedé ni una sola empresa 
por visitar. Creemos que podre
mos hacer unas 1.200 asamble
as en empresas y visitar unos 
3.500 centros de trabajo". 

Para llegar a concienciar a 
. los trabajadores de la situación 

Abad dice que "hay que utilizar 
el lenguaje más llano posible, 
cuanto más sencillo mejor. Hay 

. que hilvanar también los moti
vos que nos han movido a la 
huelga con la realidad que atra
viesen los sectores o las empre
sas en las que estamos infor
mando". 

Para José María González, 
responsable de imagen de UGT 
y miembro del comité de huel
ga" un millar de sindicalistas 
de nuestro sindicato están pre
parando esta movilización. Se 
realizarán cerca de 800 asam
bleas en empresas. Hay federa
ciones que por su importancia 
están realizando un despliegue 
grande, como la de transportes 
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o la de Servicios P'públicos. 
Otro tipo de actos son los que 
están abiertos a todos, para que 
aquellos que se sientan presio
nados en su empresa para asis
tir a una asamblea pueda hacer
lo libremente en otro lugar". 

(j)(j) (j) SOLIDARIDAD 

Políticos y empresarios han 
acusado a los sindicatos de ha
cer una huelga de carácter polí
tico más que en beneficio del 
trabajador. Pero UGT, CCOO y 
otros sindicatos profesionales 
quieren deshacerse de esta acu
sación involucrando a todos los 
colectivos posibles. Según 
González "hemos conseguido 
el apoyo de los sindicatos pro
fesionales de la enseñanza, de 
las Juventudes Obreras Cris
tianas, de las asociaciones de 
vecinos y de un montón de co
lectivos". 

Izquierda Unida es el único 
partido político que se ha mos
trado solidario con esta jornada 
general de paro. En Ciudad Re
al los dirigentes de IV han sali
do a la calle a repartir folletos 
y propaganda a favor de esta 
huelga. 

CCOO y UGT buscan un 
apoyo clave, el de los estamen
tos religiosos . "El día 21 de 
enero está prevista una reunión 
de el secretario provincial de 
CCOO , Marcelino Félix, con 
el obispo de Ciudad Real, Ra
fael Torija de la Fuente, para 
lograr de éste la solidaridad y 
el apoyo a la protesta de los 
trabajadores a través de un a 
pastoral". 

Según fuentes sindicales en 
la pasada convocatoria de huel
ga no se consiguió que el obis
po de Ciudad Real hablara .en 
su pastoral de este tema aunque 
en ocasiones anteriores ha ma
nifestado su apoyo público a 
las movilizaciones de trabaja
dores, como en el caso de la 
"marcha verde" de los agricul
tores.' 

Aunque los sindicatos afir
man tener el apoyo de las aso
ciaciones de vecinos la Federa
ción de Ciudad Real de 
asociaciones de vecinos niega 
haberse pronunciado a favor de 
esta convocatoria de huelga. Su 
presidenta, Francisca Pozuelo, 

asegura a esta revista que "no 
es misión de la federación in
volucrarse en estos temas. No 
es lógico que una federación 
que agrupa al 80% de Ciudad 
Real tome partido en un tema 
como éste. Ir o no a la huelga 
es una decisión individual , no 
de un colectivo como éste". 

(j)(j)(j) A FAVOR Y EN CONTRA 

El despliegue sindical ha lo
grado ya añadir a su convoca
toria de huelga el apoyo de nu
merosos trabajadores, aunque 
también ha habido posturas 
contrarias a la jornada de paro. 

Entre los que han negado su 
apoyo a la huelga está el sindi
cato de enseñanza ANPE, ma
yoritario en su sector, que "no 
entra a firmar la convocatoria 
de huelga y deja a sus miles de 
afiliados en libertad de acción 
para tomar la decisión que en 

. conciencia estimen oportuna". 
Además ANPE denuncia "las 
triquiñuelas ilegales que a nivel 
provincial han usado las cen
trales convocantes para inmis
cuir a Anpe,sindicato indepen
diente, en esta convocatoria de 
huelga". 

Los sindicalistas planean la estrategiA que les lleve al éxito 

Pese a la postura de no apo
yar la huelga este sindicato cri
tica duramente la situación que 
atraviesa el sector de la ense
ñanza, con congelación sala
rial, ingobernabilidad de los 
centros, desmotivación del pr9-
fesorado, la indisciplina esco
lar,etc. 

Los sindicatos buscan 
el apoyo clave del 
obispo de Ciudad Real 

Los sindicatos de la 
policía nacional piden 
a ttido el cuerpo trato 
exquisito durante la 
huelga. 

También en el ramo de la en
señanza el com ité de empresa 
del personal laboral del MEC 
de Ciudad Real (que representa 
a trescientos setenta emplea
dos) ha hecho un llamamiento 
al conjunto d elos trabajadores 
para que apoyen la huelga del 
día 27. 

La Unión provincial de CSI 
CSIF ha dado un claro NO a la 
huelga.Aunque reconoce que 
"la actual situación de parálisis 
económica y laboral es propi
cia para adoptar pósturas extre
mas" añade ql!e su decisión na
ce "no de una postura de 
rechazo o confrontación con 
quienes propugnan el sí. La in
dependencia de nuestro plante
amiento surge de un serio aná
lisis de la realidad 
socioeconómica y laboral por 
la que atraviesa nuestro país, 
de la democrática decisión de 
los órganos de CSI CSIF y 
nunca por actitud insolidaria o 
de enfrentamiento con las orga
nizaciones convocan tes ". 

Los sindicatos provinciales 
del cuerpo de policía, S. U .P, 
ANPU, UFP y SPPU, han mos
trado su apoyo moral y colabo
ración en esta jorn¡;¡da de huel-
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ga general. Declaran estos sin
dicatos del a policía que "en 
una situación de conflicto co
mo la que supone una huelga 
general, los miembros del 
Cuerpo Nacionald e Policia re
alizan una ingrata misión, al 
tener que velar por los dere
chos y libertades de todos los 
ciudadanos, tanto de los que 
secunden la convocatoria de 
huelga como de aquellos que 
libremente opten por no hacer- ' 
lo". Estos sindicatos solicitan a 
la policia que durante la jorna
da de paro cumplan su labor 
"con tolerancia y exquisito tra
to" . 

Dentro de grandes empresas, 
como es la del complejo petro
químico de Repsol en Puerto
llano hay discrepancia entre los 
propios trabajadores. Mientras 
que CCOO y UGT llaman a to
dos a la huelga los cuadros de 
Repsol Química han manifesta
do su oposición a realizar este 
paro general en el actual mo
mento económico del país. 

(j)(j)(j) AMBIENTE AMBIGUO 

Pocas horas después de que 
dé comienzo la huelga general 
del día 27 comenzará entre sin
dicatos y patronal la habitual 
"guerra" de cifras en la que 
ambas partes pretenden demos
trar el éxito o el fracaso de la 
convocatoria. Pero en esta oca
sión, en los días previos a la 
huelga se ha desatado la huelga 
de "los ambientes". 

UGT y CCOO de la provin
cia aseguran que es ahora más 
que nunca cuando los trabaja
dores, incluso los tradicional
mente más reacios a las movili
zaciones como son los 
funcionarios, se muestran más 
crispados contra el gobierno y 
las medidas laborales que pre
tende llevar a cabo. 

Para CCOO "vemos en las 
asambleas que hacemos en las 
empresas un ambiente muy cal
deado y una preocupación 
grande por temas como los 
despidos o la modalidad de los 
contratos- aseguran fuentes 
sindicales de CCOO-, no en 
vano es un dato significativo el 
que de 150.000 trabajadores de 
la provincia más de 75.000 ten
gan contratos temporales". 

-30-

Los sindicatos dicen basta a las reformas laborales de Felipe González. 

~ 
La CEDE provincial 
dice que no hay 
ambiente de huelga en 
las empresas 

Los cuadros de Repsol 
Química rechazan la 
huelga general. CCDD 
y UGT llaman a toda la 
factoria al paro 

La Confederación provincial 
de empresarios, por su parte, 
afirma lo contrario, "no vemos 
excesivo ambiente de huelga 
en las empresas- afirman fuen
tes de la confederación empre
sarial-. La confederación no so
lo no considera oportuna ni una 
solución la huelga sino que va 
más lejos y cree que las medi-

. I 

das económicas se quedan cor-
tas". 

El resultado del despliegue 
sindical y la respuesta de la so
ciedad en su conjunto a esta 
convocatoria se sabrá 'desde las 
primeras horas del día 27. 

Las centrales sindicales con
sideran un sector estratégico 
para ir evaluando el resultado 
de la huelga el de transportes, 
clave en la provincia. 

Los miles de trabajadores au
tónomos de transportes, espe
cialmente de mercancias, un 
colectivo muy importante, ya 
se ha mostrado a fávor del a 
huelga. También se e'spera im
portante repercusión en Renfe 
y en el sector públiCo. El fun
cionarado ha reaccioftado a la 
pérdida de derechos adquiridos 
y a la congelación salarial. 

Mientras que para los sindi
catos ya se puede vaticinar un 
gran éxito, para muchos em
presarios esta convocatoria pa
sará sin pena ni gloria. 

• P.L.G. 

Razones de la 
crispación 
sindical 

Ante la bateria de me
didas propuestas en la re
forma del mercado de 
trabajo elaborada por el 
Gobierno los sindicatos 
mayoritarios han consi
derado que no había más 
alternativa que ejercer la 
presión popular a través 
de una huelga general, 
ya convocada a finales 
del año pasado. Según 
los sindicatos los trabaja
dores se juegan mucho y 
dan doce razones, al me
nos, para justificar esta 
medida. 

l-EI despido libre, ba
rato y a la carta. El em
presario podrá despedir 
sin intervención de la ad
ministración, basta con 
que aduzca causas eco
nómicas, organizativas, 
productivas o tecnológi
cas. 

2-Plena movilidad ge
ográfica. NO se necesita 
autorización administra
tiva previa. 

3-Se altera la jornada 
laboral. Se suprimen las 
9 horas diarias y 40 se
manales, facilitando las 
jornadas irregulares. 

4- Reducciones sala
riales. Entre ellas se dis
minuyen los ingresos por 
horas extraordinarias. 

S-Entra en vigor un 
nuevo contrato de apren
dizaje y a tiempo parcial. 

6-Se facilitan las regu
laciones temporales de 
empleo. 

7 - Se recortan las pres
taciones por desempleo. 

8-Pueden no aplicarse 
los convenios colectivos. 
Se modifica en este as
pecto el anterior Estatuto 
de los trabajadores. 

9-Se aprueba una ple
na movilidad funcional. 

10- Se legalizan las 
agencias privadas de co
locación. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.



La crisis económica
según el alcalde F. 

Javier Lozano
aterriza en Tomelloso 
con un año de retraso. 

De acuerdo a su 
diagnóstico, en 1994, 

los ciudadanos notarán, 
especialmente, los 

efectos de la crisis que, 
en realidad, no 

sufrieron el año 
anterior. A pesar del 

enfriamiento 
económico del pasado 
año, Lozano sostiene 

que en 1993 "las cosas 
han ido bien". El alcalde F. Javier Lozano ha anunciado que 1994 será un año de crisis en Tomelloso. 

EL ALCALDE F. JAVIER LOZANO PODRIA NO PRESENTARSE A 
LAS MUNICIPALES DEL PROXIMO AÑO 

IIlomelloso sufrirá la crisis 

laño 1993 se 
despidió en 
Tomelloso 
con la apro
bación de 
unos presu
puestos mu

_ .... nicipales, ca-
lificados de austeros por el 
equipo de gobierno socialista, 
un incremento del paro cons
tante y paulatino, una disminu
ción de la actividad comercial 
constatable y la sensación de 
que la crisis económica estaba 
golpeando en las economías 
domésticas de cada uno de los 
ciudadanos. 

En los primeros compases 
del presenta año, el alcalde F. 
Javier Lozano hace una eva
luación del futuro a corto plazo 
y asegura que, de acuerdo a 
ciertos análisis que maneja, 
acerca de la incidencia en la lo
calidad de la coyuntura econó-

en 199411 

mica nacional, ha constatado 
que "la crisis se nota en esta 
ciudad un año después que en 
la media del país". 

A su juicio, en 1993, se po
día hacer un último esfuerzo en 
infraestructuras, puesto que "se 
trataba de aprovechar un año 
de crisis que, en realidad, no lo 
ha sido en Tomelloso como en 
otras localidades". 

En opinión del alcalde, "en el 
93 las cosas han ido bien", 
mientras que ahora ya se está 
notando la crisis en determina
dos datos reveladores: desem
pleo de cualificación media, 
aumento de las instancias que 
se presentan para trabajar, dis
minución de las transacciones 
comerciales, y, en general, me
nor pulso económico de la ciu
dad. "1994 sí que va a ser un 
año -sostiene el alcalde Loza
no- en el que se va a notar la 
crisis". 

De acuerdo a esta teoría basa
da, supuestamente, en análisis 
empíricos de la realidad econó
mica local, los portavoces de 
los distintos sectores sociales 
que, desde hace tiempo, coinci
den en señalar que el panorama 
es crítico, tendrán, en 1994, 
más elementos para respaldar su 
creciente preocupación. 

No obstante, este plantea
miento no es compartido por los 
representantes del PP e IV, Ra
món González y Agustín Al
berca, respectivamente, quienes 
se muestran de acuerdo en su
brayar que 1994 no es más que 
una herencia de la crisis arras
trada durante los doce meses 
anteriores. 

Asimismo, responsabilizan a 
Lozano de asfixiar la capacidad 
de gestión del Ayuntamiento y 
de incumplir, sistemáticamente, 
los compromisos adquiridos con 
la población en los temas de 

mayor incidencia entre los ve
cinos: sanidad, educación, pre
sión fiscal a través del IAE, ri
gor presupuestario ... 

(j)(j)(j) LOS TEMAS CLAVE 

Precisamente, 1994 represen
ta la víspera del año electoral y, 
en buena medida, puede ser de
finitivo para decantar la balan
za electoral en un municipio en 
el que las últimas legislativas 
sirvieron de botón de muestra 
para comprobar que la distan
cia socialista cada vez es menor 
con respecto al avance popular. 

La incidencia real que la cri
sis tenga en los ciudadanos, al 
igual que la ' diligencia o negli
gencia que los responsables so
cialistas muestren a la hora de 
solucionar asuntos largamente 
demandados ( reducción del 
IAE, construcción del segundo 
Centro de Salud, recepción de 
las subvenciones de la Junta de 
Comunidades en relación al 
Conservatorio de Música, fina
lización del Parque Viejo, pro
moción de la ciudad en el exte
rior, etc ... ) pueden ser los 
aspectos que marquen el tramo 
decisivo de la legislatura, en las 
puertas de las municipales de 
1995. Por otra parte, el balón 
de oxígeno que los ayunta
mientos esperan del Estado, a 
través de la Federación Espa
ñola de Municipios y Provin
cias (FEMP), en concepto de la 
liquidación de los tributos co
rrespondiente a 1992, aún no se 
ha concretado, pero puede ser 
otro factor a tener en cuenta, 
máxime en un momento en el 
que se rep1antean las funciones 
que deben asumir los ayunta
mientos. 

Igualmente, el asalto a las 
municipales del 95 se vislum
bra desde la posibilidad de que 
el actual mandatario, F. Javier 
Lozano, no se presente a la re
elección, lo cual sitúa en el ho
rizonte el problema sucesorio. 
De todos modos, si los análisis 
del alcalde son ciertos y la cri
sis se agudiza, la contestación 
social -ya mostrada, de algún 
modo, por los empresarios- ten
drá en 1994 un especial caldo 
de cultivo. 

• PABLO DIAZ-P. 
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Los trabajadores de 
la Bodega Luis Megía 

de Valdepeñas( en 
suspensión de pagos 

desde Noviembre) 
están dispuestos a 

convocar una huelga 
indefinida si la 

empresa no hace frente 
a sus responsabilidades 
económicas. Y es que la 
empresa ya les adeuda 

el salario del mes de ~ 
o:: 

Diciembre y parte de la ~ 
===== === paga de Navidad. La Bodega Luis Megía presentará un expediente de regulación de empleo que afecta a trece de los cuarenta y siete trabajadores de valdepeñas. 

LA BODEGA VALDEPEÑERA NO HA PAGADO TODAVIA LA NOMINA DE DICIEMBRE 

Los trabajadores de Luis Megía 
irán a la huelga si no les pagan 

os problemas 
económicos que 
atraviesa la Bo
dega Luis Megía 
de Valdepeñas, 
en suspensión de 
pagos desde el 
pasado 12 de No
viembre, ya han 

comenzado a repercutir en la 
plantilla de trabajadores. Y no 
sólo por el expediente de regu
lación de empleo que presenta
rá la empresa y que afecta a 
trece de los cuarenta y siete 
empleados de la bodega en 
Valdepeñas. Los trabajadores 
todavía no han cobrado la men
sualidad del mes de Diciembre 
ni tampoco el setenta y cinco 
por ciento de la paga extra de 
Navidad. Y lo peor de todo, se
gún han manifestado a esta re
vista, es que no hay perspecti
vas de cobrar en una fecha 
cercana. 
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Además, los trece trabajado
res afectados por el expediente 
de regulación de empleo no 
aceptan las condiciones econó
micas que les ofrece la empre
sa. . Los representantes de la 
bodega que han participado en 
las conversaciones han ofreci
do a estos trece trabajadores 
por su despido el pago de vein
te días por año trabajado. Pero 
ellos ponen como condición 
para aceptar la regulación de 
empleo cobrar las cantidades 
que les correspondan en el mo
mento en el que dejen de traba
jar. Según los trabajadores, la 
empresa no les pagaría de mo
mento ni el finiquito y les ofre
ce pagarles una vez que la Di
rección Provincial de Trabajo 
apruebe el expediente de regu
lación de empleo 20 millones 
de pesetas a repartir entre los 
trece afectados. 

Por estos motivos los emple-

ados están convencidos de que 
la única salida a esta situación 
es la convocatoria de una huel
ga indefinida, que podría ini
ciarse en los primeros días del 
próximo mes de Febrero. En la 
reunión que mantuvieron los 
trabajadores en la sede de 
CCOO, en la tarde del pasado 
miércoles, acordaron esperar 
los resultados de la reunión que 
mantuvieron el pasado viernes 
20 de Enero (después del cierre 
de esta edición) los represen
tantes de la bodega y de los tra
bajadores. Si la empresa no 
ofrecía nuevas propuestas que 
además convencieran a los em
pleados estos iniciarían los trá
mites legales para poder iniciar 
una huelga indefinida. Y es que 
los trabajadores están ya "has
ta las .... narices de engaños y 
mentiras. Los trabajadores no 
nos merecemos esto después de 
tantos años ." 

La Bodega Luis Megía pre
sentó suspensión de pagos en 
el Juzgado de Valdepeñas el 
pasado 12 de Noviembre. Des
de entonces los interventores 
nombrados por el juez, Daniel 
Isla y Jase Antonio Antequera 
así como Alejandro Latorre, 
este último nombrado por Iber
caja al ser el mayor acreedor, 
controlan toda la actividad de 
la bodega. 

El plan de viabilidad de la 
bodega pasa por la reducción 
de la plantilla según el aboga
do de la empresa, Jase Carlos 
Marín. La empresa ya presentó 
el balance definitivo, cuyo acti
vo asciende a 1.729 millones 
de pesetas frente a los 762 mi
llones de pesetas. La Junta de 
Acreedores está prevista que se 
celebre en los meses de Febre
ro o Marzo. 

• T.GONZALEZ 
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L a Asociación de 
Vendedores del 

Mercado Sociedad 
Anónima 

(ASOVEMERCA), de 
Alcázar de San Juan, 

guarda en el cajón, 
desde hace un año, un o 

ambicioso proyecto, de ~ 
cien millones de ~ 

pesetas, para remodelar ~ 
el Mercado y dar el ~ 

impulso definitivo a ;t 

sus negocIOs. 
~~~~-2~~~=-________________________ ~~ ______ ~~~ 

ASOVEMERCA guarda en el cajón, desde hace un año, un proyecto para remodelar el mercado. 

LA FALTA DE LIQUIDEZ MUNICIPAL EMPUJA A LOS COMERCIANTES A 
CONVERTIRSE EN PROMOTORES 

ASOVEMERCA proyecta remodelar el 
mercado de Alcázar 

a Asociación 
de Vendedo
res del Mer
cado Socie 
dad Anónima 
(ASOVE 
MERCA), de 

... __ Alcázar de 
San Juan, ha incorporado un 
nuevo elemento al controverti
do debate abierto en tomo a la 
remodelación de la Plaza de 
España anunciada, en un prin
cipio, por el PSOE en el pro
grama electoral con el que con
currió a las elecciones 
municipales de 1991 . 

ASOVEMERCA tiene guar
dado en el cajón, desde hace un 
año, un proyecto de reconstruc
ción del ed ificio que alberga el 
mercado de abastos , con un 
coste que asciende a cien millo
nes de pesetas, y que consisti
ría, básicamente, en la cons
trucción de un aparcamiento de 
treinta y ocho plazas -en la 
planta superior del actual in
mueble- y en la reubicación de 
los, aproximadamente, doscien
tos puestos de venta -en la 
planta baja del mismo-o No 
obstante, asesores económicos 

recomendaron a la Asociación 
posponer la puesta en marcha 
de la iniciativa debido a la des
favorable coyuntura económica 
agravada por la apertura de dos 
grandes superficies comerciales 
en la localidad. 

Las obras que ASOVEMER
CA pensaba realizar pretendían 
sumarse a las acciones empren
didas para relanzar la actividad 
comercial del Mercado, que, en 
los últimos tiempos, había de
caído, según ha declarado el 
presidente de la sociedad, José 
Luis Rubio. 

El nuevo mercado proyecta
do se añade a la previsible 
construcción de un parking 
subterráneo para ciento cuaren
ta coches, que la Asociación de 
Comercio y Servicios, presidi
da por Víctor García 
Chocano, espera acometer 
dentro de pocos meses. Asimis
mo, el Ayuntamiento aprove
chará esta circunstancia para 
remodelar la citada plaza, que 
junto con los trabajos de restau
ración y urbanización de los 
entornos de Santa Quiteria y 
Santa María y otros edificios 
singulares, contribuirán a ofre-

cer una imagen renovada del 
centro de la ciudad. 

A pesar de todas las previsio
nes, la asunción de competen
cias en la ejecución de los apar
camientos por parte de la 
Asociación de Comercio y 
ASOVEMERCA es fruto de la 
falta de liquidez del Ayunta
miento, ya que su programa 
electoral para la legi slatura 
1991-1995 señalaba que se do
taría de "aparcamientos muni
cipales distintas zonas del pue
blo para los usuarios de 
vehículos". 

~~~ APARCAMIENTOS 

En realidad, los garajes no 
serían municipales -aunque sí 
la propiedad de los terrenos- , 
sino de promoción privada, in
dependientemente de las facili
dades ofrecidas por el Ayunta
miento. Por otra parte, existe 
un pliego de condiciones -apro
bado en pleno, el 3 de noviem
bre de 1993, con la oposición 
del PP e IU- con el fin de que 
la iniciativa privada edifique 
una serie de locales comercia
les, viviendas y un parking de 

cien plazas en la calle Canale
jas. 

Por lo que respecta, estricta
mente, al plan de resturación 
del mercado, José Luis Rubio 
ha subrayado que "la situación 
económica no aconseja embar
carse, en estos momentos, aun
que la intención es llevarlo a 
cabo una vez que mejore el pa
norama". 

Algunos vendedores (alrede
dor del 50%) si se embarcaron, 
en cambio, hace algo más de 
doS años, en la constitución de 
una sociedad anónima -ASO
VEMERCA- "porque el merca
do -cuenta Rubio- estaba muy 
abandonado, y el Ayuntamiento 
dijo que no podía hacerse car
go, argumentando que eso era 
cosa de los comerciantes". En 
este sentido, José Luis Rubio 
considera que "el Ayuntamiento 
no se gasta dinero si encuentra 
quien lo haga", y sostiene que 
"si creamos la sociedad e in
vertimos en torno a los veinte 
millones de pesetas fue porque 
vimos que el mercado se nos 
hundía comercialmente". 

• PABLO DIAZ-P. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.



LA ZONA AZUL 
ESTARA LISTA EN LOS 
PROXIMOS MESES 

La empresa Estacionamientos 
y Servicios será la encargada 
de realizar las obras, controlar, 
recaudar y gestionar la zona de 
estacionamiento limitado que 
en unos meses comenzará a 
funcionar en todo el centro de 
la ciudad. En el último pleno se 
aprobó la ordenanza que l~ 
regula y establece su precIO: 
25 pesetas por media hora, 60 
por una y 180 por dos. A 
patir de 3 habrá multa de 300. 

PRESUPUESTOS 
MUNICIPALES A 
MEDIDA DEL CDS 

El Pleno del Ayuntamiento de 
Ciudad Real aprobó en su 
última sesión los presupuestos 
municipales para este año con 
los votos en contra del Partido 
Popular, que defiende unos 
presupuestos encaminados a 
reducir aún más el déficit y de 
Izquierda Unida que los 
considera "restrictivos". Los 
presupuestos sobrepasan los 
4.400 millones y cuentan con 
el apoyo del PSOE y el CDS. 
Este partido ha logrado que el 
equipo de gobierno recoja en 
ellos casi todas sus propuestas, 
desde una subida moderada de 
los impuestos, a potenciar los 
servicios de inspección o 
invertir por primera vez más 
en cultura que en festejos. 

MAS VIGILANCIA 
POLICIAL 

Tres de los cuatro delincuentes 
detenidos por la policía hace 
algunos días como presuntos 
autores de los últimos robos 
cometidos en la ciudad ya han 
sido puestos en libertad, 
aunque los responsables 
policiales siguen trabajando 
para mantener la seguridad en 
la ciudad, en la que según el 
nuevo comisario hay todavía 
unos índices de delincuencia 
medio-bajos con respecto a la 
media nacional. El cuerpo 
esta diseñando distintos planes 
concretos de actuación y va a 
crear un grupo especifico 
contra el trafico de drogas. 
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• AFLUENCIA MASIVA 
DE PUBLICO A LA 
UNIDAD MOVIL 

Los responsables de la unidad 
móvil de información sobre el 
cancer, instalada en la plaza 
Mayor de Ciudad Real están 
sorprendidos por la masiva 
afluencia de pública que ha 
recibido. Unas 2.500 personas 
habían acudido durante los 6 
primeros días para informarse 
sobre hábitos de vida más 
saludables para prevenir la 
enfermedad. 

~~-----------------------------------===== • EL CLUB LANTANA 
JUEGA SU PRIMER 
PARTIDO 

Ciudad Real ya cuenta con un 
equipo de baloncesto en silla de 
ruedas. En el club Lantana 
participan tanto chicos como 
chicas y su creación ha sido 
promovida por la asociación 
Lantana y el Patronato 
Municipal de Minusválidos. El 
equipo se ha integrado en la 
segunda división de baloncesto 
y disputó su primer partido el 
pasado sábado, día 15, en el 
pabellón Puerta de Santa 
María . . Su rival, el club 
Fecami de Caceres consiguió 
vencer por 8 a 63. 

• CUARTA VUELTA A 
ESPAÑA EN SILLA 
DE RUEDAS 

Se llama Jase Sanchez y tiene 
35 años. Sufre una miopatia 
que amenaza con dejarlo 
practicamente paralizado y él 
esta dispuesto a hacer lo que 
haga falta por evitarlo. Por eso 
hace unos años decidió 
recorrerse el país en su silla de 
ruedas. En su cuarto intento se 
ha detenido unos días en 
Ciudad Real, donde ha sido 
recibido incluso por el alcalde. 
Dice que desde septiembre ha 
recorrido más de 2.700 
kilométros y ha tenido que 
sufrir multiples percances. 
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• PREMIOS VINO 
BLANCO Y VINO 
TINTO DEL LANZA 

El Grupo Artístico-Literario 
"El Trascacho" y Antonio 
Sánchez Ruiz recogieron el 
pasado 14 de Enero los trofeos 
Vino Blanco y Vino Tinto con 
los que han sido 
distinguidos,respectivamente, 
por la Delegación del diario 
Lanza en Valdepeñas. Al 
Trascacho se le ha premiado su 
labor en favor de la cultura a 
lo largo de sus treinta y dos 
años de existencia mientras que 
a Antonio Sánchez por ser uno 
de los artífices de que la 
Fundación Gregorio Prieto se 
ubicara en Valdepeñas. 

Al.DEPEÑA.S 

iiii LAS ESCRITURAS DEL 
MUSEO DEL VINO SE 
FIRMARAN EL OlA 28 

El presidente de la Diputación 
firmará el 28 de Enero las 
escrituras de la antigua bodega 
valdepeñera adquirida como 
sede del futuro Museo del 
Vino. El pasado lunes 
representantes de la 
Diputación, el Ayuntamiento y 
el Consejo Regulador se 
reunieron en Ciudad Real para 
estudiar algunos aspectos del 
Plan de Turismo que en tomo a 
la cultura del vino pondrán en 
marcha estas instituciones en la 
comarca de Valdepeñas. 

~-----------------------------------------------
• TERMINADA LA 

ESTATUA DE TOMAS 
DE ANTEQUERA 

El Ayuntamiento de 
Valdepeñas aún no ha fijado 
una fecha para la colocación de 
la estatua de Tomás de 
Antequera. El busto en 
bronce del artista valdepeñero, 
que ha sido sufragado con la 
recaudación del homenaje que 
se le tributó el pasado año, está 
terminado desde hace un mes 
y desde entonces permanece en 
la casa de José Lillo, el 
escultor que ha realizado la 
estatua de forma gratuita. El 
busto será colocad en la calle 
Tomás de Antequera por 
expreso deseo de sus familiares 
y del escultor. 

• RENUNCIA A LA 
ADJUDICACION DE 
VIVIENDAS 

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
ha renunciado a los derechos de 
adjudicación que tenía sobre 
algunas de las viviendas 
construidas para los . 
damnificados de la riada en 
favor de la Consejería de Obras 
Públicas. El motivo es que el 
Ayuntamiento no está dispuesto 
a pagar los más de 20 millones 
de pesetas para amortizar la 
propiedad en su totalidad . 

• FIRMADA LA CESION 
DE LOS TERRENOS 
PARA EL GERIATRICO 

En la mañana del jueves 19 de 
Enero los propietarios del 
complejo deportivo "Los 
Molinos" fIrmaron en el 
Ayuntamiento de Valdepeñas 
los documentos de la cesión de 
los 8.400 metros cuadrados a la 
empresa Camansar para 
construir en ellos el geriátrico 
asistido. Así mismo , se 
procedió a la firma de las 
escrituras de los 8.600 metros 
cuadrados de este antiguo 
polideportivo que el 
Ayuntamiento ha adquirido por 
47 millones de pesetas. El 
próximo 18 de Febrero se 
colocará la primera piedra de las 
obras del geriátrico que deberá 
estar finalizado el próximo mes 
de Diciembre. 

. VALDEPEÑAS OPTARA 
A SER LA CENTRAL DE 
LA UNED REGIONAL 

La UNED de Valdepeñas 
solicitará ser el centro básico de 
la UNED en nuestra región si se 
aprobara el proyecto presentado 
por el Vicerectorado. De ser así, 
se pondría en marcha la Red 
Básica de centros de la UNED 
que entraría en funcionamiento 
el próximo curso y en el que se 
contemplaría que en cada región 
hubiera un centro principal(que 
en Castilla La mancha sería el 
de Valdepeñas) y el resto 
funciorlafan como centros 
periféricos. Pero para poder 
optar a ello es imprescindible 
realizar las obras de ampliación 
del Centro . 
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·. MUEREOTRA 
PERSONA POR 
SOBREDOSIS 

Un hombre de34 años murio 
en la tarde del lunes a 
consecuencia de una 
sobredosis, presumiblemente 
de heroína, en Puertollano. El 
joven, que había abandonado 
hacia algunas semanas el 
tratamiento que seguía para 
desvincularse de las drogas 
fue encontrado inconsciente en 
el cuarto de baño de su 
vivienda por unos familiares . 

. POR FIN SE CELEBRO 
EL JUICIO CONTRA 
ANAPEREZ 

El miércoles pasado se celebró 
en la Audiencia Provincial de 
Ciudad Real el juicio contra la 
ex presidenta del Consejo de la 
Juventud de Puertollano, Ana 
Perez, acusada de haberse 
apropiado indebidamente de 
casi medio millón de pesetas 
de los fondos del Consejo en 
marzo de 1991 , cuando 
ocupaba la presidencia de la 
institución. El fiscal pide para 
ella 3 meses de arresto menor 
y el pago de 390.000 pesetas 
que aún adeuda al Consejo. Su 
sucesora, Gracia Valderas y el 
concejal de juventud, Javier 
Vicario, acudieron al juzgado 
como testigos. Los directivos 
actuales esperan la sentencia 
para convocar elecciones. 

• OBRAS Y 
SUBVENCIONES PARA 
TEATRO 

35.000 pesetas recibirá como 
subvención municipal cada uno 
de los autobuses escolares de 
Puertollano que se desplacen 
hasta Almagro durante los 
próximos meses para participar 
en la campaña de teatro 
"Historia y Vida a través del 
Teatro Clásico de todos los 
tiempos". El Ayuntamiento ha 
seleccionado también las obras 
que se representaran en la 
ciudad esta primavera y en las 
que se van a invertir casi tres 
millones. "Escorial", Tristana" 
"Travesía" o" Espectros" son 
algunos de los títulos. 
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111 APARATOSO 

INCENDIO POR UN 
DESCUIDO 

Un aparatoso incendio 
ocasionó en la noche del 
pasado lunes importantes 
desperfectos en la cocina y 
varias habitaciones más de una 
vivienda situada en la calle 
Empedrada de Calzada de 
Calatrava. El fuego se originó 
al prenderse una sartén de 
aceite que los inquilinos 
habían dejado al fuego por un 
descuido. 

~~------------------------------------------
• CEVA DENUNCIA 

LA MUERTE DE 
GATOS MONTESES 

Al menos quince gatos 
monteses han muerto en la 
Finca el Guijo de Cabezarados 
víctimas de procedimientos 
ilegales de caza, como lazos y 
cepos. Así 10 ha denunciado el 
colectivo ecologista CEVA que 
ha informado de los hechos al 
Servicio de Protección de la 
Naturaleza de la Guardia Civil. 
El gato montés es una especie 
amenazada y esta considerada 
de interés especial. El grupo 
asegura que "estos inaceptables 
hechos se vienen repitiendo en 
la región confrecuencia" . 

111 SIN ARBOLES EN 
EL PASEO DE LAS 
CARMELITAS 

Casi todos los árboles del 
Paseo de las Carmelitas de 
Almodóvar del Campo, 
algunos con decenas de años, 
han sido arrancados para 
pavimentar la calle. Los 
vecinos ya han mostrado su 
disconformidad al 
Ayuntamiento, aunque según 
uno de ellos no han obtenido 
una respuesta satisfactoria del 
concejal con el que se 
entrevistaron. Fuentes 
municipales han apuntado que 
los árboles podrían haber 
levantado el pavimento. 
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~ MAS DE MIL ATLETAS 
EN EL VILLA DE LOS 
MOLINOS 

El XII Trofeo de Cross y 
Marcha Atletica "Villa de Los 
Molinos" de Campo de 
Criptana, celebrado el pasado 
domingo día 16, constituyó un 
éxito de organización y 
participación. Más de 1.500 
corredores tomaron parte en la 
prueba, en la que los atletas 
locales tuvieron una destacada 
actuación, tanto los que militan 
en el Club Atletismo Criptana, 
como los que integran las filas 
del club Caja Casti lla La 
Mancha. A pesar de ello, el 
Club local tuvo ausencias 
significativas. 

ALCAZAR .. TOMEllOSO 

• JORNADAS DEL 
LIBRO: BAJO COSTE Y 
ALTA RENTABILIDAD 

Las V Jornadas del Libro para 
jóvenes celebradas en 
Tomelloso hace unos días, que 
se han desarrollado 
simultáneamente en otras 
localidades, han reproducido el 
esquema habitual de esta 
iniciativa cultural-divulgativa. 
Las Jornadas surgieron en 
Ciudad Real hace casi una 
década, mucho antes de que la 
idea se "vendiera" a Cuenca'y 
Toledo, y el resultado siempre 
ha sido el mismo: bajo coste y 
alta rentabilidad cultural. 

~~--------------------------------------------------

:JI IU EXIGE AL ALCALDE 
BUSCAR DINERO 
PARA LA SANIDAD 

El portavoz de IU en 
Tomelloso, Agustín Alberca, 
ha atacado al alcalde F. Javier 
Lozano, por lo que considera 
una actitud pasiva e interesada 
en el tema de la sanidad local. 
"El señor alcalde que se 
preocupe de una puñetera vez 
por la Salud de su pueblo y no 
cuando le interese a él", y 
añade que lo que debería hacer 
es juntar al presiden te de la 
Diputación, Francisco Ureña, 
y a la consejera de Sanidad, 
Paloma Fernández, y buscar 
el dinero necesario para 
construir el demandado 
segundo Centro de Salud, 

• LOS MAXIMOS 
RESPONSABLES DE 
LA CARCEL NO HAN 
DECLARADO 

El proceso judicial que se 
instruye en el juzgado de 
Alcázar de San Juan, en 
relación a un presunto delito de 
violación de las comunicaciones 
de los reclusos de la cárcel de la 
localidad, aún no ha requerido 
la presencia del director y 
subdirector de la prisión en los 
juzgados. 

• DETIENEN A UNA 
BANDA DE LADRONES 
EN ALCAZAR 

Una banda de delincuentes, 
integrada por jóvenes de 
Alcázar de San Juan, que 
operaban, desde hace año y 
medio, en las localidades de 
Herencia, Campo de Criptana 
y Alcázar ha sido detenida, 
recientemente, por efectivos del 
Cuerpo Nacional de Policía de 
la comisaría alcazareña. El 
comunicado remitido por 
fuentes policiales indica que las 
detenciones están "en relación a 
delitos contra la propiedad del 
ramo audiovisual", 

• EL PP DE TOMELLOSO 
PONE EN MARCHA LA 
"POLlTICA UTlL" 

El PP de Tomelloso, dentro de 
su estrategia de control de la 
vida municipal, ha comenzado a 
aplicar lo que su portavoz, 
Ramón González, llama 
"política útil", "Estamos 
comunicándonos con distintos 
sectores de la sociedad, a través 
de cartas y publicidad en 
prensa, según el caso, para 
poner en conocimiento de los 
ciudadanos cuál es la situación 
real de los asuntos que les 
preocupan, y de quién es laJalta 
de voluntad para resolverlos", 
Según González, se trata de 
dinamizar al pueblo, ya que en 
"el pleno lo tenemos perdido". 
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. DICAMANCHA SIGUE 
ACUMULANDO 
PASIVO 

Coincidiendo con la Junta de 
Graudación de Créditos de los 
acreedores de Dicamancha 
celebrada en Almagro, 
BISAGRA ha podido saber 
que a la empresa gerenciada 
por Manuel Ureña le ha sido 
levantada un acta por parte de 
Hacienda por importe de 
ciento veinticinco millones de 
pesetas por irregularidades 
cometidas en las tasas de 
corresponsabilidad y en el 
IV A, lo que eleva el importe 
de la quiebra a casi seiscientos 
millones de pesetas; una ' 
elevada cantidad de dinero que 
dificilmente igulará la subasta 
de la finca del Geeneral, ni la 
venta que hasta el momento se 
ha efectuado de propiedades 
moviles o estables del 
patrimonio empresarial de la 
mencionada empresa 
almagreña, Dicamancha. 

FIRMA DEL 
CONVENIO CONTRA 
LA DROGA 

En Almagro, en su 
Ayuntamiento, y bajo la 
presidencia de su titular, 
Luis López Condés, se 
reunieron los alcaldes de la 
Mancomunidad de Calatrava, 
o sea, de las poblaciones de 
Bolaños, Carrión, Granátula, 
Miguelturra, Pozuelo, 
Torralba, Valenzuela y la 
misma Almagro, para firmar 
el convenio que acapara una 
serie de actividades bajo el 
objetivo de combatir el 
consumo de droga en la 
zona, pensado y dirigido 
principalmente al colectivo 
escolar, con la pretensión de 
mantenerlos alejados del 
mundo de la droga. 

• I -38-

p A 
• FIESTA SOLIDARIA 

PRO EX- YUGOSLAVIA 
, 

Bolaños de Calatrava sigue 
significandose por dar el paso 
adelante de la solidaridad en 
pro de la problemática de 
determinados colectivos en 
problemas. Es el caso de la 
fiesta celebrada en la discoteca 
Chavi para recaudar fondos y 
enviarlos a la ex- Yugoslavia en 
guerra. Un gesto más de una 
juventud sana que no se 
conforma con hablar, sino que 
actua. 

~~--~~~~~--------------------------~~~----~--

. ORETANIA 
ENTREGO SUS 
PREMIOS EN 
ALMAGRO 

La Asociación de Minusvalidos 
de Almagro (ORETANIA), 
entregó a sus alumnos de los 
colegios Miguel de Cervantes, 
Paseo Viejo de la Florida, 
Diego de Almagro y de la 
Escuela Hogar Muestra Señora 
del Rosario, los premios a los 
chavales que realizaron sus 
dibujos y pinturas sobre la 
integración del minusvalido en 
la sociedad. 

~~~===--=~--~~~----------------~~-------=~~==--

• FIESTA DE 
SANANTON 
EN BOLAÑOS 

La Fiesta de San Antón se 
celebró en Bolaños de 
Calatrava en toda su intensidad, 
cual ya es tradicional en dicha 
población. Procesión con los 
animales, que fueron 
bendecidos, y fiesta litúrgica 
en la iglesia del Cristo de la 
Columna. Igualmente, la peña 
"La Yegua ", celebró la rifa de 
las ofrendas al santo; rifa que 
fue seguida por prácticamente 
toda la población, alcanzando 
altos niveles de cotización en 
cada una de las ofertas. 
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· LEYENDOSE 
ENTIENDE LA GENTE 
EN MANZANARES 

Encuentros con los escritores 
Fernando Savater y Fernando 
Lalana, charlas informativas 
sobre el SIDA en la que han 
participado la periodista 
Rosana Torres y el presidente 
del Comité Ciudadano Anti 
Sida, Manolo Trillo así como 
mesas redondas sobre el 
consumo de drogas (con la 
participación del atleta 
Colomán Trabado) y sobre los 
Derechos Humanos han sido 
las actividads desarrolladas en 
las V Jornadas del Libro para 
Jóvenes celebradas en 
Manzanares hasta el sábado 22. 

NZANARES 

• SAN ANTON INICIA LA 
CELEBRACION DE LOS 
SANTOS VIEJOS 

Durante los días 14,15 y 16 de 
Enero Manzanares celebró los 
actos en honor a San Antón, 
iniciándose así la celebración 
de los "Santos Viejos". Los 
actos se iniciaron con la 
proclamación de la Mayorala, 
que este año ha recaído en 
Camila Lozano, y con el 
pregón pronunciado por 
Francisco Calero. Tampoco 
faltó la tradicional lumbre en la 
puerta de la ermita, en la tarde 
del sábado, ni por supuesto los 
actos religiosos. 

~~------------------------------------------------

111 ACLARADO EL MISTERIO 
EN LA PARROQUIA DE 
ALTAGRACIA 

En los últimos días del mes de 
Diciembre quedó por fin 
saciada la curiosidad de los 
sacerdotes y fiel es de la 
parroquia manzanareña de 
Altagracia sobre la extraña 
mancha que había en el techo y 
en el altar de la iglesia. Los 
albañiles que fueron 
contratados para aclarar el 
misterio encontraron la 
respuesta : se trataba de un 
enjambre de abejas ya muertas 
pero que durante años habían 
elaborado un panal de gran 
tamaño en el fal so techo entre 
el tejado y el artesonado. La s 
manchas por tanto eran miel. 

EL PP DE 
MANZANARES EDITA 
UN BOLETIN 

El grupo municipal del Partido 
Popular en el Ayuntamiento de 
Manzanares ya ha sacado a la 
calle el número cero del Boletín 
Municipal. Con él los 
concejales municipales 
pretenden informar a los 
manzanareños sobre la actividad 
que desarrollan en el 
Ayuntamiento y de la 
información que genera el 
consistorio manzanareño. Los 
populares también ponen las 
páginas del boletín a disposición 
de los ciudadanos para que 
puedan expresar sus opiniones. 
En este primer boletín se puede 
leer un artículo del portavoz del 
grupo municipal, Alfonso 
Noblejas, entre otros. 

POZAS NO RECHAZO 
LA CONSTRUCCION 
DEL GERIATRICO 

El alcalde de Manzanares, 
Miguel Angel Pozas, ha 
manifestado a esta revista que 
no considera que dejara escapar 
el geriátrico que Camansar va a 
construir en Valdepeñas y con 
el que se crearán un centenar de 
puestos de trabajo. Para Pozas 
en la entrevista que mantuvo 
hace más de un año con el 
empresario manzanareño Juan 
Muñoz, no se llegó a concretar 
la oferta para que Manzanares 
albergara este proyecto. Pozas 
entiende que no hubo 
negociación porque se acordó 
una nueva reunión que no llegó 
a producirse. 
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LA GUARDIA CIVIL DETUVO' AL PRESUNTO VIOLADOR 

El pasado miércoles día 12, una joven de 19 años, estudiante de bachillerato en el Instituto Isabel 
Perillán QUÍrós, de Campo de Criptana, denunció haber sido objeto de un delito de violación. Al 
cabo de un par de horas, miembros de la Guardia Civil procedían a la detención de un vecino de la 

localidad por su presunta responsabilidad en este asunto. El suceso se resolverá en los juzgados. 

Una joven de Criptana denuncia 
haber sido violada 

Fuentes cercanas a 
la investigación 
aseguran que en 
Criptana no se 
habían dado casos 
similares, o, al 
menos, no en los 
últimos años. 

La presunta 
violación ocurrió a la 
luz del día, poco 
después de que la 
joven saliera de 
clase. 

pasado 
miércoles 
día 12 un 
trágico su
ceso alteró 
la tranquili
dad habi
tual de 

Campo de Criptana. Una jo
ven de 19 años, estudiante de 
bachillerato en el Instituto Isa
bel Perillán y Quirós, denunció 
haber sido violada, en las afue
ras de la localidad, poco des
pués de que saliera de clase. 

Criptana, un municipio de 
14.000 habitantes, que no suele 
ser escenario de delitos de rele
vancia, fue testigo, cuando la 
Guardia Civil tuvo conoci
miento de los hechos, de la de
tención de un conocido vecino 
de la localidad, por la presunta 
comisión de una violación con
sumada. 

(j)(j) (jlCOMUNICADO 

De acuerdo a la información 
facilitada por fuentes de la 
Guardia Civil, efectivos de la 
Benemérita -previa comunica
ción de la Policía local- en co
ordinación con miembros del 
equipo policial judicial de Al
cázar de San Juan detuvieron, 
alrededor de las 14:30 horas, 
treinta minutos más tarde de te
ner conocimiento de la denun
cia formulada por familiares de 
la joven, a A.J.M.C., de 34 
años, como presunto autor de 
un delito de violación consu
mado, según dictamen médico 
forense, en la persona de la jo
ven A.B.P.!., de 19 años. 

El presunto violador consipuió que la joven subiese al coche, en la gasolinera ·al fondo·, poco 
despues de que saliera del instituto ·en primer término·. 

Los sucesos ocurrieron se
gún ha podido saber esta revis
ta, hacia las doce horas del me
diodía, poco después de que la 
estudiante abandonara el insti
tuto, que se encuentra situado 
frente al cuartel de la Guardia 
Civil. 

Ana Belén recorrió a pie los, 
aproximadamente, cuatrocien
tos metros que separan el cen
tro de enseñanza de la gasoli
nera Los Molinos , y allí vio, 
montado en un coche, a su pre
sunto agresor, quien es conoci
do .en el pueblo como Antonio 
"et'de los vídeos" -por su afi
ción a las grabaciones en este 
soporte visual-, también llama
do "El rudo" , debido, funda
mentalmente, a su fuerte com-

plexión física y a sus modales. 
Fuentes fidedignas sostienen 

que el presunto violador invitó 
a subir al automóvil a la chica, 
con el fin de llevarla a su casa, 
ya que son vecinos desde hace 
algunos meses (él vivía en la 
calle Convento, en la casa ane
ja a la Ermita del Convento, y 
ella vive en la calle Castillo, 
perpendicular a la anterior). 
Según las mismas fuentes, la 
joven subió al vehículo y el 
conductor cambió la dirección 
inicial para dirigirse a un cami
no, en las inmediaciones del 
cementerio municipal, donde 
presuntamente cometió el deli
to. 

En estos momentos, el caso 
está en" manos del juzgado de 
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En la foto superior, el cementerio munipal, en cuyas inmediacion.es ocurrió el suceso. Abajo, a ~a i~q~ierda, la casa ~neja a la Ermita de~ Conven· 

to, donde vivía el detenido con su mujer. A la derecha, la gasolmera, en la que, al parecer, comcldleron la denuncIante y el presunto vIolador. 

Alcázar de San Juan, que es 
la instancia judicial en la que 
se siguen los trámites oportu
nos. 

~~~ CASADO Y CON HIJOS 

El detenido está casado con 
M.D.G. y tiene dos hijos, de 8 
y 3 años. Hasta el momento de 
la detención vivía en la casa 
contigua a la Ermita del Con
vento, ya que su mujer se en
carga de la limpieza de ésta. 
Asimismo, hasta hace poco 
más de dos semanas, estuvo 
trabajando -por espacio de tres 
meses- gracias a un contrato 
del Ayuntamiento en un as 

obras municipales, y hace , 
aproximadamente, dos años, 
estuvo empleado en el arreglo 
de los nichos del cementerio. 
"También había trabajado en 
la construcción , aunque, aho
ra, estaba en el paro", comenta 
su mujer. 

"En el día de Nochevieja ·in
dica alguien que lo ha tratado 
personalmente- trabajó como 
portero en una fiesta, porque 
es corpulento". A veces -conti
núa esta misma persona- tiene 
un comportamiento agresivo y, 
de hecho, es algo bronquista, 
toma parte en peleas, aunque 
sin mayores consecuencias. 
"Ha sido problemático, pero , 
de todos modos, era amigo de 

La Guardia Civil 
detuvo al presunto 
violador, 
aproximadamente, 
media hora después 
de tener conocimiento 
de los hechos 
denunciados. 

todo el mundo , y, al mismo 
tiempo, de nadie", concluye. 

En opinión de algunas perso
nas que le conocen "Antonio es 
bastante extravagante, y, por 
ello, en el pueblo todo el mun
do sabe quién es". Asimismo, 
indican que "es aficionado a 
grabar actos diversos con una 
cámara de vídeo, y, a menudo, 
se le puede ver grabando en la 
calle desde procesiones de Se-

o mana Santa hasta cualquier 
cosa que se le ocurra". 

SIN PRECEDENTES 

El presunto delito de viola
ción cometido ha supuesto, en 
cierta medida, una conmoción 
en la localidad, sobre todo si se 
tienen en cuenta las considera
ciones de personas cercanas a 
la investigación. "En Campo 
de Criptana ·dicen- no existen 
precedentes de delitos de este 
tipo, o, al menos, no han ocu
rrido en los últimos años". 

Por otra parte, la familia de 
la afectada no ha querido hacer 
declaraciones. "Todo está en 
manos del juez, la Guardia Ci
vil y el abogado", explica la 
madre, quien añade que "mi 
marido, mi hija y yo sabemos 
lo que pasó y no me importa lo 
que diga o piense la gente, pe
ro no quiero dar más publici
dad porque bastante ha tenido 
ya". 

LA MUJER DEL DETENIDO 

Al mismo tiempo, la mujer 
del detenido, que trabaja como 
auxiliar de Ayuda a Domicilio 
en Ciudad Real y se ocupa, 
además, de la limpieza de la 
Ermita del Convento, alude a 
que "aquí, en el pueblo, todo 
el mundo conoce a mi marido", 
y mantiene que "entre él y yo 
siempre ha habido una rela
ción normal". 

Igualmente, se refiere a que 
la joven "no ha sido violada ni 
forzada , sino que -de acuerdo a 
lo que le ha contado su mari
do- tenían relación desde hace 
un año". Al final , el caso se re
solverá en los tribunales. 

• PABLO DIAZ-P. 
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L a figura del 
constructor J uaD 

Ramirez se ha 
convertido en 

Valdepeñas en todo un 
fenómeno sociológico. 

Admirado por muchos y 
criticado por otros 

tantos, a sus 42 años ha 
alcanzado plenamente 

el éxito profesional. 
Seriedad y trabajo son 

sus argumentos para 
explicarlo, aunque 

muchos cuestionan los 
métodos de este 

meteórico ascenso a la 
cumbre empresarial. 

JUAN RAMIREZ 

El ascenso meteórico de un 
constructor de Valdepeñas 

JUAN RAMIREl SE 
HA MOSTRADO 
INTERESADO EN LA 
PRIVATllACION DEL 
DIARIO LANZA 
-42-

1 pasado 28 
de Diciembre 
los santos 
Inocentes 
sorprendie
ron a los val
depeñero s 

--- con una ma
quiavélica inocentada. En el 
portal de Belén que había ins
talado el Ayuntamiento en la 
Plaza de España apareció col
gado un cartel de los que la 
constructora Coivsa,de la que 
es dueño Juan Ramirez, pone 
en las propiedades que adquie
re. Pero no fué esta la única 
broma. Además en las calles 
valdepeñeras aparecieron octa
villas en las que también apare
cía el Ayuntamiento de Valde
peñas con el citado cartel de la 
constructora. 

Esta broma, que sirvió de re
gocijo para los valdepeñeros y 
levantó alguna suspicacia en el 

propio Juan Ramirez, resume 
bien a las claras la imagen que 
se tiene en Valdepeñas de su 
actividad empresarial. Y es que 
en los últimos años la frenética 
actividad constructora de Juan 
Ramirez se ha dejado notar en 
la ciudad. En Valdepeñas el 
ciudadano de a pie tiene la im
presión de que el constructor 
Juan Ramirez es un señor dis
puesto a comprar cuanto se po
ne delante de sus ojos, aunque 
los negocios de Juan Ramirez 
no sólo se reducen al sector in
mobiliario. En los últimos tres 
años ha diversificado su activi
dad profesional. El disco-bar 
La Cal, una tienda de muebles 
y su experiencia como promo
tor de conciertos musicales son 
otras actividades en las que in
vie~te su dinero y que le hacen 
aparecer como un empresario 
de éxito.Sin olvidar su partici
pación en la sociedad que va a 

construir el geriátrico asistido 
en Valdepeñas. Estos son al 
menos los negocios que se le 
conocen públicamente. Ade
más, se ha mostrado interesado 
en participar en el concurso 
convocado para la privatiza
ción del Diario Lanza. 

~~~ APAREJADOR 

Sin embargo, este construc
tor entró a formar parte del 
mundo empresarial de forma 
casual. Tras finalizar sus estu
dios de aparejador en Granada, 
trabajó durante cinco años en 
una constructora,en Madrid y 
Canarias, pero la suspensión de 
pagos de esta empresa fué la 
causa de que decidiera montar 
en valdepeñas su propia cons
tructora. Era el año 1979 y 
confiesa que hasta el año 1983 
no empezó a saborear las mie
les del éxito."Durante esos 
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años lo pasé bastante mal. Re
cuerdo que lo primero que hice 
fueron nueve viviendas en Mo
ral gracias a un préstamo de la 
Caja Rural, que por cierto ter
miné de vender hace tres o cua
tro años", comenta. 

Pero desde entonces el éxito 
le ha acompañado en su activi
dad empresarial. Los cinco em
pleados con los que inició su 
empresa se han convertido en 
la actualidad en setenta trabaja
dores y su constructora (Coiv
sa, Proyectos y Construcciones 
Juan Ramirez y La 
Atalaya)factura al año entre 
400 y 500 millones de pesetas. 
Según sus cálculos en estos 
años ha construído alrededor 
de trescientas viviendas. La 
clave para este éxito :"seriedad 
a la hora de entregar lo prome
tido y trabajo, mucho trabajo 
,además de suerte. Lo demás 
viene entonces por añadidura". 

y es que Juan Ramirez re
chaza los comentarios que ase
guran que la buena marcha de 
sus negocios se debe a las mag
níficas relaciones que mantiene ifj 
con el poder político. Entre ffi 

1--
otras muchas cosas en Valdepe- L-_____ --.--I 

ñas se comenta que Juan Rami
rez es el testaferro del PSOE en 
la provincia. Sin embargo, el 
empresario que hizo este co
mentario tampoco dudó en ca
lificar a Ramirez como un au
téntico "monstruo " en los 
negocios. 

Pero lo que parece bastante 
más constatable es la amistad 
que mantiene con el concejal 
de obras del Ayuntamiento de 
Valdepeñas, Carlos López y 
que levanta todo tipo de co
mentarios entre los valdepeñe
ros. Además, esta amistad no 
es bien vista por algunos com
pañeros del concejal de obras, 
lo que ha provocado algún que 
otro enfrentamiento en el equi
po de gobierno del Ayunta
miento valdepeñero. 

Sin embargo,Juan Ramirez 
resta importancia a este tipo de 
comentarios y por supuesto re
chaza que sus buenas relacio
nes con el poder tengan una di
recta relación con la buena 

Por distintos motivos, Juan Ramirez es sin duda el empresario más conocido de valdepeñas 

marcha de sus negocios. " Las ifj ...... __ ~ .... 
obras que me adjudica el ffi 
Ayuntamiento no suponen más 1-- L-__________________ ~__"" ...... _.....II 

de un dos por ciento de la fac- Los constructores valdepeñeros critican su afición por colgar los carteles en sus propiedades 

turación total de mi empresa. 
Además yo sí puedo decir que 
todas las obras que me ha ad
judicado el Ayuntamiento han 
sido por subasta pura, es decir 
que se la adjudican a la oferta 
más barata yeso no todos lo 
pueden decir", comenta. 

~~~ MALA IMAGEN 

Su vinculación con el Ayun
tamiento, a través de su estre
cha amistad con el concejal de 
obras valdepeñero, también ha 
provocado que Juan Ramirez 
no sea bien visto entre los 
constructores valdepeñeros. 
"Se le tacha de arrogante por 
su forma de ser y es cierto que 
en el sector se le tiene cierta 
manía por su afán de notorie
dad y su empeño en no pasar 
desapercibido . Además , yo 
creo que él se siente cómodo en 
esta posición. Lo que está claro 
es que hay otros constructores 
que compran más solares que 
él y hacen más obras pero no 
cuelgan el cartel como hace 
él", comenta un constructor 
valdepeñero. 

y esta también es la imagen 
que tiene buena parte de los 
valdepeñeros,la de una persona 
arrogante.Pero Juan Ramirez . 
no parece demasiado preocupa
do por lo que se diga y piense 
de él. "A mí me importa lo que 
piensen de mí las personas con 
las que trabajo y en estos años 
ninguno de mis trabajadores se 
ha ido a otra empresa por que 
le ofrecieran más dinero . No 
me preocupa lo que piensen de 
mí quienes no me conocen", di
ce. 

Pero no todO' son aspectos 
negativos. Quienes le conocen 
también destacan su humani
dad y sensibilidad que pone 
de manifiesto en su interés por 
las obras de arte. Según confie
sa posee alrededor de cuarenta 
obras de arte, aunque de poco 
valor. Componente del jurado 
calificador de la Exposición 
Nacional de Artes Plásticas de 
Valdepeñas, también es miem
bro de la Junta Directiva de la 
Federación de Empresarios de 
Valdepeñas y presidente en 
funciones del Casino La Con
fianza. 

• T.G.M. 
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Doce futuros propietarios de unas viviendas que se construyen en la calle Bachiller Femán Gómez 
de Ciudad Real se han visto seriamente afectados por el enfrentamiento que por cuestiones 

económicas mantienen desde septiembre la empresa promotora y la construcora. N o son los únicos 
que ven como se retrasan sus viviendas por cuestiones de este tipo. 

Trescientas mil pesetas paralizan 
unas obras desde hace meses 

~ 
Algunos de los 
futuros propietarios 
están indignados 
con el retraso de las 
obras. 

La constructora 
llegó a exigir cuatro 
millones más en 
una tercera 
certificación. 

En los últimos años 
se han 
incrementado los 
conflictos en la 
construcción. 

- 44-

os doce fu
turos propie
tarios de las 
viviendas 
que se están 
construyendo 
en los núme

_ ... , ros cuatro y 
nueve de la calle Bachiller 
Femán Gómez de Ciudad Re
al se quedaron de piedra el pa
sado día 13. La promotora a 
la que han comprado las vi
viendas, la empresa T.J.B.M., 
les convocó ese día para expli
carles los motivos que están 
retrasando las obras de los du
plex que construye para ellos y 
que iban a entregarse en dos fa
ses: La primera el 30 de mar
zo y la segunda el 30 de sep
tiembre de este mismo año. 

El conflicto surgido hace 
cuatro meses entre esta entidad 
y la hasta ahora empresa 
constructora, Arbe y Rodri
guez, mantiene las obras para
lizadas desde octubre, a la es
pera de que el juez dicte 
sentencia sobre el caso que los 
promotores decidieron llevar 
finalmente a los Tribunales. El 
retraso no ha gustado nada a 
los futuros propietarios, sobre 
todo a aquellos que esperaban 
su vivienda para marzo y que 
ya tenían planes avanzados pa
ra ocuparla en esa fecha. To
dos ellos habían entregado ya 
una cantidad por la adquisición 
de la vivienda. 

Los compradores han for
mado una comisión para seguir 
el tema y están dispuestos a so
licitar una entrevista incluso 
con la jueza para intentar que 
se aceleren los trámites judicia-

Arbe y Rodriguez fue /a empresa e/egida por /a promotora T.J.S.M. para construir 
das en Ciudad Real. 

les y las obras puedan volver a 
reiniciarse cuanto antes. En 
principio y según fuentes rela
cionadas con los promotores, 
éstos no tendrían porque sufrir 
consecuencias económicas por 
el conflicto surgido entre las 
dos empresas. 

(j)(j) (j) CONFLICTO 

Los enfrentamientos comen
zaron en septiembre, cuando la 
constructora con la que se ha
bía establecido un contrato en 
abril del 93 por un valor de 
sesenta millones de pesetas, 
envió a la promotora las prime
ras certificaciones de obra, cu
yo .precio, según el acuerdo es
taBlecido , se abonaría en 
función del trabajo realizado. 
Según la denuncia presentada 
por la promotora ante el Juzga-

do de Primera Instancia, éstos 
consideran que los constructo
res" exigieron el pago de una 
certificación de obra en la que 
se incluían excesos y otros 
conceptos" por un valor total 
de 6.606.927. Emilio Rodri
guez, el administrador de la 
empresa Arbe y Rodriguez, se 
ha negado a hablar con esta re
vista, incluso antes de saber 
porque tema se le requería. 

Después de examinar las 
certificaciones, los promotores 
estimaron que varias partidas 
se encontraban " infladas o su
pervaloradas" y que algunas 
unidades de obra que se preten
dían cobrar no se habían reali
zado todavía. Y así, siguiendo 
fuentes cercanas a la promoto
ra, Arbe y Rodriguez pre
tendió cobrar materiales de 
construcción que aunque alma
cenados en la obra no se habían 
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llegado a utilizar, como las vi
gas. Los promotores conside
raron también excesivas las 
horas de trabajo que reflejaban 
las facturas y que según ellos 
no podían haberse empleado 
en base al estado de la edifica
ción. 

(j)(j)(j) ENFRENTAMIENTO 

La decisión de la promotora 
de reajustar y reducir las factu
ras recibidas no gustó nada a 
los constructores. Uno de los 
intentos para llegar a un acuer
do acabó en un desagradable 
enfrentamiento en un hotel de 
Ciudad Real, en el que uno de 
los responsables de Arbe y Ro
driguez, Emilio Rodriguez, ~ 
agredió al promotor Juan An- §:! 
tonio Canalejo, al que propinó ~ 
un puñetazo en público. El he- ~ 
cho ha sido también denuncia- ::: 
do. ~ 

~ ¡...o.._..;..t. 
Las negociaciones posterio

res tampoco dieron buenos re
sultados. El nuevo precio fija
do por la constructora en cinco 
millones setecientas mil pese
tas tampoco fue aceptado por 
los promotores, al encontrar 
en las certificaciones más im
precisiones, errores y deficien
cias. Fueron estos últimos 
quienes propusieron la inter
vención arbitral del arquitecto 
y director de la obra, Federico 
Perez, que estimó el valor de 
los trabajos realizados en tres
cientas mil pesetas menos que 
la cantidad que solicitaba en un 
principio la constructora. 

Las negociaciones quedaron 
definitivamente rotas en octu
bre, cuando dos días después 
de aceptar el arbitraje, la cons
tructora decidió rechazarlo y 
volvió a enviar una tercera cer
tificación, esta vez por un valor 
que sobrepasaba los diez millo
nes de pesetas. Desde entonces 
las obras están paralizadas y 
algunos futuros propietarios 
cada vez más indignados. 

No son los únicos, esta revis
ta ha podido saber que los 
problemas surgidos por discre
pancias en las certificaciones 
de obras entre constructores y 
promotores ocurren con relati
va frecuencia. El poder de los 
constructores en base a un a 
claúsula que suele aparece en 

en la mayoría de los contratos 
para paralizar las obras si no 
perciben el dinero exigido con 
las certificaciones y el temor 
de los promotores a reclamar 
judicialmente facturas ajusta
das a las obras realizadas por 
miedo al retraso que estas ex
perimentan y que no siempre 
es asumido con paciencia por 
los compradores y a las cuan
tiosas perdidas económicas que 
les supone, también ocasionan 
serios perjuícios a los futuros 
compradores. 

(j)(j)(j) ARBITRAJE 

Los conflictos en la cons
trucción se han incrementado 
en los últimos años. " Surgen 
muchos problemas porque es 
un mundo en el que se mueve 
mucho dinero", reconocía un 
abogado a esta revista, " esta 
clase de problemas no existían 
hace diez años, pero ahora se 
están generalizando". 

La solución de los conflictos 
es mucho más lenta por vía 
judicial que si los implicados 
se sometiesen a los dictáme
nes de las Cortes de Arbitraje y 
las Juntas Arbitrales de Consu-

El conflicto entre el 
constructor y el 
promotor ocasionó 
una disputa que 
termino en denuncia 
por agresiones. 

La Corte de Arbitraje 
de Ciudad Real aún no 
ha sido requerida para 
solucionar ningún 
conflicto relacionado 
con la construcción. 

mo, pero el carácter no coerci
tivo de éstos no ofrece siempre 
plena confianza ni a los em
presarios ni a los consumido
res. 

La Corte de Arbitraje de la 
Cámara de Comercio de Ciu
dad Real que comenzó a fun
cionar el año pasado y pretende 
solucionar los conflictos surgi
dos entre los empresarios no ha 
recibido todavía ninguna soli
citud para mediar en enfrenta
mientos relacionados con la 
construcción, dice uno de sus 
responsables, aunque la cons
tructoras están .empezando ya a 
interesarse por el arbitraje y 
muchas están incluyendo en 
sus contratos claúsulas por las 
que se comprometen a some
terse a esta Corte de Arbitraje. 

Los consumidores no son 
tan reacios a acudir a estas ins
tituciones. La Junta de Arbitra
je del Ayuntamiento de Ciudad 
Real ya ha emitido seis dictá
menes relacionados con este 
tipo de asuntos, la mayoría de 
ellos relacionados con el no 
cumplimiento de las condicio
nes de venta o servicios pro
metidos a los consumidores. 

• P.P. Fotos M.A.S. 
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NACIO PREMATURAMENTE EN EL VIRGEN DE LA SALUD 

Los padres del niño toledano, Enrique del Castillo Luque, de cinco meses de edad, han denunciado a 
dos médicos del hospital público Virgen de la Salud, por una" incorrecta" actuación facultativa que, a 

juicio de la familia, ha ocasionado al bebé la pérdida total de la visión en un ojo. Nada más saltar la 
noticia, a la familia se le comunicó que el niño será visto en Madrid por buenos oftalmólogos. 

Culpa a dos médicos de la 
ceguera de su hijo 

"Mi hijo ha perdido 
un ojo porque le 
administraron al 
n,e.r más oxígeno 
de la cuenta". 

''El otro ojo también 
ID ti.ne mal y si no 
l. tratan rápido, 
mucho me temo que 
SI qu.dará ciego". 

- 46-

1 pasado 16 
de agosto de 
1993 , nació 
en el Hospi
tal Virgen de 
la Salud de 
Toledo de la 

II1II __ Seguridad 

Social, Enrique del Castillo 
Luque. "Como era prematuro, 
le faltaban días para ser siete
mesino, le tuvieron que meter 
en la incubadora y según me 
dijeron, le pusieron día y me
dio un respirador" cuenta la 
madre del bebe, María Luque 
Sánchez, quien no vió a su hijo 
hasta los dos días de vida ya 
que a ella tuvieron que practi
carle la cesárea. 

El niño a pesar de que sólo 
pesaba al nacer un kilo y diez 
gramos, a lo largo de los días 
fue haciendo peso y todo iba 
bien, según le comunicaban a 
la madre los facultativos. Al 
mes y medio, el bebé fue saca
do de la incubadora, aunque 
permaneció quince días más in
gresado en el hospital. 

"Dos días antes de darle de 
alta, cuando estaba tomando el 
biberón vino el doctor Arroyo 
a hablar conmigo. El me dijo 
entonces que a pesar de tener 
sólo un día y medio el respira
dor puesto, se había observado 
que en el fondo de su ojo iz
quierdo tenía un exceso de oxí
geno, pero que no me preocu
para pues era algo normal en 
los niños tan prematuros y que 
ya se eliminaría por sí solo", 
dice María Luque, a quien el 
pediatra Antonio Arroyo, 
también comunicó que fuera a 

Maía Luque con su hijo Enrique del Castillo que ha perdido la ,Islón de su ojo izquierdo 

pedir cita con la oftalmóloga 
del mismo hospital , María 
Luisa Bascones. 

El niño fue dado de alta con 
dos meses y cuatro días de vi
da, y el 22 de noviembre su 
madre como le habían dicho, 
llevó al pequeño Enrique a la 
consulta de la doctora Basco
nes. La oftalmóloga ya conocía 
el caso pues como ella misma 
dijo, había visto al niño en la 
incubadora, lo que sorprendió a 
la madre porque nadie le había 
hablado de ninguna anomalía 
antes del alta de su hijo. 

l\'(aría Luisa Bascones apli
có unas gotas en el ojo iz
quierdo del bebe, a lo largo de 
toda la mañana y cada media 
hora. "Mi hijo se ponía rojo, ti-

randa a morado cada vez que 
le echaban las gotas", relata la 
madre, quien añade "creo que 
la propia doctora se asustó 
pues me dijo que lo dejaríamos 
y me volvió a citar para el 27 
de diciembre" . 

En la segunda visita, al niño 
se le aplicó nuevamente el mis
mo tratamiento y su reacción 
fue igual. Ante esto, María 
Luisa Bascones comentó a la 
madre que como ella no estaba 
especializada en oftalmología 
infantil, ya no volvería a tratar 
al pequeño Enrique, por lo que 
pidió el teléfono del domicilio 
de la familia para avisarles 
cuando debían llevarle a Ma
drid para ser tratado allí. 

A pesar de todo, la oftalmó-
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loga aseguró a María Luque 
que la dolencia del niño no te
nía mayor complicación pues 
podía corregirse con unas ga
fas. 

(j)(j)(j) INGRESO INESPERADO 

El día 11 de enero, desde el 
Ambulatorio llamaron a María 
Luque para decirle que al día 
siguiente ingresaban al bebe. 
Para la madre esto fue una sor
presa y la causó gran nerviosis
mo. La doctora Bascones trató 
de tranquilizarla, explicando 
que desde Madrid habían soli
citado un informe completo del 
paciente por lo que era necesa
rio anestesiarle para realizar 
una exploración completa. 

El pequeño Enrique del 
Castillo estuvo en el quirófano 
durante casi tres horas; antes la 
pediatra de guardia señaló a la 
familia que el niño había reci
bido una alta dosis de oxígeno, 
cuando al nacer precisó asis
tencia respiratoria intensiva. 

"A la media hora de salir mi 
hijo del quirófano, la doctora 
Rascones me dijo muy fríamen
te que el ojo del niño ya no te
nía solución porque se había 
quedado por completo sin vi
sión y que su ojo derecho tam
bién estaba dañado , al tener 
unos puntos de oxígeno. Tam
bién me comunicó que, de mo
mento, no le enviarían a Ma
drid y que volviera a llevarle 
pasados dos meses para que 
fuera nuevamente explorado. 

La familia está compuesta por seis hijos ·tres de ellos en la foto superior· y el padre, Enrique 
del Castillo Bastos ·en la foto inferior· lleva dos años en paro. 

Yo me derrumbe y me eché a 
llorar" recuerda María Luque. 

El parte médico entregado a 
la familia después de aquella 
exploración bajo anestesia, se
ñala: "Se confirma la retinopa
tía en el ojo izquierdo del pa
ciente, en fase cicatrizal con 
pliegue retiniano. En el ojo de
recho, el polo posterior es nor
mal, con imagen de retinopatía 
en primeros estadios. Este pa
ciente no necesita tratamiento 
en este momento y se deberá 
pedir cita en la consulta de Of
talmología para dentro de dos 
meses aproximadamente". El 
informe está firmado por la 
doctora Bascones. 

La familia está convencida 

de que el niño ha perdido el ojo 
por una mala actuación médi
ca. "Le aplicaron más oxigeno 
de la cuenta y además creo que 
las gotas que le echó la docto
ra Rascones en la consulta, 
fueron contraproducentes y le 
quemaron el ojo. No sé por qué 
nadie me comunicó lo que le 
pasaba a mi hijo hasta que no 
tenía dos meses, cuando ellos 
lo sabían desde el principio . 
Estoy desesperada pues si mi 
hijo ya ha perdido un ojo, creo 
que le deben mandar inmedia
tamente a Madrid para tratarle 
el otro y que no se quede ciego. 
Si dejamos pasar más tiempo , 
mucho me temo que ya no ten
drá solución" asegura la madre 

del bebé, María Luque. 

(j)(j)(j) A LA DESESPERADA 

La familia atraviesa una difí
cil situación, pues estando 
compuesta por seis hijos, el pa
dre Enrique del Castillo Bas
tos , conductor de autobuses, 
lleva dos años en paro. Los 
únicos ingresos que entran en 
la casa, son el sueldo de la hija 
mayor y la ayuda que presta 
una de las abuelas del niño. 

María Luque, acordándose 
de un programa de Telecinco -
"Misterios sin resolver"- donde 
una mujer había expuesto que 
se quedó ciega a consecuencia 
de una anestesia, se puso en 
contacto con esta cadena para 
contar el caso de su hijo. "Ellos 
me recomendaron que pusiera 
una denuncia y que a través de 
un llamamiento en el progra
ma, podían conseguir que el 
niño fuera tratado en una clíni
ca de prestigio. Por eso he 
puesto una denuncia contra el 
doctor Arroyo y la doctora 
Rascones, pues como no tene
mos medios, estoy dispuesta a 
ir donde haga falta para que 
mi hijo no pierda por lo menos 
el ojo bueno" 

Nada más saltar la noticia de 
la denuncia, la familia recibió 
una llamada del Servicio de 
Atención al Paciente del centro 
sanitario de Toledo, comuni
cándole que el próximo día 1 
de febrero el niño será ingresa
do en el hospital madrileño 
Doce de Octubre. Según Ma
ría Luque, "me han dicho en 
Atención al Paciente que allí le 
van a ver buen6s oftalmólogos. 
Parece que ya se lo han toma
do en serio, pero yo voy a se
guir manteniendo la denuncia 
porque creo que deben tener 
más cuidado con los niños". 

El Complejo Hospitalario de 
Toledo ha emitido una nota 
oficial sobre el asunto, mati
zando que Enrique del Casti
llo padece una retinopatía "se
cuela frecuente en estos niños 
tan prematuros" y añade que 
"este problema ha sido contro
lado desde el primer momento 
por el Servicio de Oftalmología 
del Hospital". 

• C. DEL CASTILLO 

- 47-Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.



¡ 

1 1 

I I 

I 
') 

Dos días duró el juicio del caso del niño Emilio Martín Pintado, fallecido tras ser anestesiado en la 
clínica del Rosario. Una larga vista donde se han batido los dos forenses más famosos de España, Luis 
Frontela, manteniendo una serie de errores médicos, y José Antonio Garcia Andrade, defendiendo una 
buena acción facultativa. Mientras los dos letrados de la acusación particular y el fiscal ven que se ha 

cometido una imprudencia, los seis abogados de la defensa piden la absolución de los acusados, los 
responsables de la clínica y los doctores Calvo y Galán que atendían al niño. 

Frontela y Andrade enfrentados por 
elllcaso del Rosarioll 

- 48 -

urante ca
si 15 ho
ras y a lo 
largo de 
dos días, 
se deba
tieron en 
el Juzga

do de Instrucción número tres 
de Toledo, todos los hechos 
que sucedieron aquel día 6 de 
noviembre de 1992, cuando el 
pequeño de dos años y ocho 
meses, Emilio Martín-Pinta
do, fue ingresado en la clínica 
privada Nuestra Señora del Ro
sario para ser sometido a una 
simple operación de anginas y, 
tras una complicación en la 
anestesia, sufrió una fibrilación 

ventricular -alteración en el rit
mo cardiaco- de la que no lo
gró ser reanimado y que le oca
sionó la muerte, después de 
estar diecisiete días en situa
ción de muerte cerebral en el 
Hospital Virgen de la Salud. 

En el banquillo de los acusa
dos se sentaron los dos directo
res médicos del Rosario, BIas 
Díaz Martínez y Alfedro Cas
tro Sierra; el director gerente 
de la misma clínica, Miguel 
Angel Valverde; el otorrino 
que iba a operar al niño, José 
Tomás Galán; y el anestesista 
José Calvo García. 

Al otro lado estaban los pa
dres del niño fallecido, legal
mente separados, Francisco 

Los padres del niño fallecido en primer término y al fondo el banquillo de los 
acusados, donde se sentaron dos médicos y los tres responsables de la clínica del Rosario 

Javier Martín-Pintado y Ara
celi García Carretero. 

La madre contó ante el tribu
nal, presidido por la jueza Ge
ma Ocariz, que su hijo padecía 
anginas crónicas las cuales le 
habían obligado a estar durante 
nueve meses sólo a base de le
che. Por recomendación del pe
diatra, el doctor Burranchón, 
se dicidió operarle. La inter
vención la iba a realizar el oto
rrino, José Tomás Galán, en la 
clínica privada del Rosario 
pues el niño estaba asegurado 
en Adeslas. 

Como declaró el doctor Ga
lán, él sólo solicitó antes de la 
operación un análisis de sangre 
"porque no se hacen más estu
dios previos en un niño sano", 
basándose en el informe del 
pediatra y en las preguntas rea
lizadas a la madre sobre ante
cedentes de otras enfermeda
des. Esta analítica fue hecha 29 
días antes de la operación. 

Cuando iba a comenzar la in
tervención, estando el niño ya 
anestesiado e intubado y el 
doctor Galán preparaba el ins
trumental y se vestía, el aneste
sista José Calvo García dijo 
que había observado una curva 
en el monitor -registrador del 
ritmo cardiaco- que no le gus
taba y que fueran a pedir ayu
da. José Calvo declaró que es
taba de espaldas al monitor y al 
volverse, sin oir antes ninguna 
alarma del monitor, vió la cur
va y observó al niño "ligera
mente cianótico con las muco
sas azuladas". El anestesista 
comenzó a practicar al pequeño 
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masajes cardiacos y adminis
trarle los medicamentos nece
sarios para intentar sacarle de 
la fibrilación ventricular que 
padecía, aunque como el mis
mo Calvo dijo, el sistema "más 
idóneo" es aplicar un desfibri
lador -reanimador cardiaco 
eléctrico-, el cual no se hallaba 
en el quirófano, carencia que 
no fue observada de antemano 
por ninguno de los dos médi
cos. 

Entre tanto, el doctor Galán 
llamaba a una ambulancia para 
trasladar urgentemente al niño 
al hospital público Virgen de la 
Salud y a la sala de operacio
nes se acercaron para ayudar 
otros facultativos, quienes tam
bién declararon en el juicio co
mo testigos. 

Más de 15 minutos después 
del incidente, el pequeño Emi· 
lio ingresaba en el Virgen de la 
Salud, donde se le volvieron a 
aplicar fármacos y por primera 
vez una descarga de un desfi
brilador. De momento no res
pondió, pero tras otra adminis
tración de drogas, logró por fin 
recuperar el ritmo cardiaco 
normal , aunque las lesiones 
eran ya irreversibles, dado el 
excesivo tiempo que había es
tado su cerebro sin recibir oxí
geno. 

~~~ NO SE BUSCO BIEN 

Los propietarios de la clíni
ca, Bias Díaz Martínez y Al· 
fedro Castro Sierra, también 
como acusados, atestiguaron 
que el centro disponía de un 
desfibrilador, el cual fue com
prado de segunda mano a fina
les del 86 y que no había sido 
ni utilizado, ni revisado desde 
entonces. Ambos mantuvieron 
que el día de los hechos, este 
aparato debía estar en una ha
bitación adjunta al quirófano, 
aunque según una orden de la 
Consejería de Sanidad del 91, 
el desfibrilador debe estar den
tro de toda sala de operaciones. 

Además Castro Sierra, a 
preguntas de los letrados de la 
acusación, manifestó que las 
alarmas de los monitores -me
didores del ritmo cardiaco- "se 
disparan a la mínima durante 
una operación. Yo mismo los 
oigo cuando estoy operando, 

Emilio Martín-Pintado, el niño que falleció cuando iba a ser operado de anginas. 

aunque puede haber algunos 
sólo con alarma visual" . 

El director gerente del Rosa
rio, Miguel Angel Valverde, 
otro de los procesados, repetía 
una y otra vez, a lo abogados 
de la acusación particular, que 
el desfibrilador no se encontró 
27 días después del suceso en 
una inspección ocular, "porque 
no se había buscado bien, pero 
estaba allí" , rebatiendo su pro
pia declaración en la fase ini
cial de instrucción, cuando ase
veró que no aparecía. La jueza 
Gema Ocariz, tuvo que cortar 
la insistencia de los letrados de 
la acusación sobre este punto, 
diciendo "ya es patente que 
mantiene la contradicción". 

~~~ MAREOS 

Una gran expectación levan
tó la comparecencia de los cua
tro peritos forenses, Manuel 
Picazo y Carmen Martín Pa· 
rra de los propios juzgados, y 
los dos rivales profesionales de 
gran prestigio nacional , Luis 
Frontela, por la acusación par
ticular, y José Antonio García 
Andrade, por la defensa de la 
compañía aseguradora del Co-

legio Oficial de Médicos, Sch
welZ. 

A petición de la acusación, 
los cuatro peritos declararon 
juntos, pero antes la jueza hubo 
de hacer un receso nada más 
empezar la sesión de la tarde, ' 
para que todas las partes pudie
ran leer el informe de García 

Los famosos forenses 
Frontela y García 
Andrade mantuvieron 
tesis contradictorias. 

La madre del niño 
fallecido se mareo 
cuando los peritos 
hablaron de la 
autopsia. 

Andrade, entregado en ese 
mismo instante. Gema Ocariz 
recriminó al abogado de Sch
weiz por este contratiempo. 

Mientras los peritos exponí
an sus conclusiones, la madre 
del niño muerto salió de la sala 
por encontrarse mareada. "M e 
falta el aire y estoy agobiada. 
Se me revuelve todo cuando 
hablan de la autopsia" , nos de
cía Araceli García Carretero. 
La jueza preguntó que si nece
sitaba un médico "pueS no será 
por falta de ellos", refiriéndose 
a todos los presentes allí. Lle
gada ya la noche y continuando 
los forenses con su exposición, 
era la propia jueza Gema Oca· 
riz, quien se sintió mareada, 
por lo que se optó por abrir las 
ventanas para que entrara aire 
fresco. 

Los cuatro peritos coincidie
ron en que Emilio Martín· 
Pintado falleció a consecuen
cia de una parada cardiaca, 
provocada por una reacción ad
versa a la anestesia. Pero , 
mientras los dos forenses judi
ciales y Luis Frontela señala
ron que se perdió un tiempo 
"relativamente prolongado" al 
no aplicar inmediatamente el 
desfibrilador, José Antonio 
García Andrade mantuvo que 
primero "es necesario preparar 
al paciente para recibir una 
descarga , con masajes cardia
cos y la administración de far
macos, como se hizo. Además 
el desfibrilador puede ser peli
groso al poder provocar que
maduras o tetanizar el músculo 
del corazón si se aplica mal". 

En la vista fue patente la 
gran rivalidad p~ofesional exis
tente entre Frontela y García 
Andrade, quienes desde hace 
tiempo no se dirigen la palabra. 
García Andrade llegó a pedir 
a la jueza que Frontela dejara 
de mirarle con cara de asombro 
cada vez que hablaba. 

Otra discrepancia entre los 
forenses, fue sobre las pruebas 
practicadas antes de la opera
ción. Frontela insistía por su 
parte, que un simple análisis de 
sangre era insuficiente para 
aplicar una anestesia general 
pues "hubiera sido necesario 
pruebas de corazón, hígado y 
riñones". Pero tanto Manuel 
Picazo como Carmen Martín 
Parra y García Andrade opi-
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naban que un sistemático de 
sangre es lo rutinario en un me
nor sano y sin antecedentes de 
otras enfermedades. Aunque 
Carmen Martín matizó que 
"un análisis de orina aporta 
importantes datos renales , 
siendo además una prueba muy 
sencilla y económica". 

Sin embargo, los cuatro pro
fesionales reconocieron que no 
existe ninguna prueba que pue
da prever una fibrilación, como 
la que padeció el niño. 

García Andrade apoyo su 
tesis sobre lo imprevisible que 
es una fribrilación, citando las 
muertes "de incluso el rey Mo
hamed de Marruecos o de la 
madre de la reina Doña Sofía 
en las mismas circunstancias". 

(j)(j)(j) PENA O ABSOLUCION 

A la mañana siguiente, los 
nueve letrados presentes en la 
vista expusieron sus conclusio
nes. El fiscal pidió para los 
doctores Galán y Calvo, como 
autores de una imprudencia 
simple al no actuar rápidamen
te y por no cercio~arse previa
mente de la disposición de un 
desfibrilador, 10 días de arres
to; y para los tres responsables 
de la clínica del Rosario como 
autores también de una impru
dencia simple, 30 días de arres
to "al tener una conducta ne
glig ente por no dotar de 
medios adecuados al centro". 
Asimismo, solicitó que todos 
los acusados pagarán conjunta
mente y a través de las asegu
radoras, 12 millones de pesetas 
de indemnización a los padres 
del pequeño fallecido. 

Por su parte, los dos letrados 
de la acusación particular con
sideraron que los cinco denun
ciados habían sido autores de 
una imprudencia simple, por lo 
que pidieron para cada uno de 
ellos 15 días de arresto y que 
entre todos indemnizaran, tanto 
al padre como a la madre de 
Emilio Martín-Pintado, con 
30 millones de pesetas. Pedro 
José Martínez, representando 
al padre del niño, y Rafael Pé
rez Moreno, a la madre, coin
cidieron básicamente con los 
argumentos del fiscal, pero am
bos matizaron además que el 
anestesista no tenía conectado 
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Los prestigiosos forenses García Andrade -a la izquierda- y Frontela -a la derecha- pusieron en evidencia su gran rivalidad personal. 

el niño al monitor o por lo me- absolución para ellos, argu
nos no estaba correctamente, mentando que el desfibrilador 
ya que José Calvo no se dió no era imprescindible "pues 
cuenta "inmediatamente" de la aun habiendo estado en el qui
fibrilación que padecía hasta rófano no se habría usado. Co
que no se volvió y vió la panta- mo dijo García Andrade, pri
\la, sin escuchar antes ninguna mero había que realizar todas 
alarma, por lo que el pequeño las maniobras de preparación 
ya presentaba los primeros sig- y entre tanto llegó la ambulan-
nos de cianosis. cia para trasladar al niño" . 

A igual que el fiscal, los abo- Payán añadió que la obligato-
gados de la acusación particu- riedad de este aparato en la sala 
lar, consideraron que la analíti- de operaciones marcada por la 
ca previa a la operación no fue Consejería de Sanidad, no es 
suficiente y que la clínica debía igual en todo el territorio na
haber tenido una ambulancia cional y por lo tanto no aplica
en la puerta dada la carencia de ble como argumento condena-
medios. torio. 

El letrado Argimiro Gómez Los otros cuatro abogados de 
López, solicitó para sus defen- la defensa, representado las 
didos los doctores Galán y aseguradoras de la clínica, de 
Calvo, la absolución al no ob- los dos doctores y del Colegio 
servar ninguna mala actuación Oficial de Médicos, reclamaron 
médica ni antes ni durante la la absolución de las compañías, 
intervención "pues ellos apli- compartiendo los argumentos 
caron los medios de los que de los letrados Argimiro Gó
disponían". Sobre los análisis mez y José María Payán. To
previos, Argimiro Gómez dos ellos coincidieron que fue 
apuntó que fueron suficientes y un hecho imprevisible e inevi-
los habituales en estos casos Y table, que se hizo todo lo hu
se apoyó en la declaración de manamente posible por salvar 
todos los peritos, cuando estos al niño y que lo único que real
coincidieron en que ninguna mente había quedado demos
prueba previa hubiera detecta- trado en el juicio, era que falle
do la anomalía sufrida. ció por una reacción adversa a 

José María Payán, abogado la anestesia. 
defensor de los responsables -----------
del Rosario, pidió también la • C. DEL CASTILLO 

La acusación 
particular pide un 
total de 60 millones 
de indemnización. 

Para los abogados 
de la defensa, los 
médicos hicieron 
todo lo que pudieron 
por salvar al niño. 
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Esta semana se han 
juzgado los hechos que 

en marzo de 1992 
acabaron con la vida de 

un cazador en San 
Lorenzo de Calatrava. 
Otro vecino y amigo le 

disparó varias veces 
desde detrás de unos 

matorrales al 
confundirlo con un 

jabalí. La defensa lo 
considera un accidente 

fortuito y pide una pena 
mínima para él. 

Los tres cazadores acusados fueron juzgados et miércotes en Ciu'" ,,,t. 

JUICIO CONTRA TRES IMPLICADOS EN EL SUCESO 

Mataron a su vecino al confundirlo 
con un jabalí 

res Vecinos 
de San Lo
renzo de Ca
latrava se 
sentaron el 
miércoles pa
sado en el 
banquillo de 

los acusados de la Sala Segun
da de la Audiencia Provincial 
de Ciudad Real para respon
der por la muerte de Facundo 
Adan Camacho, vecino del 
mismo pueblo y amigo de los 
inculpados. El hombre murió 
la noche del 16 de marzo de 
1992, victima de varios disparos 
que le ocasionaron heridas 
mortales en los muslos y en la 
región pélvica izquierda. 

Los tres acusados en la cau
sa acudieron a los Juzgados 
acompañados de su familia y 
visiblemente afectados. Al ac
to también asistieron los fami
liares del hombre fallecido. 

El Fiscal pide para el autor 
de los disparos, Rufino Pozue
lo Arevalo, un año de prisión 
menor y participar solidaria
mente con la compañia de se-

guros CASER en indemnizar a 
los familiares de la victima 
con quince millones de pesetas 
por un delito de imprudencia 
temeraria con resultado de 
muerte. Ademas tanto para 
Pozuelo Arevalo como para 
los otros dos acusados, Enri
que Sanchez Zamora y Nila
món Sanchez de los Rios, se 
pide una pena de veinticinco 
mil pesetas de multa o arresto 
sustitutorio en caso de impago, 
así como la privación de la li
cencia de caza durante dos años 
por haber cometido un delito 
de caza. 

'*'*'* ACCIDENTE FORTUITO 

La Defensa de los detenidos, 
a cargo del abogado Ramón 
Alen, considera en cambio 
que se trató de un accidente 
fortuito y por ello solicita solo 
para el autor de los disparos 
una pena de cinco días de 
arresto menor y una multa de 
cincuenta mil pesetas por una 
Falta. Para él y los otros dos 

vecinos también se solicita 
desde la Defensa la imposi
ción de una multa de 25.900 
pesetas y la privación de la li
cencia de caza por seis meses a 
cada uno por haber cometido 
un delito de caza. 

Los hechos que se juzgan ca
si dos años después de que tu
viesen lugar conmocionaron a 
todo San Lorenzo de Calatrava. 

Los hechos ocurrieron 
el 16 de marzo de 
1992, en la sierra de 
San Lorenzo. 

El fiscal pide para el 
autor del disparo un 
año de prisión menor y 
una 

Facundo Adan, un conocido ca
zador de la localidad moría ho
ras después de recibir varios 
disparos en la residencia de la 
Seguridad Social de Valdepe
ñas, donde fue conducido por 
los tres inculpados. El hombre 
había salido esa tarde a cazar 
jabalíes con Nilamón Sanchez 
a un paraje conocido como Ma
labrigo, en el que coincidieron, 
sin llegar a verse, con otros dos 
vecinos, Rufmo Pozuelo y En
rique Sanchez, que como la pri
mera pareja esperaban aposta
dos junto a distintas 
alambradas rotas que aparecie
se alguna presa. 

La mala suerte o la impru
dencia, la zona repleta de ar
bustos, la hora en que se produ
jo el incidente, las nueve de la 
noche y ~l silencio con el que 
actuaban los cazadores quiso 
que Rufino Pozuelo confundie
se a su amigo, Facundo Adan, 
según su declaración, con un 
jabalí y disparase varias veces 
provocandole heridas mortales. 

• P.P. Fotos M.A.S. 

-51-Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.



I 
I 

o Sánchez Puerto 
quiere torear solo 

El último triunfador de la feria 
de agosto, Antonio Sánchez 
Puerto, ha entablado 
conversaciones con el 
empresario de la plaza de toros 
de la capital, Diodoro Canorea 
y con responsables de la 
diputación provincial para tratar 
de encerrarse con seis toros en 
la próxima corrida de la 
beneficiencia. Sus excelentes 
intervenciones lo han hecho 
subir como la espuma. 

El pasado juves, 20 de 
enero, dio comienzo el X 
ciclo "Los toros en la cultu
ra" con una conferencia ti
tulada "crianza y selección 
del toro de lidia" J1ronun
ciada por el abVa o y ga
nadero Emilioíctor Ro
mero. Esta convocatoria 
cultural para los aficiona
dos a la tauromaquia, es 
una de las más completas al 
incluir ponencias, una ex
posición y un concierto que 
tuvo lugar el en teatro mu
nici al ui' ano de Ciudad 
Rea . AsÍmismo el consisto
rio de la capital ha institui
do el premio taurino "Ayun
tamiento de Ciudad Real", 
obra del escultor José Ra
món Poblador, para premiar 
altriunfador de la feria tau
rina. Por primera vez, el 
trofeo se entregará al Cala
traveño, como homenaje a 
toda su trayectoria. 

o Elevada calidad de los tiradores 
Recientemente se celebró en un pequeño pueblecito conquense el 
tercer campeonato autonómico de caza menor con perro, en el que 
resultó ganador el cazador Esteban Mera Bastante, natural de 
Carrión de Calatrava seguido de Francisco Huertas, de Alcazar, 
mientras que en tercera posición terminó José Moreno de 
Piedrabuena. Sin duda unos resultados que dicen mucho de la 
calidad competitiva de los tiradores de nuestra provincia. En la foto 
los campeones de un concurso en el que hubo mucho público. 
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o Ya tienen disco 
El grupo de rack de Ciudad Real, Maremagnum compuesto 
por intérpretes de diversos grupos ha grabado recientemente 
su primer trabajo discográfico que saldrá a la luz en breve, 
después de intensos trabajos que culminarán con la prevista 
promoción de su primer Larga Duración, en el que se 
recogen diez temas compuestos por la propia banda. El 
producto, disponible en vinilo y compact disc, ha sido 
grabado por un sello independiente. Maremagnum es una 
sólida formación rocanrrolera sin concesiones que promete y 
que dispone de material e ideas musicales suficientes como 
para ofrecer buenos trabajos para el futuro. 

o Un coktail 
de cine 

Los multicines María 
Cristina abrieron por fin sus 
puertas la pasada semana, 
para deleite de todos los 
buenos aficionados al 
séptimo arte. Un concurrido 
cocktail en el que estuvieron 
presentes las fuerzas vivas de 
la ciudad, puso el punto de 
partida a estas modernas 
salas de proyección que 
cuentan con los mejores 
adelantos para disfrutar a 
tope del buen cine. 
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Eva, da 
vueltas 
con la 
moda 

Se llama Eva y se encuentra 
profundamente seducida por el 
mundo de la moda y la pasarela. 
Es de Daimiel, localidad donde 
alterna esta pasión con su 
habitual actividad detrás de la 
barra de una conocida discoteca 
donde se la puede ver sirviendo 
copas. Participó en la reciente 
edición del concurso de miss 
Castilla La Mancha celebrado en 
Talavera, allí realizó un gran 
papel que le ha proporcionado 
nuevos trabajos artísticos. Su 
juventud le permite albergar un 
futuro muy próspero. 

LOS DIAS 
CONTADOS 

Angel N. Velduque 

Carnaval 

M
ie~tras que Ele~a Barquilla termina de des
hOJar la marganta de su pregón camavalero 
sobre su agenda de trabajo, el ayuntamiento 

de Ciudad Real ultima los preparativos de un carnaval 
que se expera con poca expectación, quizás porque el 
personal tiene reciente en la boca el sabor del roscón de 
reyes y parece que lo que se lleva ahora es dar la cara. 
L~ patronal. dice que no ve ambiente de huelga y yo, por 
mI parte, dIgo que no encuentro ambiente de carnaval, 
que el año pasado a estas alturas las calles eran un sem
brado de paredes empapeladas con la exuberancia tur
gente . de los cuerpos de las mamachicho; calles que 
anuncIaban el desembarco de brasil y edificios enteros 
que cubrían su fachada con una careta de pirata. 

Hoy la Puerta de Toledo está triste porque sabe que no 
le van a poner el disfraz y el Torreón, ese pulmón de ocio 
y evasión que cimentaba el éxito de la carpa carnavalera, 
se ha quedado mudo por decisión de la cosa consistorial 
q~e quiere. estar a bien con el vecindario. Quedan muy 
leJOS los tIempos de Rafael Romero, aquel concejal 
comprometido con las costumbres y las fiestas popula
res, que se ganaba al vecindario dejando la entrada libre 
al recinto. Aquí 10 que hay es crisis de ideas y por eso, 
desde entonces, el Palacio del Carnaval combina la gran
dilocuencia de su rótulo con la triste evidencia de su fra
cas?, que fue estrepitoso, cuando lo camuflaron en aquel 
deSIerto urbano que hay en el barrio de la Granja. 

Detecto abulia y apatía. Pero menos mal que el entu
siasmo de mucha gente hace que las carnestolendas re
surjan como el ave fénix de su cenizas. Habrá que estar 
atentos a los de la comparsa "El Circo" de Torralba de 
Calatrava que son los que devuelven la magia perdida a 
la fanfarria carnavalera. En aquel pueblo se vive el car
naval de manera especial y por eso, estos días con sus 
noches son un tránsito continuo, un no parar hasta conse
guir que esté todo listo para alcanzar el triunfo como vie
nen haciendo todos estos años. Me temo que la fantasía 
oriental que andan pergeñando va a volver a sorprender 
al personal y para eso están trabajando sin descanso.No 
hay que perder de vista a los 160 hombres y mujeres que 
componen esta peña 

Ellos y una pregonera del talante de Elena Barquilla 
me hacen depositar mínimas esperanzas en un carnaval 
que, para la historia festiva de una capital como Ciudad 
Real, se convierte en la única ocasión capaz de demos
trar que sabe organizar el cotarro popular y que la gente 
se divierta, que falta hace. Entretanto, al carnaval estu
diantil, al estudiantado ciudadrealeño que otrora montase 
unos "pollos" de órdago en el antiguo colegio universita
rio parece que también se la ha terminado el chollo. A 
los estudiantes no les van a dejar celebrar a su manera el 
20 aniversario del "Uni". 
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FIESTAS Y TRADICIONES POPULARES 

Los caballos, las hogueras y el guarrillo son los tres elementos más testimoniales de la festividad de 
San Antonio Abad, patrón de los animales, cuya celebración a lo largo de la historia se ha venido 

perpetuando bajo la apariencia del culto al fuego que culmina semanas después con las hogueras de la 
Paz. Muchos son los pueblos y aldeas de esa provincia que ofrecen su advocación a un santo popular. 

San Antón no evitó que robaran el 
guarrillo 

LA FIESTA DE LA 
CANDELILLA EN 
CAUADA SE PIERDE 
ENEL TIEMPO 

EN POZUELO, LOS 
MOZOS 
EMBADURNAN AL 
CERDO CON ACEITE 
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a tradición ha 
vuelto a 
prender fue
go a la pro
vincia de 
Ciudad Real 
por los cua

...... tro costados. 
Todos los pueblos y aldeas de 
La Mancha celebraron hace 
breves fechas la ancestral festi
vidad de San Antonio Abad, un 
santo que humaniza a los ani
males y se perpetúa año tras 
año en las luminosas hogueras 
de San Antón, en el fuego co
mo símbolo de luz y calor con 
el que comienzan a alargarse 
los días y con el que se implora 
la marcha de un invierno que 
aún dejará muchas heladas. 

Aunque cada pueblo tiene su 
tradición particular, existen al
gunos donde la confluencia de 
diversos ritos confieren un ca
rácter de acontecimiento a esta 
festividad. Tal es el caso de 
Calzada de Calatrava, una de 
las poblaciones que mejor ha 
sabido conservar el peso de las 
tradiciones. Allí se celebró du
ranate los pasados días 16 y 17 
de enero, rodeada de su acen
drada afición por los caballos, 
la fiesta de la Candelilla, un ri
tual que se pierde en el tiempo 
y que hace años que ha dejado 
de tener su sentido primitivo. 
Antes, la Candelilla era la fies
ta en la que los mozos peregri
naban casa por casa en busca 
de un haz de leña para alimen
tar la hoguera de San Antón, 
pero hoy ya son pocos los ho
gares que la utilizan para las ta
reas domésticas, así es que ca-

Las subastas en honor de San Antón una tradición más 

da uno de los vecinos aporta el 
material combustible que bue
namente puede para, una vez 
prendida la llama, obsequiar a 
todo el mundo con las típicas 
patatas y la no menos típica li
moná. La hermandad de San 
Antón de aquella localidad or
ganiza todos los actos que cul
minan con las célebres tres 
vueltas que los caballos dan 
como último homenaje al san
to, en top}o a su ermita, mien
tras que en una céntrica calle 
del pueblo se' disponen los ha
ces de leña para prender fuego 
a la descomunal hoguera. 

~~~ ROBADO UN CERDO 

A pocos kilómetros de Cal· 
zada de Calatrava se levanta 
la hidalga población de Alma
gro, que también tiene mucho 
que decir sobre esta tradición 
popular. No en vano desde fi
nales del pasado año, sus veci
nos han visto correr por las ca
lles con un trotecico de cabeza 
gacha al popular "guarrillo de 
San Antón", un entrañable ani
mal al que los almagreños ce
ban, miman y cobijan como si 
fuera de · su 'propiedad. Y en 
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efecto lo es, al menos durante 
el tiempo en el que el guarrillo 
camina errático por las blancas 
calles de la ciudad encajera, 
hasta que la hermandad de San 
Antón, realiza la subasta del 
animal que pasa a ser propie
dad privada al mejor postor. 
Sin embargo este año los ingre
sos derivados de la subasta han 
sido menores y los gastos do
bles porque ahora a los desa
prensivos amantes de lo ajeno 
les ha dado por hurtar los sím
bolos de las tradiciones. Nunca 
antes había sucedido pero en 
esta ocasión el guarrillo ha vis
to los chorizos antes de llegar 
al matadero y la hermandad tu
vo que comprar otro. 

Mucha gente se reune al calor de la lumbre 

Pero como la vida sigue, los 
mozos devotos del santo no 
han querido resignarse a su 
suerte y han seguido saliendo 
por las calles del pueblo, este 
año como los anteriores, a soli
citar la caridad del vecindario 
que cntribuye buenamente con 
un queso, una arroba de vino o 
cualquier humilde objeto parti
cular, para alimentar el interés 
de la subasta y poder otorgar 
más y mejores premios en los 
concursos que se celebran en 

Los vándalos robarron 
el guarrillo de 
Almagro que vio los 
chorizos antes de ir al 
matadero 

honor a San Antón. Y cuándo 
mejor momento que al calor de 
la hoguera que consume el mal 
fario y vivifica los espíritus 
biennacidos de los que se acer
can a calentarse las manos con 
el fulgor de sus llamas. 

Durante la noche de San An
tón, en los pueblos y aldeas de 
esta provincia de La Mancha, 
pueden verse minúsculos pun
tos de luz que se consumen en 
las calles y plazoletas, mientras 
que las gentes del lugar apro
vechan los rescoldos para asar 
patatas y tocino. Pero eso es 
por la noche, porque antes, 
quien más y quien menos se 
habrá ido con su perro, gato, 
loro, gallo o canario a implorar 
del dadivoso Antón, protección 
para el animal que recibe del 
párroco el agua bendita con 
irracional indiferencia. 

Es en otro pueblo de esa mis
ma comarca del campo de Ca
latrava , Pozuelo , donde los 
mozalbetes realizan también la 
suelta del gorrino, pero no por 
las calles del pueblo, sino por 
la pequeña plaza de toros, don
de los más jóvenes acuden con 
la esperanza puesta de dar caza 
al animal que previamente han 
embadurnado de aceite para 
que, de esa forma, haya más ri
sas y dificultades. 

(j)(j)(j) EN VILLAHERMOSA 

La pequeña localidad de Vi
lIahermosa, cerca de Valdepe
ñas, revive también la tradición 
de forma humilde como mu
chas otras localidades con la 
tradicional procesión que tras
lada al Santo~ desde la Iglesia 
parroquial a la ermita situada a 
pocos kilómetros de la pobla
ción. En Villahermosa el párro
co, Don Diego, intercede por el 
inocente espíritu de las entra
ñables mascotas, apañadas con 
celo por sus dueños con la in
tención de conseguir el trofeo 
al animal mejor presentado. 
Este no es otro que un pollo de 
corral bendecido igualmente 
para la ocasión que terminará, 
finalmente , engordndo ls bari
gas de cualquier parroquiano. 

Los más viejos del lugar em
peñados siempre en hacer un 
poco de historia hablan con la 
boca empapada de nostalgia y 
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comentan que "hoy ya no es 
como antes", cuando la gente 
del pueblo -la gente de todos 
los pueblos- basaban sus eco
nomías domésticas en el campo 
y la ganadería. Entonces sí que 
hacía falta la protección del 
santo, para evitar que un mal 
viento arrebatase el rebaño. La 
superstición popular ha perpe
tuado a San Antón a lo largo 
del tiempo. 

Antes los gañanes, ese oficio 
popular arrebatado por el pro
greso, preparaban con celo las 
mejores yuntas de las casas de 
labor para las que trabajaban, 
las esquilaban, las engordaban 
para la fecha y les pintaban di
bujos sobre los lomos para ha
cerlas más vistosas. En la calle 
porfiaban unos con otros por 
ver cuál era la mejor y al final 
del día todos se reagrupaban en 
procesión deesfilando delante 
de las autoridades locales que 
premiaban con el tradicional 
pollo a la yunta mejor equipa
da. Ese es el origen de la tradi
ción. El día anterior, por la no
che era la velada de la hoguera. 
en el centro de la plaza se hacía 
una gran lumbre y allí acudía 
toda la gente del pueblo para 
asar cascos de patatas y careta 
de gorrino, todo ello regado 
con un buen trago de vino o 
mistela. 

~~(j) SANTOS VIEJOS 

San Antón inicia el ciclo de 
advociones conocido con el 
nombre de los santos viejos. La 
religiosidad se imbrica con las 
tradiciones en las que se mez
cla la gastronomía, y un senti
miento beatífico de recogi
miento que se proyecta en la 
gente: En Manzanares, los ac
tos en honor a San Antón se
gún informa nuestro correspon
sal, Manuel Rodríguez, han 
estado pletóricos de gente. En 
la tarde del sábado, 16, tras la 
celebración de la eucaristía, se 
prendió fuego a la gran lumbre 
que se había dispuesto a las 
puertas de la ermita. Multitud 
de manzanareños acudieron a 
calentarse con sus brasas, ade
más de tocar la campanilla del 
cochino, degustar la zurra o los 
"cochinillos" de santo . 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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La religiosidad se imbrica en las tradiciones de todo tipo, destacando la gastronomía 

~ 
Villahermosa 
conserva la 
tradición casi 
intacta. 

Perros y gatos 
reciben la bendición 
con animal 
indiferencia 
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Motivos de trabajo 
han impulsado al, hasta 
ahora, presidente de las 

peñas de Miguelturra, 
Angel Arévalo, a 

abandonar la nave. 
Aparcado el problema 

de la sucesión hasta 
después del carnaval, el 

problema se centra 
ahora en saber si el 

pueblo quiere continuar 
en años sucesivos con 

la organización del 
desfile del domingo. 

CRUZ Y RAYA, PREGONEROS 

El carnaval de Miguelturra no quiere 
desfilar 

u n q u e 
nin gún 
carnavale
ro de Mi
guelturra 
duda que 
sus carna
val e s 

vuelvan a ser este año un éx ito, 
lo cierto es que la dimisión del 
presidente de las peñas de la lo
calidad , Angel Arévalo, han 
dejado en cuadro a la organiza
ción, en la que se encuentran 
implicados el Ayuntamiento y 
la asociación de peñas con más 
problemas de los que por estas 
fechas ya tienen. La dimi sión 
irrevocable, por motivos de tra
bajo, del hombre que más sabe 
y mejor vive el carnaval en esta 
provincia ha obligado a la junta 
gestora a trabajar a marchas 
forzadas, dejando los trámites 
de elección del nuevo presiden
te para después de las fiestas . 
Aunque hay mentes malpensa
das que han augurado el fraca
so del carnaval este año, Angel 
Arévalo, a títu lo particular se 
apresura a despejar la incógnita 

"Desde la comisión de cultura 
del Ayuntamiento se han citado 
a todas las peñas que han res
pondido bien. Cada una ha 
aportado sus ideas y, entre to
das van a contribuir a que el 
carnaval de Miguelturra vuelva 
a ser un éxito". 

(j)(j) (j) SUSTlTUCION 

Desde hace 14 años, cuando 
surgió el movimiento asociati
vo en torno al carnaval, Angel 
Arévalo ha sido el hombre que 
se situó al frente de una nave ~ 
que abandona ofreciéndose a :3 

w 
colaborar en cuanto pueda. Pe- UJ 

Q 
ro el problema ha surgido aho-
ra, cuando ha presentado su di
misión , porque nadie ha 
querido hacerse cargo de la co
ordinación de las peñas, quizás 
pensando que el dimitido presi
dente reconsideraría su postura. 
"o el Ayuntamiento se hace 
cargo de esto, -cuenta Aréva-
10- o vamos a volver a que ca
da cual se las arregle como 
pueda, como ya sucedió en el 

Angel Arévalo 

año 90 cuando un grupo de 
personas nos hicimos cargo y 
hasta ahora hemos funcionado 
sin problemas, pero yo no po
día dar abasto. Era terminarse 
los reyes y lanzarnos a pedir a 
la calle, a convocar reuniones, 
a preparar los programas , en 
fin, mucho trabajo que yo no 

podía desempeñar". 
Pero todo parece indicar que 

este año tampoco habrá proble
mas. Solventado el problema 
del pregonero con la designa
ción del duo de humoristas 
"Cruz y Raya", ahora el proble
ma, se centra en decidir si se 
organiza o no el desfile del do
mingo de Piñata. Un problema 
vital que ya en su día fue trata
do en un plebiscito popular que 
decidió que había que seguir 
con el desfile. Este año de nue
vo ha vuelto a ser cuestionado 
y, quien más y quien menos, to
do el mundo piensa que el de 
este año será el último, porque 
ha vuelto a tener mucha contes
tación popular. La tradición 
carnavalera de Miguelturra se 
inclina más por la confección 
de costosos disfraces que por 
las carrozas. Sin ir más lejos la 
peña "Siglo XXI" se ha negado 
a desfilar reivindicando así su 
idea de que el domingo de Pi
ñata debe ser un día eminente
mente carnaval ero. 

• A.N.V. 
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PEPE ORTEGA, PRIMERO DE LOS PINTORES REIVINDICADOS 

El presidente de la Diputación lo había anunciado: Se reivindicará y hará justicia con todos los 
artistas de la provincia, que por una u otra razón -peor sin son las políticas- hayan estado olvidados. 
y el capítulo de reivindicaciones tendría un brillante comienzo. La gigantesca figura de Pepe Ortega 

por un lado, y la inauguración del Centro de Exposiciones de la Diputación, por otro. Dos en uno. 
I 

Magnífica acogida a la 
exposición de Ortega en el CEX 

La figura de Pepe 
Ortega ha cobrado al 
fin toda la grandeza 
y respeto que 
merecía. 
La exposición 
inaugurada por 
Francisco Ureña, 
contó con la 
presencia de Carrillo 
y Balbín. 

~-""''' uando 
está a 
punto de 
clausu
r a r s e 
aquella 
exposi
ción -que 

ha sido necesario retrasar en 
vista de la extraordinaria 
acogida-, puede que con
venga una mirada retrospec
tiva tanto sobre lo que la 
apertura del CEX -Centro 
de Exposiciones de la Di
putación- ha supuesto, co
mo sobre la extraordinaria 
figura del artista. 

(j)(j)(j) JOSE ORTEGA 

Un artista que nació en 
Arroba de los Montes en 
1921 , y falleció en París en 
1990. Pero que viajó por 
media Europa y se codeó 
con lo mejor de la intelecu
talidad de la época. Com
prometido con la república, 
vive el exilio en Francia de 
1960 a 1976, y en 1972pre
senta en Nüremberg el Ci
clo 60 grabados 
"Ortega/Dürer", con moti
vo del V Centenario del Na
cimiento de Alberto Dure
ro. 

Entre 1964 y 1975 realiza 
40 exposiciones individua
les en Francia, Italia, Esta
dos Unidos, Alemania, Ho
landa ... , consiguiendo en 
1976 el pasaporte para re
gresar a España. 

Dice Mario de Michelli 

El acto de inauguración, constituyó todo un acontecimiento socio·cultural 

que los cuadros de Ortega no 
son amables: "la suya tiende a 
ser una pintura de sequedad, 
de tierra ardiente, agrietada y 
quemada". 

y Caballero Bonald ha di
cho que "la tarea de Ortega 
como artista, es la tarea de un 
hombre que busca solución a 
su propia lucha con la tierra". 

El propio Ortega llegaría a 
afirmar en 1972, que sentía en
tonces la misma necesidad que 
Durero ayer: "una necesidad 
de ley moral, una necesidad de 
nor!J;a ética para mi invención 
artística". 

El ciclo" Ortega/Durero" 
consta de grabados originales 
estructurados en 4 series: "La 
Juventud", "La Conquista", 

"La Mística", "El Amor". Está 
compuesta cada serie por 12 
aguafuertes en relieve blanco 
que enmarcan 3 retratos al 
aguatinta y xilografía en color, 
formando el conjunto un "mu
ral grabado". 

La aceptación que la exposi
ción ha tenido, ha desbordado 
verdaderamente todas las pre
visiones. Hasta el punto de te
ner que ampliarla casi en un 
mes más. 

Aunque si importante es la 
figura de Pepe Ortega, no ha 
sido menor la curiosidad por 
conocer la oferta que la Dipu
tación Provincial ha puesto a 
disposición de los ciudarreale
ños en el CEX. 

Como' se recordará, en el ac-
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Entre los invitados, algunos familiares de Pepe Ortega. Oiversas obras expuestas del pintor de Arroba de los Montes 

to de inauguración estuvo lo 
más granado de nuestra intelec
tualidad, incluyendo a amigos 
personales del fallecido Orte
ga, como Santiago Carrillo o 
José Luis Balbín , Victoria 
Nebreda, Pepe Díaz, y los fa
miliares del pintor Dina y 
Xuan. 

Además de la colección Or
tega-Durero, compuesta por 
60 grabados como hemos di
cho, se presentan "Los Sega
dores", 20 litografías y tallas 
dulces de 1970, y 21 pinturas 
bajo el título genérico de Orte
ga-Ortega .. 

El Centro de Exposiciones -
CEX-, ocupa el solar de la an
tigua Casa Cuna en la Ronda 

de Granada número 2 de Ciu
dad Real. Se trata de una plan
ta baja, que cuenta con dos sa
las de exposición, un amplio 
hall, y una sala para restaura
ción de obras de arte, que dis
pone de aparataje de Rayos X. 

En un futuro, este servicio de 
restauración, colaborará con 
las instituciones públicas, Igle
sia, e incluso particulares que 
puedan interesarlo, natural
mente con las debidas limita
ciones y condicionamientos. 

En el caso de los ayunta
mientos, que podrán hacer uso 
del servicio, como indicativo 
señalaremos que sólo pagarán 
el coste del material que se uti
lice. Elena García Gallo es la 

Con la inauguración 
del CEX, se amplía y 
potencia la oferta 
cultural de la 
Diputación, y los 
servicios a las 
corporaciones locales 
y otras entidades. 

restauradora con res
ponsabilidades en el 
Centro de Restaura
ción, que contempla 
las secciones de pintu
ra y escultura. 

Además, el CEX 
cuenta con un amplio 
almacén, para guardar 
los fondos de la pintu
ra que forma parte del 
patrimonio de la Dipu
tación Provincial de 
Ciudad Real, y que ya 
es importante, tanto en 
número, como en cali
dad. 

Nombres como An
gel Andrade -cuyas 
obras pueden admirar
se actualmente en el 
Palacio Provincial de 
la calle de Toledo-, 

López García, Carlos Váz
quez, Mon Montoya, y otros, 
forman parte de los fondos pro
piedad de la Diputación. 

Naturalmente, el edificio del 
CEX también cuenta con di
versas dependencias, para el 
desarrollo de las correspon
dientes tareas administrativas, 
archivo y tratamiento de la do
cumentación existente. 

Es de destacar, que uno de 
los servicios más importantes 
que a partir de ahora se presta
rá a las Corporaciones Locales, 
es el de Asesoramiento en ma
teria de patrimonio y documen
tación, así como el de inter
cambio de patrimonio para las 
exposiciones itinerantes. 

Toda esta compleja maraña, 
desde hace algún tiempo, viene 
siendo coordinada por el Servi
cio de Bienes Culturales de la 
Diputación, qué dirige María 
Luisa Giménez Belmar. 

A su vez, el Servicio está 
subdividido en dos Secciones, 
la de Bienes Artísticos, y la de 
Bienes Documentales. Bajo 
este último epígrafe está incluÍ
do el Archivo de la Corpora
ción, y los distintos archivos 
municipales. 

En suma, una ocasión para 
recuperar a nuestro Pepe Orte
ga, y también para conocer al
gunos de los instrumentos, que 
harán que nuestro patrimonio 
sea cada vez más seguro, y 
también más conocido. 

• J.M.C. 
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O Garci en 
Criptana 

El pintor pedroteño Santiago 
Garci expone sus últimas obras 
en la Casa de Cultura de 
Campo de Criptana, entre los 
días 21 y 31 del presente mes. 
El artista expone un conjunto 
de pinturas al óleo en las que 
muestra una variedad temática 
que va desde el paisaje rural y 
urbano, hasta el interior, 
pasando por los aspectos 
religiosos y nocturnos. 

El ciclo "Los Toros en la 
Cultura" cumple nada menos 
que su décima edición. Orga
nizado por el ayuntamiento 
de Ciudad Real, a lo largo y 
ancho de su corta, pero 
intensa vida, ha tocado prác
ticamente todos los campos 
de un mundo fascinante, con 
fuerte arraigo en nuestro 
país. Y ello, a pesar de las 
encontradas opiniones que 
el mundo taurino suscita, no 
exentas casi nunca de fuerte 
apasionamiento, y de un 
acendrado sentido de patrio
triotismo, que quizá no haya 
sido adecuadamente com
prendido en Europa. Al mar
gen -y también al lado- de 
unos y otros,"el toro" posee 
una importante Cultura. (JM) 

o López Navarro en el Municipal 
Francisco Javier López Navarro presenta en el Museo Municipal 
Elisa Cendrero, una muestra de diez óleos, veinticinco acuarelas y 
cuarenta y cinco esculturas de bronce, hierro, barro cocido y 
resina de poliester, dentro de un estilo realista y un expresionismo 
de vanguardia. López Navarro es natural de Villamayor de 
Calatrava, aunque reside en Murcia desde hace algunos años. 
Allí, además de crear, ejerce como profesor en la Escuela de Artes 
y Oficios. 

- 60-

o El Palacio Provincial ya tiene 
su libro del Centenario 

Los actos conmemorativos del Centenario de la Diputación de 
Ciudad Real, prácticamente him concluído con la presentación del 
Libro del Palacio. El diseño de un logotipo, y toda una serie de 
actividades llevadas a cabo durante 1993, han recordado a los 
ciudarrealeños que la institución provincial cumplía un siglo. 
Aunque el libro, primorosamente editado, será 10 que quede para 
las generaciones venideras. En el acto de presentación, el 
presidente de la Corporación Francisco Ureñ'a, el catedrático de 
Historia del Arte Ignacio Henares, y los autores de los textos que 
en 6 capítulos conforman el libro. Ya desde su publicación, se ha 
convertido en una indispensable obra de consulta, para quienes, 
eruditos o legos, deseen conocer nuestro ,más reciente pasado. 

o Elvira Carrillo, en la Cámara 
Elvira Carrillo-Cisneros Carrascosa, nació en la localidad 
ciudarrealeña de Arenas de San Juan. Con una formación 
artística que se ha desarrollado principalmente en Madrid, 
entre otros méritos tiene el de haber sido becada por la 
Fundación Cultural de Castilla La Mancha. Ha participado 
en numerosas exposiciones colectivas y en Certámenes y 
Muestras de Artes Plásticas. En la Sala de Exposiciones de la 
Cámara de Comercio de Ciudad Real, expone del 10 al 25 de 
Enero, una cuidada selección de Oleos, Grabados y 
Esculturas, dentro de una técnica muy depurada. 
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SeguimQs 
creciendo 
Según O.J.D estamos en 5.112 
ejemplares. Un 12 % más. Sin parar. 

Castellano-Manchega. Por antonomasia. 
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Dionisio, Julio y 
José, tres 

discapacitados con una 
media de un 70 por 100 
de minusvalía, llevaban, 
al cierre de esta edición, 
once días desafiando el 
frío y el hambre en los 

soportales de 
Zocodover. Conseguir la 

legalización del cupón 
de los minusválidos es 

su objetivo, una 
aspIración por la que son 

capaces de llegar hasta 
las últimas 

consecuenCIas. 

3 MINUSVALlDOS SE PLANTAN EN ZOCODOVER POR LA LEGALlZACION DEL CUPON 

.. El PSOE defiende la especulación 
antes que las causas justas" 

Los huelguistas 
matan el tiempo y 
el frío leyendo" La 
rosa y el bastón" y 
la Constitución 
-62-

ion i s i o 
González 
tiene la 
mirada 
del boxea
dor que 
ha besado 
varias ve

ces la lona. Esta ha sido la ter
cera huelga de hambre de su 
vida, y si a última hora ha deci
dido ingerir un poco de caldo y 
zumo se ha debido al gesto de 
buena voluntad del Director 
Nacional del INSERSO, Héc
tor Maravall, quien ha adelan
tado varios días la cita que te
nía prevista con esto s 
combativos minusválidos. 

Este cuento - o mejor dicho, 
tragedia- comenzó con otros 
protagonistas, aunque a día de 
hoy el argumento prosigue 
siendo el mismo, es decir, la lu
cha de los minusválidos por 
conseguir su propio cupón, o 

en su defecto la integración en 
la ONCE, que pasaría a llamar
se ONDE ( Organización Na
cional de Discapacitados). 11 Si 
se nos reconoce el cupón crea
remos puestos de trabajo, y eso 
revertirá en el resto de la so
ciedad, porque se impulsaría la 
economía de las empresas", di
ce Dionisio, que asegura so
portar mucho mejor el hambre 
que el frío. 

A Dionisio le acompañan 
ahora Julio y José, pero hasta 
hace pocos días estaba con él 
Emilio Pérez, un incapacitado 
con una minusvalía de un 87 
por 100 que ha tenido que ser 
hospitalizado para que le ex
traigan un quiste. También tuvo 
que claudicar Beatriz a conse
cuencia de un resfriado. Julio 
es de Sarta Pola ( Alicante) y 
tiene 28 años. Se quedó para
pléjico en 1986 a causa de un 
accidente de coche. Las tres 

mantas que cubren su cuerpo 
no impiden que el frío le ponga 
las piernas moradas. José tiene 
60 años y viene desde Torre la
vega ( Cantabria). Una caída 
cuando era pequeño le dejó mi
nusválido. Dionisio es el único 
que nació asÍ. Su punto de refe
rencia son los huelguistas que 
solicitaban el 0,7 del PIB para 
los países necesitados. 11 Ellos 
duraron 45 días y lo consiguie
ron". 

(j)(j)(j) SOLIDARIDAD 

Durante estos días de frío y 
hambre Dionisio tiene dos li
bros de cabecera, la Constitu
ción española y 11 La rosa y el 
bastón". Según Dionisio en es
te volumen queda claro que la 
intención de Miguel Durán era 
incumplir los famosos acuer
dos del 87, 11 con objeto de que 
los minusválidos no alterára-
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mas la identidad de los cie
gos". Este ci udadrealeño resi
dente en Toledo confiesa que 
están recibiendo la solidaridad 
de la gente, - han reunido más 
de 5. 000 firmas- pero no de 
los invidentes. " De 100 ciegos 
uno se para a hablar con noso
tros". Asegura que la ONCE 
dice que se han cumplido los 
acuerdos de 1987, " Y para ha
cer creer esta mentira utiliza 
sus emisoras de radio y televi
sión". Sentencia que" no pue
de ser que sólo gobiernen los 
ciegos, los que tenemos otras 
minusvalías psiquícas o físicas 
también tenemos nuestros dere
chos". En consonancia con to
do esto propone que" si la ON
CE no quiere darnos cabida 
que nos den la potestad para 
vender nuestro cupón". 

Los tres huelguistas agrade
cen el detalle que tuvo Bono al 
recibirles," aunque si no da al
guna solución, o hace porque 
esa solución se produzca, su 
actitud se habrá quedado en un 
mero cumplido". El actual Pre
sidente de la Junta de Comuni- C2 

dades les comunicó que no era ~ 
una competencia suya legalizar 
la Asociación Impulsora de 
Minusválidos. Abandonarían 
su acampada en Zocodover " 
si se comprometen a estudiar 
seriamente nuestro proyecto, y 
sobre todo que nos dejen tra
bajar y paren de acosarnos co
mo a vulgares delincuentes". 

~~~ ESPECULACION 

A pesar de todo miran el ho
rizonte con inusitado optimis
mo, " vamos a ganar esta bata
lla administrativa". Como era 
previsible, poseen una visión 
escasamente edulcorada del ac
tual gobierno. " A los que están 
ahora hay que quitarles la ca
reta que se ponen cuando ha
blan con los débiles". Exculpan 
a la sociedad de cualquier res
ponsabilidad. " La gente es so
lidaria, lo que falla es el siste
ma político". 

Pero sus críticas al actual 
partido gobernante no se detie
nen ahí. " Parece que están 
más interesados en defender 
los intereses de la especulación 
que las necesidades y las cau
sas justas", "estos socialistas 

Aseguran que el colectivo de invidentes no se solidariza con ellos. "De 100 se acerca uno" 

nos han decepcionado profun
damente", " esta gente se han 
olvidado de lo que pasa en la 
calle, y así les va", " han hecho 
a los ricos más ricos y a los 
pobres más pobres" . En cual
quier caso el resto de los parti
dos también se lleva su " ra
ción". " La clase política sólo 
mira por sus propios into'e
ses". 

El cupón que ellos ponen a la 
venta cuesta 100 pesetas dia
rias y la cuantía de los premios 
es idéntica, exceptuando los 
viernes, que por el mismo pre
cio conceden un especial de 5 
millones. Su indignación crece 
cuando contemplan como" las 
máquinas tragaperras, los ca
sinos, los bingos y la carrerras 
de caballos poseen su propia 
normativa, y en cambio a noso
tros se nos priva de esa igual
dad de derechos". En cambio 
les llena de satisfacción el sa
ber que gozan del apoyo del 
segmento más estratégico, la 
juventud, " se acerca a firmar 
por nuestra causa muchísima 
gente joven". 

Las señoras mayores tam
bién les dan muestras de sensi
bilidad. " Nos dicen que van a 
rezar por nosotros y cosas asf'. 
Las mantas que cubren sus 
cuerpos se las ha proporciona
do Protección Civil. El frío si
beriano que hace durante este 
mes de enero en la ciudad es su 
mayor tribulación, " aunque 
nos molesta mucho más no te
ner un puesto de trabajo para 
poder vivir con dignidad". 

En este punto Dionisio se 
muestra aplastante. " Yo he te
nidos dos depresiones fortísi-

" El reconocimiento de 
nuestro cupón 
revertiría en el resto 
de la sociedad. Se 
crearían puestos de 
trabajo y ese 
consumo impulsaría la 
economia nacional" 

mas después de las otras dos 
huelgas de hambre por no te
ner trabajo. A veces pienso en 
como puede ser posible que 
tengamos que recurrir a esta 
postura para conseguir un de
recho tan elemental". 

RADICALlZACION 

y es que los minusválidos ya 
no se creen las declaraciones 
de intenciones. El tiempo y la 
realidad les ha hecho descon
fiados, y por eso han decidido 
adoptar posturas radicales. Una 
de las cuestiones que aflora 
constantemente es el agravio 
comparativo que existe entre su 
situación y la del colectivo de 
los invidentes . " El Gobierno 
resolvió el problema de los cie
gos, pero no el de los minusvá
lidos". 

Las experiencias pretéritas 
les han hecho ser rotundos e in
flexibles con sus reivindicacio
nes. Los tres repiten sin titube
os que van a llegar " hasta las 
últimas consecuencias". Matan 
el tiempo dialogando y gastán
dose bromas. Debido a su gra
do de minusvalía no pueden 
combatir bien el frío movién
dose. Por eso, cuando el tiem
po se hace muy espeso, Dioni
sio " desenfunda " " La rosa y 
el bastón" y se reafirma en sus 
convicciones. " Durán aseguró 
a su camarilla de sindicatos y 
directivos que no tenían nada 
que temer por el acuerdo del 
87, ya que sólo se iba a cum
plir una mínima parte" , " en 
1977, la UCD despenalizó el 
juego y convirtió España en un 
Gran Ca~ino", estos párrafos y 
otros son citados casi de me
moria por Dionisio , que se 
cons idera, al igual que sus 
compañeros, " una víctima del 
sistema". 

Con 60 años, José es el 
abuelo de la reunión. Lleva to
da su vida morando en Torrela
vega, y entre sus conocimien
tos de Toledo destaca su 
paisanaje con Engonga, el ju
gador que militó en el Toledo 
la temporada pasada. José tie
ne un 66 por 100 de minusva
lía, y al igual que sus compañe
ros, solo quiere poder vender el 
cupón tranquilamente. 

• IGNACIO ARIZAGA 
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Los vecinos de 
Arcicollar, Camarena, 

Camarenilla, Casarrubios, 
Olías, Bargas, Fuensalida, 

Portillo, Chozas de 
Canales, Valmojado y 

Ventas de Retamosa 
entregaron 10 toneladas 

de arroz y aceite para las 
víctimas de la guerra en 

antigua Yugoslavia. Los 
alimentos fueron llevados 

a Croacia por Alicia 
Sánchez, una estudiante 
de Camarena que vivió 

una auténtica odisea para 
regresar a España. Los estudiantes recogieron en los pueblos de Toledo toneladas de alimentos que se lIeraron a un campamento de 

DIEZ TONELADAS DE ALIMENTOS CONSIGUEN PASAR EL CERCO 

Aceite y arroz de la Sagra para 
víctimas de la guerra 

Once pueblos de la 
Sagra'· Torrijos se 
solidarizan con 
eroacia 

-64-

iez tone
ladas de 
aceite y 
arroz se 
llevaron 
a los re
fugiados 
de guerra 

de la antigua Yugoslavia, gra
cias a la solidaridad de los ve
cinos de Arcicollar, Casarru
bios, Camarena, Chozas de 
Canales, Bargas, Olías del 
Rey, Fuensalida, Camareni
lla, Portillo, Ventas de Reta
mosa y Valmojado. La inicia
tiva partió de un grupo de 
alumnos del Centro Europeo 
de Estudios Superiores , 
CESS, en Madrid , entre los 
que se encuentra, Alicia Sán
chez, una joven de 
Camarena, que fue la encar
gada de realizar las gestiones 
en la provincia de Toledo. 

Alicia, de 19 años, explica 

que los alimentos se consi
guieron a través de los Ayun
tamientos, colegios y asocia
ciones de estos once 
municipios" y fueron los pro
pios vecinos, quienes se movi
lizaron durante nueve días y 
se encargaron de colocar los 
carteles en los que pedíamos 
la ayuda", explica esta estu
diante camarenera, quien su
braya que en su pueblo se en
teró todo el mundo "y la 
gente se volcó". Todo lo que 
se recogió en la provincia de 
Toledo se trasladó a un alma
cén de la localidad madrileña 
de ViIlaviciosa de Odón, en 
dos camiones que para la oca
sión cedió la Mancomunidad 
"Canta el Gallo". 

f:os jóvenes hicieron lo mis
mo en Madrid y en total reco
gieron unas 100 toneladas de 
arroz y aceite, alimentos que 
que formaron parte de un con-

voy de ayuda humanitaria or
ganizado por la organización 
"Médicos del Mundo", colecti
vo que se encargó de la infra
estructura y de facilitar las ru
tas. El convoy salió de 
España el día 24 de diciem
bre y llegó a Split dos días 
más tarde, aunque su objetivo 
era el pueblo de Medjugorje, 
situado a unos cien kilómetros 
de Split, donde está instalado 
el campamento de "Médicos 
del Mundo". Desde ahí la ayu
da debía partir hacia Mostar, 
una de las localidades donde 
los combates se suceden con 
mayor crudeza y a la que sólo 
se puede acceder por media
ción de la ONU. 

(j)(j)(j) ASESINATO 

En el convoy viajaban, en 
un "land rover" alquilado, 
Aliéia Sánchez y dos de sus 
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Alicia Sánchez tuvo que pedir dinero en Croacia y hacer auto stop en Italia para poder regresar a su casa • 

compañeros, un chico y una 
chica, que hicieron noche en 
un hotel de Split. Alicia cuen
ta que durante su estancia en 
el hotel , un ciudadano croata 
fue sacado de la cafetería y 
asesinado a tiros "mientras el 
resto de la ge nte seguía to
mando café, después recorta
ron las manchas de sangre de 
la moqueta y ya ésta". 

Pero la aventura de Alicia 
Sánchez no había hecho más 
que comenzar, ya que poco 
después de llegar, su compa
ñero las abandonó y se llevó 
el coche y la mitad del dinero 
que llevaban para el viaje "se 
transtornó por el ambiente y 
nos dijo qu e qu ería vivir 
emociones fuertes y que iba a 
intentar llegar al frente a tra
vés de caminos de montaña". 

Las dos chicas se encontra
ron con que no tenían sufi
ciente dinero para regresar a 
casa, ya que lógicamente no 
les servían sus tarjetas de cré
dito y decidieron pedir ayuda 
a los cascos azules destacados 
en Split "para ver si había 
posibilidad de volver en un 
hércules, pero nos dijeron que 
no era posible, a pesar de que 
les planteamos la situación y 
explicamos que éramos estu
diantes". Mientras tanto, si
gue contando Alicia, estuvi
mos hablando con algunos 

soldados , uno de los cuales 
me dijo que su mujer era na
tural de Valmojado" . A conti
nuación se dirigieron a "Médi
cos del Mundo" donde les 
aconsejaron que, ante su esca
sez de presupuesto, fueran a 
otros sitios y que volvieran 
sólo en última instancia. si no 
conseguían el dinero. 

(j)(j)(j)HACIENDO AUTO STOP 

Finalmente, periodistas de 
Galavisión prestaron algo de 
dinero a las jóvenes con el que 
pagaron sus billetes en un 
ferry que las llevó a la ciudad 
italiana de Ancona , desde 
donde hicieron auto stop hasta 
llegar a Roma. Allí, utilizan
do ya sus tarjetas de crédito, 
compraron pasajes de avión 
para España. 

De su experiencia, esta es
tudiante recuerda que en split 
la gente sentía un cierto recha
zo hacia ' los extranjeros a los 
que consideran espectadores 
de lujo. Recuerda, también, 
como los niños jugaban con 
balas y que la ciudad, llena de 
refugiados de todos los pue
blos asolados por la guerra, 
está poblada de gente desnu
trida que viven en medio de 
una aparente normalidad. Los 
periodistas enviados a la zona 
en conflicto explicaron a Ali-

cia que los muertos en esta 
guerra son siempre población 
civil, sobre todo mujeres y ni
ños, dando la sensación de 
que la gente no sabe ya por 
qué se mata. 

Esta chica explica que para 
moverte en los distintos terri
torios de la antigua Yugosla
via se necesita conseguir un 
montón de acreditaciones y. 
carnés, "ya que son los salvo
conductos más fiables para 
pasar los "check-point" o con
troles policiales que te en
cuentras por la carretera. Pe
ro tienes que tener mucho 
cuidado porque estos contro
les no son fáciles de recono
cer si son vistos con facilidad 
ya que, a veces, no son más 
que viejas cabinas de camio
nes o casetas, de donde salen 
dos policías. Armados hasta 

La estudiante de 
Camarena vio como 
asesinaban a un 
hombre en la cafetería 
de un hotel de Split 
mientras la gente 
seguía tomando café 

los dientes y con cara de po
cos amigos, según su estado 
de ánimo , te dejarán pasar, 
detendrán varios días, roba
rán, o te obligarán a dar me
dia vuelta y a irte por donde 
has venido". 

Entre las imágenes que Ali
cia Sánchez se ha traído de su 
viaje, se encuentran los turis
tas de guerra "jóvenes melenu
dos y viejos hippies que viajan 
cientos de kilómetros , atraí
dos por el bombardeo infor
mativo que los medios de co
municación hasta nuestra 
casa, subrayando que cuando 
estas personas se quedan sin 
dinero acuden a la embajada 
y son repatriados". 

Alicia dice que sus padres 
no pudieron impedir que fuera 
a Croacia, "porque saben que 
estoy loca y no tengo reme
dio", aunque asegura que lla
maba a su familia cada dos dí
as para que no estuvieran 
preocupados, "pero sin decir
les en ningún momento lo que 
nuestro compañero nos había 
hecho y los problemas que te
níamos para volver". 

Con esta nueva muestra de 
solidaridad que parte de la 
provincia de Toledo, se pone 
de manifiesto que a los toleda
nos no les deja fríos las noti
cias de las atrocidades que de 
la guerra en las repúblicas yu
goslavas nos llegan todos los 
días. Como se recordará, el 
Ayuntamiento de Toledo orga
nizó un convoy de ayuda para 
las víctimas de la contienda y 
prácticamente ;en la mayoría 
de nuestros pueblos se han lle
vado a cabo campañas de re
cogida de alimentos y ropa. 

Tampoco hay que olvidar, el 
homenaje que, organizado por 
la asociación "Amigos de la 
radio" de Talavera en colabo
ración con los distintos colec
tivos de La Puebla de Mon
talbán, ofrecieron la pasada 
Navidad a las cinco familias 
bosnias asentadas en en este 
último municipio en el que se 
les hizo entrega de 720 litros 
de leche, comida, ropa, jugue
tes, dinero y una televisión. 

• ANA M. PASTOR 
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Juan Madrid, escritor y 
periodista, nacido en 

Málaga en 1944 asegura 
que llegó a ser escritor 

de novela negra, casi por 
azar. Desvinculado del 
mundo del periodismo 

con el que colaboa 
esporádicamente, desde 
hace ocho años vive de 

aquello que más le 
gusta: Escribir. Y lo 
hace con una fuerza 

conmovedora. 

JUAN MADRID: ESCRITOR Y PERIODISTA 

Me niego ha seguir el juego de La 
Máquina de la verdad 

I escri tor 
Juan Ma
drid, mala
gueño de 
44 años 
afincado en 
el barrio de 
Malasaña , 

en Madrid, es uno de los perio
distas españoles de más sólido 
prestigio, como reportero de 
investigación y articulista. Es
tudió historia en Madrid, donde 
fue expedientado debiendo ter
minar la carrera en Salamanca, 
donde se forjó en un ambiente 
literario junto a otros escritores 
como Juan jo Millás o Gabriel 
Albiac. Los personajes de sus 
novelas son una continuación 
de la realidad, están dotados de 
un irresistible realismo que en 
alguna ocasión le ha llevado 
ante los tribunales, aunque él 
asegura que no conoce sus pe
sonajes. Seco, directo y rotun-

do en la conversación, como 
cada uno de sus trabajos. sin 
pelos en la lengua, Juan Ma
drid, conversa con la desnudez
de vocabulario que tendría 
cualquiera de sus personajes. 

-Para empezar, una pre
gunta fuerte, ¿usted cree que 
la legalización de las drogas 
es la solución definitiva al 
problema? 
-Una de las soluciones ... , mejor 
dicho, despenalización de las 
drogas , sí, des-pe-na-li-za-ción 
del consumo de drogas, acom
pañada, por supuesto de mu
chas otra medidas, no sólamen
te eso desde luego. 

- ¿Usted cree que los políti
cos manejan el problema de 
la droga con mucha hipocre
sía?-

-Sí, supongo que sí, porque 
el problema no es el consumo 
de drogas en sí, el problema es 
el consumo de drogas de los 

pobres que tienen que robar. En 
ese sentido los ricos no tienen 
problemas, consumen, no ro
ban, pues todo perfecto. 

- Y, ¿Por qué los conserva
dores están en contra de la 
despenalización y los progre
sistas, son partidarios de le
galizar las drogas? 

-Allá ellos, ese es un proble
ma ... , es un problema, pues no 
sé, porque a los conservadores 
lo que más les gusta es reprimir 
y la represión no lleva consigo 
nada como se demuestró con la 
política seguida con el tráfico 
de estupefacientes y como se 
demostró con la ley seca, en 
Estados Unidos, que no sirvió 
para nada. 

-¿Usted cree que Baltasar 
Garzón ha sido un de las últi
mas esperanzas perdidas pa
ra acabar con el gran tráfico 
de drogas? 

-No, no, no ... yo no creo en 
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personalismos en ese tipo de 
cosas. 

-¿La España profunda es 
Puerto Hurraco? 

-No, no. La España profunda 
es la explotación inmisericorde 
del hombre por el hombre, la 
soledad de la gran ciudad; es la 
humillación del débil, lo que 
pasa es que hay una espuma 
pos moderna que cmufla los 
verdaderos problemas reales, 
viejos problemas reales sin so
lucionar del pueblo español. 

- Hace poco leía en la pren
sa que la España profunda 
está más en el Palacio de la 
Moncloa que en Puerto Hu
rraco, ¿usted está de acuerdo 
con esta frase? 

-No, no, eso es una gilipo
llez. 

- Es que hay mucha gente 
que escribe gilipolleces en los 
periódicos, ¿verdad? 

-Sí, hay mucha gente. Mejor 
dicho, los gilipollas, desgracia
damente muchas veces escri
ben en los periódicos. 

- ¿No cree que vivimos en 
una sociedad en la que se ha
bla mucho y se dice muy po- ~ 
co, que la gente está preocu- <i '--------,-:-:--:-..,.".----:'-
p a d a m á s por de ci r c o s a s Juan Madrid es especialista en relatos de novela negra. 

bonitas? 
-Se, dicen demasiadas frases 

bonitas. Pobre escritor el que 
solamente quiera escribir frases 
bonitas. Y, claro, ese tipo de 
palabrería trasmite muy poco. 

- Para escribir su novela 
"Días Contados", una histo
ria cruel donde las haya, qui
zás no has tenido que hacer 
un excesivo esfuerzo de ca
racterización de los persona
jes, porque ¿no es cierto que 
la realidad supera a la fic
ción? 

-Pero no veo relación entre 
una cosa y la otra. La realidad 
supera a la ficción ... 

- sí, sí, en efecto su novela 
es desgarradora, cruel y cru
da, pero la realidad lo es mu
cho más, desde ese punto de 
vista le pregunto si sus per
sonjes tienen más de ficción 
de realidad, porque están en 
el día a día ... 

-¿Y los demás escritores 
no? .. 

-... no lo sé, habría que pre
guntarle a cada uno de ellos. 

-... no, es que son las pregun
tas típicas. Mis personajes son 

todos inventados, aunque pa
rezcan verdaderos. Yo no soy 
un Yonky. 

- Para un escritor debe ser 
gratifican te que la gente con
funda los personajes de fic
ción con personajes reales, 
¿para usted también? 

-Yo no conozco a mis peso
najes. 

(j)(j)(j) REALLlTY SHOWS 

- ¿Existe el precedente lite
rario de los" reality Shows? 

-No, no existe. Es un género 
de televisión que ... , ni siquiera 
los contadores de sucesos anti
guos; los narradores orales 
esos, no se preocupaban de 
esas cosas. Los reallity shows 
son bazofia porque se preocu
pan del cómo y no del porqué, 
que serían la gran pregunta y el 
gran interrogante. ¿Por qué se 
cometen delitos, por qué ese 
delito? No el cómo ... , cómo le 
dio dos navajazos, cómo le sa
có los ojos, y ese tipo de cosas. 
Los reallity shows aluden a lo 

más bajo que tenemos, al mor
bo, a las perversiones más pro
fundas del ser humano. 

- ¿Para usted este género 
televisivo tiene los días conta
dos? 

-No, no terminarán nunca 
porque quien manda es la gran 
reina audiencia y como la au
diencia es quien manda, pues 
hayq que escarbar siempre en 
las más bajas pasiones yeso 
seguirá funcionando. 

- Usted comentaba antes 
que necesitaría un detector 

"Quien quiera saber 
cómo soy, que se lea 
mis libros" 

de mierda, para saber qué es 
lo que está bien o lo que está 
mal, ¿la Máquina de la Ver
dad de Julián Lago, sería ese 
instrumento adecuado para 
usted? 

-No, la Máquina de la Ver
dad es una mierda que es dife
rente al detector de mierda. 

- ¿Cuántas veces,por su 
trabajo le han llamado para 
participar como invitado en 
ese programa? 

-Pues, algunas veces. Y 
siempre me he negado, no me 
interesa para nada entrar en ese 
juego. 

- Es usted un gran incon
formista con el Sistema, ¿ ver
dad? 

-Quien quiera saber como 
soy que se lea mis novelas. No 
hay que fiarse de lo que yo te 
diga, mi conciencia son mis li
bros. 

- ¿Acaso usted cuenta todo 
en sus novelas? 

-Casi todo. 
- ¿Qué es lo que se calla? 
- Lo que no sé . . 
- ¿Alguna vez ha preferido 

cerrar los ojos a alguna reali
dad que preferiría no haber 
sabido? 

- No, el escritor es una es
ponja que se debe desnudar, en 
el sentido literario cada día. 

- Volviendo a la televisión, 
su experiencia como guionis
ta en la serie "Brigada Cen
tral" ha sido lo suficiente
mente gratifican te como para 
volver a repetir? 

- La repetiré pero no ha sido 
gratificante. En ese sentido fue 
un poco frustrante porque los 
guiones no los controlas tu y 
hacen lo·que quieren con ellos. 
El guionista no controla el pro
ducto final. Pero en el aspecto 
positivo, lo cierto es que están 
bien pagados. 

- En tus novelas te . interesa 
más reflejar personajes o si
tuaciones? 

- Yo intento reflejar mi tiem
po y lo que pasa. 

- Para el futuro, ¿te segui
rás dedicando a escribir no
vela negra o piensas cambiar 
de estilo literario? 

- Yo voy a seguir igual, in
tentándolo hacer mejor cada 
vez y tratándome de superar. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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~' . Si~~!~~unca m,dra 1, 
araña, que hila y no devana", 
no hagas demasiado caso, 

pues en arca de avariento, el diablo yace 
dentro y quien en una año quiere ser rico, 
al medio le ahorcan. Aprovecha, en cam
bio, la semana para llevarte ' al huerto las 
oportunidades que se te presenten en el te
rreno de lo amatorio y declara la guerra a 
la rutina, al dolor de cabeza y al mañana 
tengo que madrugar. La salud, en muchos 
casos de este signo, pasa por adecentar la 
oficina del estómago. 

TAURO 
Si por un casual pretendes 
convertir en relación estable 
una "conquista" amorosa que 

no sobrepasa los límites de tu imaginación, 
estarás en la vía muerta de un tren sin pilo
to. En lo económico procura que no te pase 
como al alfayate del cantillo que hacía la 
costura de balde y ponía el hilo. 
En tracamundeos legales puede que pierdas 
tiempo y amigos. 
En visitar galenos es posible que inviertas 
minutos y horas pero tu salud parece, se
gún los astros, poco quebradiza. 

~ 
GEMINIS 

Dinero llama dinero y dineros 
. haya en bolsón, que no faltará 

quien haga el son, pero ten en 
cuenta que el dinero y el amor y el cuidado 
no puede estar disimulado; también dicen 
los astros en su paseo por tu horóscopo que 
los dineros del sacristán, cantando se vie
nen y cantando se van y que nunca el dine
ro se goza sino cuando se gasta, y por dine
ro baila el perro, y por pan, si se lo dan. 
Mas tened presente que quien tiene dineros 
pinta panderos y al que Dios se la dé, san 
Pedrose la bendiga. ¡Semana de suerte!. 

PO 
LEO 

Ni tanto no tan calvo que se 
le vean los sesos. O dicho de 
otra manera, que no permitas 

que se ponga siempre los calzones tu pa
reja y que ésta dirija siempre la orquesta 
de tu vida con la batuta de sus intereses, 
sus deseos, sus sentimientos y sus egoís
mos. 
Semana para, sin declarar guerras, hacer 
un poquito la santa voluntad de los nati
vos/as del signo. 
No des oídos a los que te quieren sangrar 
el bolsillo so capa de justicia distributiva. 

VIRGO 
Si esta semana tomas las de 
Villadiego y por la autopista 

"--__ ----" de la fantasía eres capaz de 
superar una realidad hostil, habrás encon
trado una parte de tu mejor tú. 
Si ese protagonismo lo enderezas por la 
senda de la lujuria, puedes vivir los mo
mentos más hermosamente sensuales de to
da tu existencia. 
Pero si te encierras en la jaculatoria y en el 
ya veremos o en el mañana Dios dirá, en
tonces habrás perdido un tiempo precioso 
para acariciar la felicidad. 

I ~ I Cu~~~~~n los looroo,s, 
descúbrense los hurtos. Así 
que, si no quieres llevar todas 

las de perder, no saques los trapos sucios 
de tus relaciones amorosas al aire helado 
de tu vecindad, porque habrá mucho lobo 
harto de carne que querrá meterse a fraile. 
Tampoco corren vientos propicios para las 
inversiones rentables o ganancias nacidas 
directamente del cuerno de la abundancia, 
sino para machacar en el clavito del trabajo 
cotidiano y remachar con la ayuda de algu
na buena amistad. 

CANCER 
No te abandones al salvaje ~ Estos días será para ti más fá-
juego de lo erótico y mantén -~~ cil moverte en el terreno de 

ESCORPIO 

la naturalidad y la tradición L-__ ----" los negocios especulativos 
. en esa relacioncilla que parece que se te que en el de las inversiones con rentas ase
viene encima en el corto espacio de tiempo guradas. Tienes mejores perspectivas en el 
de una, o dos, semanas. terreno de las ideas y de los proyectos que 
Dice el dicho que enero y febrero comen en el de las prácticas y las tomas de deci
más que Madrid y Toledo y que en enero, siones. Y no olvides que alquimia probada, 
ni galgo lebrero ni halcón perdiguero. tener renta y no gastar nada. 
Para tu regalo guarda la sentencia que dice En lo amoroso atente al dicho de "amén, 
que "haz buena harina y no toques bocina" amén al cielo llega", es decir, a la eficacia 
y más vale una hartada que dos hambres. de los ruegos repetidos para conseguir lo 
La economía, más fa que fu. que se quiere. 

_ hQ _ 

Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
No permitas que la rutina in
vada tus ojos, tu cama, tus 
afectos y tus arrumacos. Pero 
tampoco pierdas el tiempo 

en excesivas zalamerías que oculten los 
sentimientos celtibéricos que anidan en tu 
corazoncito que se quema con los araña
zos que le dan los celos de gato. 
Si en amores no pintan oros, en la econo
mía pintan bastos, pero en tu bocamanga 
debes tener un comodín, el de tu inteli
gencia, para salir del atolladero con pron
titud y aire. 

CAPRICORNIO 
Sucede que a veces el deseo 
no te invade con su química 

L-__ ---1 y la pasión amorosa se des
perdiga en esperas, cansancios, sueños, 
imaginaciones pasadas o futuras y cuaren
tamil triquiñuelas que más son engaño 
que justificación. 
Sucede que el tiempo a veces es una pesa
da losa y que la pareja habitual es, sino 
otra losa, sí un pedrusco o una flor en un 
florero. 
Sucede que a veces todos cambiamos y te
nemos ce recrearnos. ¿ Valelilsí? 

ACUARIO 
Si tu fueras capaz de tener ha
cia tu pareja la fidelidad que 

L-__ ---l ella te tiene a ti alcanzarías la 
tranquilidad necesaria para afrontar los re
tos que se presentan en esta hora de tu vi
da, que no es la más trascendental pero sí 
está cargada de importancia para el desa
rrollo vital de tu persona y el asentamiento 
de tus afectos. 
La economía, como el tiempo, sin embargo 
te puedes vanagloriar de que más valen 
amigos en plaza que dineros en arca. 
La salud esta semana no os trae de cabeza. 

PISCIS 
Por carta de más o de menos 
se pierden los juegos. Pero tú 
no vas a perder gran cosa pero 

tampoco vas a ganar ni lo que pertenece, 
porque gente avisada de tu entorno, más 
despiertos que tú y con más rostro, te van a 
dar gato por liebre, te van dejar la piel y se 
van a llevar la carne. 
En tus relaciones sociales se ve un nuba
rrón, debe ser porque las trabajas poco. 
Tus relaciones amorosas deben estar en in
vierno, por no decir congeladas. La salud 
no es dudosa pero exige tranquilidad. 
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Alcázar de San Juan. 
Casa Municipal de 
Cultura. 
IV Certamen de Fotografía 
"Ciudad d e Alcázar" . Del 
14 al31 de Enero. 

Del 17 Al 28 de Enero, 
"Leyendo s e entiende la 
gente". Además, V Jornadas 
del libro para jóvenes, 
Encuentros con el autor, y 
mesas redondas. 

Ciudad Real. 
Centro de Exposiciones de 
la Diputación Provincial. 
Hasta el 31 de Enero, pintu
ras y grabados de José 
Ortega (1921-1990). 

Caja de Madrid. El día 18 
se inauguró la exposición 
de Elvira Gutiérrez, bajo 
el título "El color del poe
ma", que se prolongará has
ta el día 29. 

Del 1 al 12 de Febrero, en la 
misma Sala , acuarelas de 
José Ballester. 

Museo López Villaseñor. 
Del 14 al 29 de Enero, ex
posición de fotografías de 
Manuel Carrero. Se trata 
de un fotógrafo autodidacta, 
interesado por los temas de 
interés humano. Ha realiza
do series de fotografías so
bre arquitectura, y ha publi
cado junto con un grupo de 
historiadores, dos libros so
bre historia de la fotografía. 
Su actividad principal en la 
actualidad está centrada en 
las técnicas de conservación 
de archivos fotográficos. 

Museo Municipal Elisa 
Cendrero. 
Hasta el 5 de Febrero, acoge 
la exposición de esculturas 
y pinturas de Francisco 
Javier López Navarro. 

Cámara de Comercio. 
La Sala de Exposiciones de 
la Cámara, acoge desde el 
10 de Enero, y hasta el día 
25, una muestra de óleos, 
grabados y esculturas de 
Elvira Garrido, artista na-

EL}{ . : ¡ lri gl tanto a 
en rl.Onor de su profesores, como 

al público en ge
neral. El precio de 
las inscripciones 
es de 10.000 pe
setas para el pú
blico en general, y 
de 8.000 para los 
profesores . Las 
clases se imparti
rán de 20 '30 a 
22'30 horas, y el 
plazo de inscrip
ción finaliza el 24 
de Enero. 

Sa.n tao Patrona 
NTRA. SRA. DE LA 

tural de Arenas de San 
Juan. 
Manzanares. 
En la Casa de Cultura, 
continúa la exposición de la 
Asociación Fotográfica de 
Manzanares. 

Valdepeñas. 
El valdepeñero Joaquin 
Morales Molero, expone 
sus Dibujos hasta el 31 de 
Enero, en la Taberna Casa 
del Cojo. El currículum de 
Morales Molero es amplio 
e interesante , lo que junto 
con la singularidad del local 
recientemente recuperado, 
hace la exposición suma
mente atractiva. 

TEATRO 

El actor y director rumano 

Valerio Lazar Sandulescu, se
rá el encargado de impartir el 
11 Curso de Teatro, organiza
do por la Delegación de 
Cultura del Ayuntamiento de 
Ciudad Real. El programa está 

EDICIÓN CRÍTICA 
DE LAS 

'. RIMAS DE LOPE DE VEGA 
J 

TOMOl 
.-' 

Edición Crítica de las Rimas de Lope de Vega. 
Es el título de un volumen de casi 700 páginas, pu
blicado por la Universidad de Castilla La Mancha, 
y en cuya preparación e investigación ha invertido 
su autor Felipe Pedraza J iménez, nada menos que 
quince años. En la obra, primera parte de las que se 
publicarán, Pedraza recoge dos centenares de sone
tos, y analiza su estructura, así como los conceptos 
y mitos que Lope maneja a lo largo de su vida. 

PAZ 

PUBLICACIONES 

La Universidad 
de Castilla La 
Mancha, ha pre
sentado reciente
mente , siete de 
sus últimas publi
caciones, que 

abarcan prácticamente todos 
los campos. Aunque quizá la 
obra más interesante para el 
gran público sea la Edición 
Crítica de las Rimas de Lope 
de Veg a , obra de Felipe 
Pedraza Jiménez, . 

"Estudios de criminología 1", 
dirigida por Luis Arroyo 
Zapatero , "Filosof ía y 
Educación", coordinada por 
Carmelo Blanco , Tomás 
Miranda y José María 
Melero. "Literatura infantil de 
tradición popular", obra coor
dinada por Pedro Cerrillo y 
Jaime García , "Selvicultura 
mediterránea" , dirigida por 
Eduardo Orozco y Francisco 
López- Serrano, 
"Caracterizáción mOlfológica 
del almendro " de Francisco 
José Montero Riquelme , y 
"Caracterización cinética de la 
polifenol oxidasa de la uva 
Airén" , de Edelmira Valero 
Ruiz. 

Fiestas en Villarta de San 
Juan. 

José Muñoz Torres es el 
ganador del Cartel Anunciador 
de las Fiestas de Villarta. El 
cartel está sacado de una foto 
de 1920, y su autor es historia
dor y está preparando un libro 
sobre la historia de la locali
dad. (JMC) 
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a famosa dieta 
mediterránea, que 
tan buenos resul
tados da para 
mantener una sa
lud fuerte con una 
alimentación rica 
en fibra, tiene su 

base en las legumbres. La le
gumbre de cultivo más antiguo 
en el mundo es la lenteja, sien
do España, junto con Estados 
Unidos y Turquía, los máximos 
productores, y dentro de Espa
ña el primer puesto se lo lleva 
Castilla La Mancha. Porque te
nemos muchas y porque están 
muy ricas, vamos a dar hoy 
una recetita sabrosa para comer 
lentejas "de otra manera". 

Para una familia media (pa
dres y tres hijos, y un invitado 
si llega el caso) necesitaremos 
los siguientes ingredientes: 350 
gramos de buena lenteja caste
llano manchega, 100 gramos 
de arroz, unos taquitos de ja
món y 150 gramos de panceta, 
una cebolla hermosa, un par de 
tomates maduros, tres o cuatro 
dientes de ajo, dos , hojas de 

-70-

Las LENTEJAS, ya 
sean la "rubia castella
na" o de "La Armuña", 
la "pardina" o la "ver
dina", son suaves al pa-
ladar y una verdadera 
mina para el cuerpo 

por sus proteínas y gra
sas, por su fibra y mi
nerales como el calcio, 
hierro y eJ magnesio. 

De La Mancha, 
¡¡las lentejas!! 

laurel, una pizca de orégano, 
un pimiento seco (si lo hubiere 
a mano), aceite de oliva y sal. 

~~~ MANOS A LA OBRA 

Cuando pensemos hacer es
tas lentejas con arroz y trope
zones, debemos poner las le
gumbres a remojo en agua fría 
diez o doce horas . Luego, 
puestos a realizar la labor, las 
escurrimos bien de su agua y 
las damos una cocción sólo 
con agua y sal y unos dientes 
de ajo durante unos 25 minu
tos. Pasado ese tiempo, añadi
mos las especias (laurel y oré
gano) y el arroz y se continúa 

con el fuego lento la cocción. 
Mientras el fuego cumple su 

función con las lentejas y el 
arroz, nosotros vamos prepa
rando el guisillo, un sofrito con 
aceite de oliva en el que reho
gamos con paciencia primero 
la pancetita en trozos , luego 
añadimos la cebolla picada fi-

La lenteja es la 
legumbre de cultivo 
más antiguo en el 
mundo 

na, el pimiento (si lo hubiere) , 
un diente de ajo (que nos habí
amos dejado), los tacos de ja
món. Cuando vemos que el so
frito ya va hecho, añadimos los 
tomates bien pelados y picados 
(también valen de bote). Lo 
terminamos de sofreir y, cuan
do tiene el punto, vertemos el 
sofrito en la olla de las lentejas 
y dejamos de el conjunto dé un 
par de hervores. Catamos de 
sal, probamos las lentejas (por 
si necesitasen un poquito más 
de fuego), rectificamos lo pre
ciso y, sin mucho reposo, nos 
las comemos, regadas con un 
vino manchego. ' 

• . GOURMET ... TOS 
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I Castilla-La Mancha está en los libros 

La 
del 

Cocina 
• • 

li! Jote 
por Lorenzo Díaz 

"Una gastronomía recia y venerable, rica en platos serios, directos, a 
veces violentos, antiguos. Como la cachuela, una tremenda sopa 

invernal a base de ingredientes del cerdo. " 

La Cocina del Quijote y el Recetario del Quijote, 
dos libros indispensables ara conocer la cultura astronómica de Castilla-La Mancha Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #311, 23-29/1/1994.


